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рублей ($37 млн) ежемесячно перечисляет Россия в непризнанную 
Донецкую народную республику (ДНР) на выплаты пенсий, сообщили 
агентству Bloomberg источники в ДНР. Всего, по сведениям РБК, 
на подконтрольной ополченцам территории востока Украины проживает 
около 1 млн пенсионеров.

2,5
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Кризис кризисом, но рос-
сийский продоволь-
ственный рынок по-

прежнему остается лакомым 
куском для всех, кто с него не 
изгнан контрсанкциями. За 
этот рынок идет нешуточная 
борьба даже между нашими 
«братьями по разуму», стра-
нами - членами Евразийско-
го экономического союза 
(ЕАЭС). На прошлой неделе 
в Сочи один за другим по-
бывали лидеры Казахстана и 
Белоруссии. Первым камень 
в огород конкурента бросил 
Нурсултан Назарбаев: «Мы с 
Александром Григорьевичем 
(Лукашенко. - М.Г.) спорим 
все время. Он шпарит сюда (в 
Россию. - М.Г.) молочный по-
рошок. Но это не молоко! Это 
молочный напиток, а продает-
ся как молоко, за ту же цену! 
А у нас есть молоко». Смысл 
прозрачен: покупайте не у 
Белоруссии невесть что, а у 
Казахстана натуральный про-
дукт. Через пару дней воин-
ственный Батька дал отповедь 
казахстанскому коллеге: «Не 
покупали бы - не везли бы! 
И нет такого термина «нена-
туральное»! И Россия, и Бело-
руссия сушат его! Потом раз-
бавляем водой и продаем! Это 
мо-ло-ко!» Владимир Путин 
попробовал свести все на шут-
ку: «Зачем вы разбавляете, 
Александр Григорьевич? Это 
же не пиво!» Однако Батька 
продолжал сверкать очами и, 
похоже, юмора, несмотря на 
дружный хохот зала, не понял.

Однако и сам Назарбаев 
приревновал Россию к другим 
поставщикам еды. Он при-
помнил, что Россия импорти-
рует 1,5 млн тонн мяса в год из 
Бразилии, Уругвая, Парагвая, 
Аргентины. «А наша страна 
имеет огромные возможности 
экспорта говядины!» - убеждал 
сам себя Назарбаев. Между 
тем Казахстан, как и мы, ис-

пытывает дефицит этого мяса, 
импортируя его в больших 
количествах. Посетовал г-н 
Назарбаев и по поводу плодо-
овощной продукции: «Изра-
ильскую клубнику кушаем. 
Неудобно даже! А мы чем 
хуже?!»

А мы чем? Какая проблема 
на наших черноземах наладить 
производство любых сельско-
хозяйственных культур, вклю-
чая ту же клубнику? Или возь-
мем морепродукты. Сколько 
иронии и сарказма было по 
поводу «белорусских мидий». 
«Белорусские предприятия за-
возят сырье, проводят процесс 
по его переработке, обработке, 
упаковке. Меняется совершен-
но код товара, и абсолютно 
объективно и законно этот то-
вар становится происхождения 
Беларуси», - разъяснял на про-
шлой неделе в Минске глава 
белорусской таможни Юрий 
Сенько. Смешно? Скорее 
грустно. Россию, как известно, 
омывают 11 морей. В них что, 
живность перевелась? Может, 
вместо «белорусских мидий» 
пора наполнить прилавки, к 
примеру, их крымскими анало-
гами. Говорят, крымские мидии 
по вкусу превосходят даже сре-
диземноморские. Почему мы 
предпочитаем закупать про-
довольствие за бугром? Поче-
му не инвестируем в сельское 
хозяйство достаточно средств, 
требуя от агропрома адекват-
ной отдачи, а предпочитаем со-
бирать продовольствие где ни 
попадя, что называется, с миру 
по нитке? Переплачиваем за 
импорт, нередко крайне сомни-
тельный, вместо того чтобы 
наладить собственное произ-
водство. Похоже, так и будем 
впредь питаться израильской 
клубникой, турецкими яблока-
ми, бразильским мясом, бело-
русским молоком. И как нам 
не обидно?

Максим Грегоров

  В центре внимания

«Израильскую клубнику 
кушаем. А мы чем хуже?!»

Абсолютное 
большинство граждан 

РФ выступают 
за возвращение 

вытрезвителей вроде 
тех, что существовали 
в советские времена.

Возвращение вытрезвителей 
поддержали 80% опрошенных, 
против - 14%. Это цифры из 
августовского опроса «Левада-
центра». В нем приняли участие 
800 человек в 134 населенных 
пунктах.

Напомним, первый совет-
ский вытрезвитель появился 
в 1931 г. в Ленинграде. После 
развала СССР система начала 
активно рушиться, последние 
вытрезвители были закрыты к 
концу 2011 г. 

«Вытрезвители нужны на 
этом этапе нашего развития, 
- полагает главный психиатр-
нарколог Минздрава России 
Евгений Брюн. - Это не про-
фильная работа для Минз-

драва и МВД, и было бы ло-
гично, чтобы ими заведовали 
администрации субъектов». 
Мнение г-на Брюна совпада-
ет с позициями руководства 
Минздрава и МВД. Ведомства 
хотят, чтобы организацию 
вытрезвителей взяли на себя 
местные власти. Однако не 
стоит забывать, что у регио-
нов нет денег - их бюджеты 
трещат по швам. Откуда им 
достать средства на содержа-
ние вытрезвителей? Возмож-
но, плату за доставку с холод-
ной улицы в тепло и оказание 
медуслуг следует возложить 
на самих выпивох. Разумеется, 
такса должна быть приемле-
мой, в том числе и для мало-
имущих граждан.

Кстати, велосипед изобре-
тать не надо. Подобная прак-
тика существует в некоторых 
странах. Например, в Канаде 
действует служба «Красный 
нос», которая доставляет вы-
пивших людей до места их 
проживания, взимая при этом 
плату. Если же клиент пре-

бывает в стадии глубокого 
опьянения, его доставляют в 
медицинское учреждение. По-
добная служба действует и в 
Швеции. А вот в США такое 
не практикуется - в большин-
стве штатов полиция не имеет 
права задерживать лиц в не-
трезвом состоянии, если те не 
совершили противоправных 
действий, так как это считает-
ся нарушением прав человека. 
Такой подход нередко закан-
чивается трагически, особен-
но в северных штатах. Учи-
тывая, что со времен князя 
Владимира веселие Руси есть 
питие, американский подход 
нам точно не подходит. Конеч-
но, вытрезвители нужны. Че-
ловека, пусть даже и изрядно 
принявшего на грудь, нельзя 
бросать на произвол судьбы, 
нередко обрекая тем самым 
на гибель. У нас с некоторых 
пор появилась мода - воскре-
шать советские традиции. Ду-
мается, вытрезвители - далеко 
не худшая из них.

Игорь Минаев

  На круги своя

Даешь вытрезвители!

Развивать добычу энергоно-
сителей планировали в основ-
ном за счет месторождений на 
морском шельфе. К 2030 г. на-
меревались добыть около 1800 
млн тонн нефти и 3,2 трлн кубо-
метров газа. По оценкам специ-
алистов, это в 4-5 раз больше ны-
нешней ежегодной суммарной 
добычи углеводородов в стране. 
Однако «громадью планов», по-
видимому, сбыться не суждено. 
По ним больно ударили эконо-
мические санкции, введенные 
Западом после присоединения 
Крыма и событий в Донбассе. 
В Минэнерго России признали, 
что в ближайшее время в стране 
возникнет острейший дефицит 
плавучих буровых и их комплек-
тующих. Отечественного про-

изводства шельфового обору-
дования практически нет. Доля 
российских комплектующих к 
нему составляет не более 1%.

Таким образом, освоение 
шельфовых месторождений ока-
залось под угрозой срыва. У рос-
сийских нефтегазовых компаний 
не будет для этого необходимого 
оборудования. При отсутствии 
собственных производств и дей-
ствующих санкциях возникнет 
дефицит плавучих буровых и 
запчастей к ним, сообщил на про-
шлой неделе замдиректора де-
партамента добычи и транспор-
тировки нефти и газа Минэнерго 
РФ Александр Ерков.

Напомним, в рамках санкций 
со стороны США и ЕС в Россию 
запрещено ввозить оборудова-

ние для глубоководного бурения 
на шельфе (свыше 150 м) и до-
бычи трудноизвлекаемой неф-
ти. По данным Минэнерго, под 
запрет попало 68% импортиру-
емого нефтегазовыми компани-
ями оборудования. В ведомстве 
отмечают, что нехватка запча-
стей к буровым платформам 
может составить более 150 тыс. 
единиц в год к 2020 г. Столько же 
составит спрос на комплектую-
щие к буровым платформам. 

Специалисты заявляют, что 
аналоги зарубежного обору-
дования в России практически 
не производятся. В качестве 
примера Минэнерго приводит 
арктическую платформу «При-
разломная», где доля отече-
ственного оборудования состав-
ляет менее 10%. И это еще не 
самая критическая ситуация. 
По словам г-на Еркова, в гео-
логоразведке на шельфе доля 
российского оборудования в на-
стоящее время менее 1%.

По мнению специалистов,  
попытки импортозамещения 
сопровождаются ростом цен, 
потерей качества. Маловероят-
но, что Россия в ближайшем бу-
дущем начнет самостоятельно 
производить все оборудование 
для работы на шельфе.

Отсутствие бурового обору-
дования неизбежно приведет к 
падению добычи энергоносите-
лей. По самым скромным оцен-
кам, на 2-5% в год. До сих пор в 
качестве главной проблемы до-
бывающей отрасли называлось 
падение цен на нефть. Однако 
что мы будем делать, если про-
давать, пусть даже по низким 
ценам, окажется просто нечего?

Подробнее о ситуации в рос-
сийской нефтегазовой отрасли 
читайте на стр. 3.

Борис Невис

Нефть и газ скоро 
кончатся?
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  На грани катастрофы

сказано так сказано
«Либо немного отложить те меры, которые приводят к 
повышению расходов гражданина, либо давайте па-
раллельно принимать меры по повышению доходов на-
селения. Иначе эти ножницы могут подрезать всю нашу 
социально-экономическую политику» (сказано на встрече с 
президентом РФ Владимиром Путиным 17.09.15).

В ближайшее время Россия может резко снизить 
добычу энергоносителей. Причина - отсутствие 
специального оборудования, которое поставлялось 
по импорту. Однако из-за санкций поставки были 
прекращены.

Результатом может стать рост социальной напряженности в стране. Об этом напомнил 
глава МВД России на встрече с руководителями СМИ 17.09.15. По его словам, сегодня 
наблюдается спад протестной активности. «Однако по вполне понятным причи-
нам ситуация может измениться, это связано со многими процесса-
ми, в том числе экономическими», - отметил министр.

Глава Федерации 
независимых 
профсоюзов 
России
Михаил 
ШМАКОВ

Глава МВД России 
Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ
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Последние двадцать 
лет нефтяные компании 

добывали только легкую 
нефть, сулящую быструю 

прибыль. Нарушались 
все возможные 

нормы разработки 
месторождений. В 

результате на многих 
месторождениях 

добыто только 15-20% 
от того, что можно было 

поднять при правильной 
эксплуатации недр. 

Поэтому многие 
специалисты отрасли 

бьют тревогу, 
предсказывая в 

ближайшие годы 
резкое падение добычи 

нефти в России. 
Наш корреспондент 

побеседовал с Виктором 
КАЛЮЖНЫМ, министром 

топлива и энергетики 
России в 1999-2000 гг.

Экспорт - это хобби
- Когда вы были в прави-

тельстве в 1999-2000 гг., 
цена на нефть была около 10 
долларов за баррель. Почему 
в то время это не восприни-
малось как катастрофа и 
промышленность работала?

- Я могу объяснить это тем, 
что во главе правительства и 
нефтегазовой отрасли в ту пору 
стояли ответственные люди, 
государственники по своему 
подходу ко всем проблемам и к 
тому же профессионально под-
готовленные. Удивительно, но 
сейчас во главе министерств и 
ведомств в области энергетики 
порой оказываются люди не 
только без соответствующего 
опыта работы, но даже не об-
ладающие профильным обра-
зованием.

А вторая причина, почему 
тот период прошли относитель-
но безболезненно, - попросту 
говоря, тогда меньше воровали.

В те далекие уже годы все 
отрасли народного хозяйства 
были в равных условиях. И 
управлять экономикой, выстра-
ивать перспективы развития 
было проще. А когда появился 
явный лидер, нефтегазовый 
комплекс, быстрый и легкий 
лидер, многое изменилось. Я 
всегда говорил нефтяным ком-
паниям, что экспорт - это хобби, 
а работа на внутренний рынок 
- это работа. Почему хобби? 
Потому что руководить экс-
портными операциями мож-
но не напрягаясь и находясь, 
например, на Бали или где-то 
еще. А рынок внутри страны 
- это строительство нефтепе-
рерабатывающих мощностей, 
это создание зон реализации, 
строительство автозаправоч-
ных станций. Тогда же стал 
внедряться принцип конечного 
результата экономической дея-
тельности компании.

- Но хобби на долгие годы 
отодвинуло работу на вто-
рой план...

- Это вполне объяснимо, 
приятнее жить без особых 
проблем и получать при этом 
большие деньги.

Кризис отрасли
- Как вы оцените нынеш-

нее состояние нефтегазово-
го комплекса РФ?

- Топливно-энергетический 
комплекс (ТЭК) России и его 
составляющая - нефтегазовая 

отрасль - являются базовой 
основой экономики страны, 
играют определяющую роль в 
обеспечении энергоресурсами 
государства и являются гаран-
том мировой энергетической 
стабильности. В ТЭКе про-
изводится четверть валового 
внутреннего продукта страны, 
60% экспорта, ТЭК 
дает половину нало-
говых поступлений 
в бюджет. Несмотря 
на кажущееся обилие 
энергоресурсов, пре-
зидент РФ В.В. Путин 
недавно на совещании 
отметил, что нефте-
газовые ресурсы ис-
пользуются недоста-
точно рачительно.

Моя личная оценка будет 
жестче: положение в НГК 
следует оценивать как кри-
зисное. Чтобы обосновать это, 
обратимся к цифрам и фак-
там. За последние 20 лет по 
причине разрушения системы 
государственного управления 
геологическими работами 
геолого-разведочные работы 
сократились более чем в три 
раза. При выполнении ли-
цензий имеется значительное 
отставание фактически про-
буренных для геологического 
изучения скважин от их про-
ектного числа, объемы буре-
ния снизились в разы. Сред-
няя годовая восполняемость 
запасов с начала 1990-х годов 
и до 2005 года не превышала 
85% от годовой добычи неф-
ти. Накопленный дефицит 

прироста запасов за этот пе-
риод составил более 1,2 млрд 
тонн. Средние извлекаемые 
запасы вновь открываемых 
нефтяных месторождений 
в Западной Сибири снизи-
лись с 76,6 млн тонн в 1975 
году до 2,2 млн тонн в 2012-м, 
по остальным нефтяным 
провинциям за те же годы 
снижение произошло с 
26,5 млн тонн до 0,9 млн 
тонн. Сейчас свыше 30% 
запасов нефтяных компа-
ний находятся за гранью 
рентабельности. Запасы 
нефти высокопродуктив-

ных месторождений, дающих 
сейчас более 60% добычи, вы-
работаны более чем на 50%. 
Существуют правила разра-
ботки месторождений, из ко-
торых следует: чем быстрее 
месторождение выводится на 
максимальный уровень до-
бычи, тем короче будет срок 
максимального дебита и тем 
резче будет падение добычи 
по окончании этого срока. В 
России отсутствует план по-
требности энергоресурсов, 
каждый новый руководитель 
отрасли разрабатывает свою 
стратегию. Между тем знаме-
нитый экономист Леонтьев 
однозначно считает, что эко-
номика любой страны должна 
развиваться планово.

- Наша нефтяная отрасль 
всегда отставала от запад-
ных стран по коэффициенту 
извлечения нефти (КИН).

- Текущий коэффициент из-
влечения нефти по месторож-
дениям, вступившим в поздние 
стадии разработки, находится 
в среднем на уровне 0,3-0,35, 
а мировой показатель превы-
шает 0,4. Мало того, по дан-
ным ЗапСибНИИГГ, значение 
проектного КИН для откры-
тых в 2000-2010 гг. в России 
месторождений составляет 
0,269.

К проблемам отрасли 
следует добавить резкое 
увеличение числа нерабо-
тающих скважин с 9-12% 
в начале 1990-х годов до 
25-30% сейчас в крупных 
неф тяных компаниях.

Отсутствует единая до-
стоверная информацион-
ная база для систематиче-
ского анализа ситуации 
и составления сводных 
региональных и феде-
рального балансов про-
изводства и потребления 
топливно-энергетиче-

ских ресурсов. Наличие таких 
балансов позволяет оценить 
потребности страны и ее экс-
портные возможности.

Не создано в нашей стране 
благоприятной экономической 
среды для развития ТЭК, нет 
механизмов стимулирования 
инвестиционной и инноваци-
онной деятельности, поэтому 
недостаточно средств вклады-
вается в развитие ТЭК. Высока 
степень износа основных фон-
дов, в нефтегазовой отрасли 
она достигает почти 60%.

Показатели 
на бумаге

- Официальные лица регу-
лярно рапортуют о воспол-
нении ресурсной сырьевой 
базы и даже о наращивании 
запасов.

- Приростом новых 
запасов нынешний уро-
вень добычи нефти 

восполняется примерно на 30-
35%. Остальной прирост - «бу-
мажный», за счет переоценки 
запасов ранее открытых ме-
сторождений, за счет предпо-
лагаемого повышения КИН.

Совокупность этих причин 
и их влияние на перспективы 
развития ТЭК настолько не-
гативны, что без принятия 
срочных неотложных мер и 
решений на самом верхнем 
уровне руководства страны 
следует прогнозировать на-
ступление через 5-7 лет рез-
кого спада объемов добычи 
нефти приблизительно до 
уровня 330-350 млн тонн в год. 
Это, в свою очередь, может 
поставить вопрос о наруше-
нии энергетической безопас-
ности как отдельных регио-
нов, так и России в целом.

Что делать?
- Какие шаги, по вашему 

мнению, следует предпри-
нять для исправления ситу-
ации в отрасли?

- Для выхода из кризиса, со-
хранения энергетической без-
опасности и экономической 
стабильности России необхо-
димо в первую очередь создать 
государственную структуру 
по управлению нефтяной и 
газовой промышленностью. 
Поскольку частные нефтега-
зовые компании, коих подавля-
ющее большинство в России, 
в первую очередь преследуют 
свои собственные интересы, а 
именно зарабатывание денег. 

Государственные интересы их, 
конечно, не интересуют. С це-
лью координации работ в об-
ласти геологии и разработки 
месторождений нефти и газа 
необходимо создать комплекс-
ный научный центр. Для вос-
становления геолого-разведоч-
ного комплекса страны нужно 
принять следующие меры. Для 
стимулирования ГРР пред-
усмотреть налоговый вычет 
из ставки НДПИ. Часть этих 
средств останется в компаниях 
для выполнения Государствен-
ной программы прироста за-
пасов, утверждаемой и контро-
лируемой правительством РФ. 
Если компания не реализует в 
целевых программах эти сред-
ства в течение года, то они 
должны быть перечислены в 
бюджет. Из этих же средств 
компании должны финансиро-
вать отраслевую науку.

Геолого-разведочные ли-
цензии должны оформлять-
ся исключительно по заяви-
тельному принципу, чтобы 
нефтегазовые компании и 
потенциальные недрополь-
зователи получили свободу 
выбора региона и производ-
ства работ. 

Для рациональной разра-
ботки зрелых нефтегазовых 
месторождений в уже освоен-
ных нефтяных провинциях с 
созданными социальной и про-
изводственной инфраструк-
турами следует разработать 
целевую комплексную про-
грамму выявления зон оста-
точных невовлеченных запа-
сов и подготовить научные и 
технологические обоснования 
по поиску, разведке и разра-
ботке глубоко залегающих 
(более 4,5-5 км) потенциаль-
ных ресурсов УВ. В первую 
очередь эту работу следует 
проводить в Западно-Сибир-
ской нефтяной провинции.

- Что нужно сделать для 
развития отраслевой на-
уки?

- Необходимо подготовить 
план действий по вовлечению 
в разработку сложно постро-
енных «баженовских» отло-
жений в Западной Сибири и 
«доманиковых» отложений в 
нефтяных провинциях евро-
пейской территории России. 
Для выхода из кризиса России 
необходимо увеличение гео-
логических и извлекаемых за-
пасов и ресурсов нефти и газа, 
повышение эффективности 
добычи, снижение себестои-
мости и энергозатрат в отрас-
ли, развитие и применение со-
временных технологических и 
технических решений для по-
вышения КИН. Необходимо 
создать меры государственно-
го регулирования экономиче-
ского стимулирования инве-
стирования в отрасль. Следует 
озаботиться созданием опыт-
ных нефтегазовых полигонов 
для апробаций инноваций в 
нефтегазовой отрасли.

Это лишь часть необходи-
мых к применению решений 
и действий. Нефтегазовая 
отрасль вплотную подошла 
к точке принятия кардиналь-
ных решений. Промедление 
в этом вопросе недопустимо.

Беседовал Алексей Чесноков

РОССИЙСКАЯ НЕФТЕГАЗОВАЯ РОССИЙСКАЯ НЕФТЕГАЗОВАЯ 
ОТРАСЛЬ У ПОСЛЕДНЕЙ ЧЕРТЫОТРАСЛЬ У ПОСЛЕДНЕЙ ЧЕРТЫ

Средние извлекаемые запасы 
вновь открываемых нефтяных 
месторождений в Западной 
Сибири снизились 

с 76,6 млн тонн 
в 1975 году 

до 2,2 млн тонн 
в 2012-м.

Удивительно, но сейчас во главе мини-
стерств и ведомств в области энергетики 
порой оказываются люди не только без со-
ответствующего опыта работы, но даже не 
обладающие профильным образованием.
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  Считаются лишь с сильными   Коррупция

Слова и дела
По мнению Асада, это 

«иллюзорная антитерро-
ристическая коалиция», у 
которой «нет серьезного 
желания бороться с тер-
роризмом». По словам 
сирийского лидера, такие 
страны, как Турция, Ка-
тар, Саудовская Аравия, 
а также Франция, США и 
другие западные государ-
ства, «покровительству-
ющие террористам, не 
могут сами вести борьбу 
с терроризмом». Асад за-
метил, что «нельзя одно-
временно быть против 
террористов и вместе с 
ними». В качестве стран, 
с которыми Дамаск со-
трудничает в борьбе 
против «Исламского го-
сударства» (организация 
запрещена в РФ), Башар 
Асад назвал Россию, 
Иран и Ирак.

Маски сброшены
Создание ИГ вы-

глядит одной из самых 
грандиозных теневых 
операций США, попы-
тавшихся решить сирий-
ский вопрос с помощью 
религиозных экстреми-
стов. На днях американ-
ские конгрессмены от-
читывали Пентагон за 
то, что тот нерачительно 
распорядился сотнями 
миллионов долларов, вы-
деленных на подготовку 
бойцов умеренной сирий-
ской оппозиции. Все уси-
ленно делали вид, что не 
знают, куда на самом деле 
уплыли деньги. В реаль-
ности же они были по-
трачены вполне эффек-
тивно - на вооружение и 
подготовку террористов. 
Более того, американ-
ская разведка снабжала 
их важными сведениями, 
позволявшими наносить 
тяжелые поражения во-
йскам Асада. Воздушная 
«война», которую ведет 

против ИГ западная ко-
алиция, тоже выглядит 
довольно странно. Пока-
зательны рассказы лет-
чиков, приводимые в ста-
тье The New York Times. 
Пилоты, базирующиеся 
на авианосце «Теодор 
Рузвельт» в Персидском 
заливе, признают, что 
долгое время проводят в 
воздухе только для того, 
чтобы найти хоть какой-
то объект для атаки. В 
их распоряжении нет 
точных данных разведки 
о том, где расположены 
арсеналы и отряды тер-
рористов. 

Воздушный мост 
в Латакию

Казалось, западная ко-
алиция вот-вот предпри-
мет попытку смещения 
Асада теперь уже под 
предлогом защиты Евро-
пы от беженцев. Однако 
Россия опередила Запад, 
заявив о намерении вклю-
читься в борьбу с терро-
ристами. Эти слова были 
подкреплены неожидан-
ным появлением в Сирии 
еще одного российского 
форпоста - переоборудо-
ванного аэродрома в си-
рийской Латакии. Как пи-
шет The New York Times, 
на аэродроме установле-
на система противовоз-
душной обороны SА-22 
с пусковыми ракетными 
установками. В Пента-
гоне считают, что Россия 
осуществляет стандарт-
ные меры, необходимые 
для оборудования военно-
воздушной базы в другой 
стране.

О пользе 
решительных 
действий

Американские ди-
пломаты сравнивают 
происходящее с 1970-ми 
годами, когда присут-
ствие советских войск на 
Ближнем Востоке для 
отражения израильской 
агрессии значительно 
увеличило влияние Мо-
сквы в регионе. «В Бе-
лом доме не знают, ка-
ким образом они смогут 
наращивать усилия по 
свержению Асада», - при-
знает бывший амери-
канский посол в Ираке 
и Турции Джеймс Джеф-
фри. В дипломатических 
кругах США отмечают, 
что Москва вновь переи-
грала Обаму, перехватив 
внешнеполитическую 
инициативу.

Согласованные дей-
ствия России и Ирана в 
Сирии спутали все карты 
Белого дома, и не только 
его. Французский пре-
зидент Франсуа Олланд 
неожиданно вызвался 
нанести авиаудары по 
позициям ИГ, заявив, что 
считает группировку от-
ветственной за кризис с 
беженцами. А ведь ранее 
Олланд объявил глав-
ным виновником этого 
кризиса Асада. Резко из-
менившаяся позиция Ол-
ланда свидетельствует о 
том, что рано или поздно 
Запад смирится с участи-
ем Москвы и Дамаска в 
новой антитеррористи-
ческой коалиции. 

Николай Иванов

В марте 2008 года 
между Минрегионом 
России, ФГУ ФЦЦС, 
ООО «Госстройсмета» 
и рядом дочерних фирм 
было заключено согла-
шение, об установлении 
контроля над доступом 
к государственным 
сметным нормативам 
в сфере ценообразова-
ния в строительстве.

Расчет сто-
имости стро-
ительства го-
собъектов в 
РФ  произво-
дили (и до сих 
пор произво-
дят!)  не госу-
дарственные 
структуры, а 
некие част-
ные фирмы.

Ч а с т ь ю 
схемы явля-
ется космо-
дром Восточ-
ный, где из-за 
н е п р а в и л ь -
ных стро-
и т е л ь н ы х 
нормативов 
было укра-
дено 13,2 млрд руб., 
как заявляет Счетная 
палата. Но строили 
по завышенной смете 
все - начиная с дорог и 
кончая детскими сада-
ми. Сметные нормати-
вы, разработанные в 
подконтрольном Мин-
строю Федеральном 
центре ценообразова-
ния в строительстве 
(ФГУ ФЦЦС), были 
спущены почти во все 
регионы. Если же реги-

оны пытались разрабо-
тать свои нормативы, 
то Минстрой их просто 
не утверждал.

Схема работала поч-
ти десять лет. За это 
время у государства 
были украдены трил-
лионы рублей. Однако 
похоже, что на скамье 
подсудимых никто не 
окажется: на данный 
момент правоохрани-
тельные органы назва-
ли одного-единствен-
ного подозреваемого 
- бывшего  руководи-
теля ФГУ ФЦЦС Евге-
ния Ермолаева.

Но и его допросить 
не могут. Как рассказал 
представитель ФАС 
Андрей Филимонов, го-
сподин Ермолаев про-
сто исчез в неизвест-
ном направлении.

- Господин Ермола-
ев намеренно создавал 
компании с приставкой 
«гос»: «Госстройсмета»,  
«Госнорматив», что-
бы вводить застрой-
щиков в заблуждение. 

На самом деле данные 
компании были ком-
мерческими,  - говорит 
Андрей Филимонов.

Стройнормативы, 
разработанные этими 
компаниями, по закону 
должны были находить-
ся в открытом доступе. 
Однако на государствен-
ные сайты госценники 
на проведение строи-
тельных работ обычно 
выкладывались в виде 
скана, прочитать кото-

рый было невозможно, 
утверждает ФАС.

Тем строительным 
организациям, кото-
рые «не смогли про-
читать», ФГУ ФЦЦС 
предлагало просто 
купить у них сметно-
нормативную базу в 
бумажном виде: ком-
плект из 119 книг сто-
ил около 100 тыс. руб. 

Для «сложных объ-
ектов» ФЦЦС предла-
гал на платной основе 
разработать индивиду-
альные индексы пере-
расчета сметной сто-
имости, причем эти 
индексы отличались в 
разы. А чем выше ин-
декс, тем дороже цена 
объекта и тем больше 
денег выделяется на 
стройку из госбюдже-
та. Так, при проверке 
стоимости олимпий-
ской стройки оказа-
лось, что цены на сваи 
за счет коэффициентов 
ФГУ выросли в пять 
раз. Смета для Росато-
ма без всяких видимых 

причин подоро-
жала на милли-
ард.

После вскры-
тия «коррупци-
онного скандала 
века» Минстрой 
по приказу пра-
вительства РФ 
пообещал к 
2017 году вне-
дрить государ-
ственную ин-
формационную 
систему данных 
«Ценообразова-
ние в строитель-
стве», содержа-
щую сметные 
нормативы для 
госстроек, по 
которым и будет 

рассчитываться бюджет 
таких проектов.

- Мы считаем, что 
цены на государствен-
ное строительство 
должно рассчитывать 
государство, а не част-
ные коммерческие фир-
мы, которые удорожа-
ют цену строительства 
по своему усмотрению, 
- заявил заместитель ру-
ководителя ФАС Алек-
сандр Кинев.

Анна Александрова

Руководство 
Федеральной 
антимонопольной 
службы утверждает, 
что изобличило 
преступную схему, 
равной которой 
по масштабам 
еще не было в 
истории новой 
России: речь идет 
о строительстве 
гособъектов по 
завышенным 
сметным 
нормативам.

Недавно в интервью российским СМИ 
президент Сирии Башар Асад заявил, что у 
коалиции против группировки «Исламское 
государство» (запрещенной в России), во 
главе с США, «ничего не получается».

ФАС раскрыла «аферу века»Без России с террористами 
не справиться

Военный аэродром в г. Латакии

Из-за неправильных нормативов при 
строительстве космодрома Восточ-
ный украдено 13,2 млрд руб.
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На этот раз всплыл кон-
тракт, подписанный пре-
зидентом ФИФА Зеппом 
Блаттером в 2005 г. Он 
касается передачи прав 
на телевизионную  транс-
ляцию матчей на Кубок 
мира. Генеральный проку-
рор Швейцарии Михаэль 
Лаубер заявил, что сумма, 
фигурирующая в докумен-
те, намного ниже реаль-
ной стоимости телепоказа, 
а значит, сделка требует 
тщательного расследова-
ния.

Блаттер же настаивает, 
что является абсолютно 
честным человеком и со-
весть его чиста. Тем не ме-
нее в Швейцарии и США 
ведутся два параллельных 
следствия по делу о так на-
зываемом мошенничестве 
с Кубком мира. Генераль-
ный прокурор США Ло-
ретта Линч проговорилась 
о том, что приближаются 
новые аресты. Но никто 
пока не называет никаких 
имен.

Одно время казалось, 
что начавшийся в мае фут-
больный скандал постепен-
но утихает. Однако сегодня 

стало известно, что след-
ствие целеустремленно 
идет по следу, указанному 
свидетельскими показани-
ями и прочими документа-
ми. В частности, расследу-
ется 121 подозрительный 
банковский перевод, неко-
торые счета чиновников 
ФИФА взяты под арест.

Лоретта Линч заявила, 
что она желала бы отдать 
под суд всех 14 арестован-
ных ФБР деятелей ФИФА. 
В основном обвинения 
связаны с откатами при 
продаже телевизионных 
прав, покупкой голосов 
на выборах мест проведе-
ния чемпионатов мира и 
взяточничеством. Однако 
американскому прокуро-
ру пришлось признать, что 
следствие идет не слишком 
быстро и оно не миновало 
даже половину пути, кро-
ме того, пока нет доступа 
к ряду важных документов. 
Пока трудно представить 
себе, какими окажутся ито-
ги расследования, высказы-
вается предположение, что 
основная угроза нависает 
над проведением соревно-
ваний Кубка мира в Катаре.

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Следствие в разгаре

Правоохранители собираются провести новые 
аресты, связанные со следствием по делу о 
коррупции в ФИФА. Сообщается, что власти 
Швейцарии арестовали расположенную в 
Альпах собственность футбольных чиновников, 
подозреваемых в отмывании незаконных 
доходов.

Над функционерами 
ФИФА сгущаются тучи

  Пища наша

Ученые утверждают, что 
эта ягода самая популярная в 
мире. Клубника - единствен-
ная ягодная культура, имею-
щая семена, размещенные с 
внешней стороны, в среднем в 
каждой ягоде их 200. Клубни-
ка изобилует витамином С - в 
ста граммах ягоды содержится 
98% рекомендованного еже-
дневного потребления этого 
витамина. Клубника созрева-
ет первой из всех ягод, но со-
бранная незрелой не спо-
собна дозревать. Ягоды 
не следует мыть до мо-
мента еды, так как мы-
тье ускоряет их порчу.

О к а з ы в а е т с я , 
клубникой можно 
отбеливать зубы, 
для этого доста-
точно наложить 
ее мякоть на зуб-

ную щетку. После чего 
следует сполоснуть рот во-

дой, чтобы снизить уровень 
кислотности.

В ягоде мало калорий - все-
го 32 на 100 граммов, однако 
она насыщена питательными 
веществами, витаминами и ми-
нералами, которые защищают 
от множества болезней, в том 
числе от рака, воспалитель-
ных процессов и неврологиче-
ских недугов. Клубника входит 
в десятку фруктов и овощей 
с наибольшим содержанием 
антиоксидантов. В ней содер-

жится салициловая 
кислота, очища-

ющая кожу от мертвых клеток 
и открывающая поры, ее ис-
пользуют и для удаления воз-
растных пятен. Яркий красный 
цвет ягодам придают флавоно-
иды, которые помогают орга-
низму бороться с тромбами и 
снижают уровень холестерина.

Клубнику начали культи-
вировать в Италии еще 2,2 
тыс. лет тому назад. В Древ-
нем Риме ею лечили от ли-
хорадки и депрессии. Вновь 
клубника стала широко куль-
тивироваться в XVIII веке во 
Франции, где ее считали еще 
и афродизиаком и рекомендо-
вали новобрачным. В средне-
вековые времена считалось, 
что клубника приносит мир и 
процветание, поэтому ее по-
давали на всех торжествах. 
Эта ягода может произрас-

тать на всех континен-
тах, но в каждой стране 
есть свои любимые 
сорта. Одним из глав-
ных производителей 
клубники является 
американский штат 
Калифорния, где 
ежегодно собира-
ют миллиард ягод.

Чудо-ягодаЧудо-ягода
Многие из нас любят 
клубнику, но при этом 
явно недооценивают ее 
удивительные качества.

Представители NASA 
предполагают, что интенсив-
ное таяние льдов связано с 
образованием облаков в ат-
мосфере Земли. Обычно лед 
отражает солнечные лучи и 
тем самым предотвращает 
нагрев земной коры. Но когда 
лед тает, происходит нагрев 
водной поверхности планеты, 
что приводит к образованию 
облаков. Они же действуют 
на земную поверхность по-
добно одеялу, согревая ее.

О том, что потепление кли-
мата может оказаться более 
сильным, чем предполагалось, 
всерьез заговорили сотрудни-
ки Бернского университета 

климатологии Томас Што-
кер и Рето Кнутти, опубли-
ковавшие результаты своего 
исследования в британском 
журнале Nature. По мнению 
исследователей, повышение 
температуры составит по 
сравнению с прошлым веком 
не 5,8 градуса по Цельсию, 
как считалось ранее, а значи-
тельно больше. Причину ак-
тивного потепления климата 
ученые видят в парниковом 
эффекте, который возникает 
из-за того, что человечество 
в процессе своего воздействия 
на природу выделяет в нижние 
слои атмосферы все больше и 
больше тепла.

Впрочем, ледяной покров 
Северного полюса ведет себя 
весьма капризно. Становит-
ся то больше, то меньше. Как 
установили ученые, сезонный 
минимум льда на Северном 
полюсе приходится на начало 
осени, максимум же наблюда-
ется в марте. Однако так или 
иначе площадь полярных льдов 
сокращается больше, чем при-
растает. Если таяние полярных 
льдов пойдет активнее, ниче-
го хорошего человечество не 
ожидает. Это может привести 
к природной катастрофе гло-
бального масштаба - миллионы 
квадратных километров зем-
ной поверхности уйдут под воду.

Немецкий еженедельник 
Focus опубликовал 

снимки американского 
космического 

агентства NASA. 
Они демонстрируют 

масштаб таяния льдов 
на Северном полюсе. 

Эксперты утверждают, 
что тающий лед - один 

из самых наглядных 
примеров потепления 

климата.

Земля начинает «потеть»
  Капризы климата
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В современном Таиланде 
слоны рисуют. В России они 
будут играть в футбол. Только 
наши «белые слоны» - это ги-
гантские нерентабельные объ-
екты. Термин не новый, эконо-
мисты все чаще используют 
его в оценке масштабных госу-
дарственных проектов: космо-
дрома Восточный, наукограда 
Сколково, Олимпиады-2014, 
а теперь и предстоящего ЧМ-
2018. Меткое определение. В 
старину короли Сиама дарили 
элефантов вышедшим из фа-
вора придворным. Бери, мил 
человек, разоряйся. В хозяй-
стве не задействуешь - священ-
ны. Соседям не продашь - мо-
нарх расстроится, казнит. Едят 
великаны много, а пользы от 
них никакой.

В России «белые слоны» 
размножаются как кролики. 
Власти постоянно создают 
что-то грандиозное - самое 
большое, самое запоминаю-
щееся, самое дорогое. За по-
следние 12 лет на их фантазии 
ушли триллионы рублей из 
федерального и региональ-
ных бюджетов. И несть кон-
ца великим замыслам.

«Сейчас Нижний Нов-
город, Екатеринбург, Ка-
лининград, Саранск строят 
стадионы для мундиаля. На 
каждый объект выделяется 
от 6 до 17 млрд рублей. За-
чем? Что мы потом с ними 
будем делать? Там по 45-50 
тысяч мест для болельщиков. 
После 2018 года они на матчи 
местных клубов пойдут? - рас-
суждает политолог Александр 
Жмыриков. - Большие затраты 
не имеют смысла без солидной 
прибыли, но администрации 
регионов уже признаются: «Не 
знаем, как будем использовать 
возведенные сооружения». Вы-
брасываем деньги на ветер».

ЧуМа-2018
В сентябре в Екатеринбур-

ге резко снизилась зарплата 
учителей. Область сократила 
объем субсидий, сэкономив 75 
млн рублей. Одновременно в 
уральской столице увеличилась 
стоимость реконструкции Цен-
трального стадиона к ЧМ-2018. 
В начале года проектировщики 
и чиновники говорили о 6 млрд, 
теперь - о 12,2 млрд рублей.

В Нижнем Новгороде со-
кратилась областная субвен-
ция, выделяемая учреждениям 
образования. Регион недопла-
тил учебным заведениям 670 
млн рублей, тогда как сто-
имость местного стадиона - 
очередного объекта мундиаля 
- поднялась до 17 млрд рублей.

В Мордовии цена подготов-
ки к Кубку мира выросла с 15 
млрд до 32,5 млрд рублей. При 
этом расходы на ЖКХ по срав-
нению с 2013 годом в респу-
блике сократились на 703 млн 
рублей, на здравоохранение 
- на 500 млн, на  социальную 
политику - на 435 млн рублей.

В Самаре лишь на охра-
ну стройки стадиона преду-
смотрено 120 млн рублей. И 
столько же область направи-
ла на капитальный ремонт 

школ и детских садов - в два 
раза меньше, чем в 2014 году.

На прихорашивание к чем-
пионату Россия потратит 660 
млрд рублей. Сумасшедшие 
деньги. Особенно если вспом-
нить, что стадион «Ювентуса» 
в Турине «съел» в переводе на 

наши деньги всего 8,89 млрд 
рублей, а самый большой ста-
дион мира, вмещающий 105 
тысяч человек, Estadio Azteca 
- 1,3 млрд рублей. Но главное - 
на дворе кризис.

А деньги где? 
В мундиале

На дворе не только кризис, 
у нас там еще санкции с анти-
санкциями, рубль с падучей 
болезнью, безработица. По 
данным Федеральной службы 
статистики, объем общей за-
долженности по зарплате в 
России увеличился до 6,5 млрд 
рублей, и, увы, из месяца в ме-
сяц ситуация ухудшается. За-
долженность населения перед 
коммунальными службами 
выросла до 420 млрд рублей. 
На какие средства и кто бу-

дет покупать билеты на ЧМ-
2018?

Для иностранных гостей ста-
дионы строим? Но в 2015 году 
поток туристов из Западной 
Европы в Россию сократился 
на 21%, а из США - на 8,5%. Ки-
тайцы ехали сюда только по-
тому, что турагентства сильно 
снижали цены, чего не смогут 

делать впредь.
«Ни чемпионат не оку-

пится, ни дальнейшее со-
держание спортивных со-
оружений. В нашей стране 
объекты, рассчитанные 
на 30-50 тысяч болель-
щиков, заполняться не бу-

дут, - уверен экс-президент 
футбольного клуба «Волга», 

депутат Нижегородской гор-
думы Алексей Гойхман. - В 
Москве средняя посещаемость 
стадионов - 6-7 тысяч человек, в 
Саранске - 5 тысяч, в Екатерин-
бурге - 9 тысяч. Это не Герма-
ния, где на матчи приходят от 22 
до 29 тысяч человек, не Англия 
со средней посещаемостью 45-
47 тысяч человек, не Италия и 
не Испания с их 50-тысячными 
армиями болельщиков. У нас 
даже на значимых играх не 
бывает аншлага. Чиновники 

обещают, что 

стадионы станут прибыльны-
ми - планируют сдавать поме-
щения в аренду, проводить кон-
церты и другие мероприятия. 
Демагогия. Недавно я был в 
Мюнхене, посетил знаменитую 
«Альянс-Арену», побеседовал с 
персоналом. Их стадион рабо-
тает не больше 102 дней в году, а 
там, между прочим, играет «Ба-
вария», внутренние чемпиона-
ты собирают полную арену - 71 
тысячу человек. И то есть про-
блемы. Как полагаете, в Ниж-
нем Новгороде многие жители 
придут смотреть на футболи-
стов клуба «Волга», а в Саран-
ске на «Мордовию»? Явно не 
толпы. Для начала России надо 
обзавестись приличными ко-
мандами. На эксплуатацию ста-
дионов регионы будут тратить, 
по минимальным подсчетам, 
180-200 млн рублей в год. При-
быль возможна, если арена бу-
дет заполнена 250 дней в году. 
Причем аренда и концерты не 
выход - испортятся дорогостоя-
щее покрытие и оборудование 
стадионов».

Саранская «Шумбрат-Аре-
на» после мундиаля сохранит 
30 тысяч мест, стадион в Ниж-
нем Новгороде - 20 тысяч, в 
Екатеринбурге - 23 тысячи. 

Чтобы сэкономить, 
строители де-
лают верхние 
ярусы трибун 
временными. 
По мнению 
у р а л ь с к о г о 
а р х и т е к т о р а 
Алексея Куко-
вякина, «когда 
их уберут, оста-

нутся зиять дыры. В подтри-
бунных пространствах нет ни 
санузлов, ни обслуживания. Их 
нужно полностью закрывать, 
из-за чего стадионы будут вы-
глядеть неэстетично. Мало 
того, чтобы разобрать трибу-
ны, понадобятся новые деньги. 
Мы получим проблемные не-
рентабельные объекты».

Похожие «белые слоны», 
как утверждают российские 
чиновники, есть в Греции - из  
24 сооружений, возведенных 
для Олимпиады-2004, про-
стаивает 21. В Китае с Олим-
пиады-2008 пустует стадион 
«Птичье гнездо». В Финляндии 
разрушается плавательный 
бассейн, построенный в 1952-м.

«А кто нам мешает равнять-
ся на Лондон, чьи объекты 
летних Олимпийских игр оку-
пились за два года и приносят 
Великобритании прибыль?» - 
возражают экономисты.

Строить по-русски
Пару месяцев назад орга-

низаторы ЧМ-2018 одобрили 
идею ввести крупные штрафы 
за срыв сроков сдачи объек-
тов к мундиалю. Многие про-
екты вышли за рамки перво-
начальной сметы и отстают 
от плана. Если правительство 
РФ подкрепит инициативу со-
ответствующим документом, 
первым будет наказан Кали-
нинград.

Задолго до старта строи-
тельства тамошние власти ос-
воили 2 млрд рублей, но графи-
ки летят к черту. То экспертиза 
по проекту была не готова, то 
начались проблемы с материа-
лами. Руководство региона пла-
нировало возводить стадион из 
того, что производит местная 
промышленность. Но когда 
потребовались сваи - 12,5 ты-
сячи четырнадцатиметровых 
конструкций, - выяснилось, что 
их в Калининграде способно 
делать единственное предпри-
ятие, однако и оно выпускает не 
больше 60 свай в сутки. То есть 
только с ними строители будут 
возиться 208 дней, а стадион 
должен быть сдан к четвертому 
кварталу 2017 года.

В данный момент чиновни-
ки бурно спорят, где эти сваи 
искать - в Ленинградской об-
ласти или в Белоруссии. И от-
куда их дешевле везти. Горо-
жане смеются: «Когда дойдет 
дело до канализации, футбо-
листы будут бегать по полям 
в Катаре на ЧМ-2022».

Кстати, о качестве спортив-
ных объектов в России прези-
денту РФ Владимиру Путину 
написали на днях чемпионы-
легкоатлеты из Хабаровска. 
Нет, их стадион реконструиро-
вали не к мундиалю, но тоже 
дорого: власти потратили око-
ло 10 млрд рублей и тоже в 
ущерб горожанам - на 185 млн 
рублей сократили финансиро-
вание детских садов и школ.

Тренировки на новой арене 
оборачиваются для олимпий-
цев серьезными заболевания-
ми и травмами, а ее покрытие 
местные жители сравнивают с 
туалетной бумагой - настоль-
ко тонкое и хлипкое. У нас 
ведь не строят, у нас празднич-
ные открытки рисуют.

Анна Бессарабова

Кто кому будет забивать 
голы на чемпионате мира 

по футболу в 2018 году, 
пока неизвестно. Но уже 
понятно: дорогостоящий 

праздник спорта не просто 
не окупится в будущем, 
он оставит российские 

регионы голыми.
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«Белых слонов» - неокупаемых 
проектов, которые не реша-
ют экономических задач и на 
долгие годы остаются дотацион-
ными, - в России становится все 
больше. Незавершенные строй-
ки вроде суперхайвея Москва - 

Санкт-Петербург, моста на острове Рус-
ский с нулевым трафиком и стоимостью 
30 млрд рублей, объектов Олимпийских 
игр 2014 года в Сочи, Сколкова с затрата-
ми в полтриллиона рублей и невидимыми 
результатами и всего, что нам оставит 
чемпионат мира по футболу 2018-го.
Государство тратит огромные средства 
на то, что не принесет никакой пользы 
экономике и создаст колоссальные фи-

нансовые проблемы для регионов, для 
следующих поколений россиян.
Когда страна затевала эту историю с ЧМ, 
казалось, что на нее прольется финан-
совый дождь, хотя и тогда угадывались 
первые признаки кризиса. Сейчас си-
туация намного хуже. В городах России 
строятся дорогостоящие каменные 
мешки, которые уже тормозят экономику, 
а в перспективе резко потянут ее назад. 
Мы попали в капкан. Да, надо сохранять 
лицо, думать о статусе, но следует по-
нимать, что нас ждет дальше. Кто будет 
содержать нерентабельные стадионы 
на 40-50 тысяч мест, сооруженные ради 
трех-четырех матчей? Кто будет платить 
по счетам? Люди».

Доктор экономических наук, депутат Госдумы РФ, 
экс-губернатор Красноярского края Валерий ЗУБОВ:

КОММЕНТАРИЙ 

ЭКСПЕРТА

«На эксплуатацию 
стадионов регионы будут 

тратить, по минимальным 
подсчетам, 180-200 млн рублей 

в год. Прибыль возможна, 
если арена будет заполнена 

250 дней в году». 
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Насильно мил
будешь

Один из самых крупных 
скандалов - начало строитель-
ства футбольного стадиона в 
парке Дружбы на территории 
района Левобережный Север-
ного административного округа 
Москвы.

Парк существует с 1957 года, 
но сегодня у него забирают ку-
сок территории под застройку. 
«Всего каких-то 10%!» - объ-
ясняют застройщики. И чего 
вдруг жители возмущаются? 
Им же еще 90% останется. 
Правда, большая часть осталь-
ной территории занята прудами.

Да и застраиваемое поле уни-
кальное в своем роде: это так 
называемая народная поляна, 
на ней жители района отмеча-
ют День города, проводят фе-
стивали, на поляне выступает 
кремлевская школа верховой 
езды, планеристы устраивают 
чемпионаты, собачники - бега 
борзых, а сотрудники посольств 
Кубы, Кореи и США ходят на 
народную поляну играть в бейс-
бол.

- Мы уже написали жалобы 
в ФИФА и УЕФА! - пригрози-
ли жители. - За эту стройку все 
равно придется отвечать!

Строительство ведется за 
счет бюджета. Во сколько 
обойдется поле с подогревом, 
не разглашается. Зачем оно 
нужно, особенно в условиях 
финансового кризиса, когда 
кругом сокращения и каждая 
копейка на счету, тоже непо-
нятно. По официальной вер-
сии, «теплое поле» будет обще-
ственным, местные жители 
станут тут устраивать матчи 
между дворами.

А уж без борзых и без коней 
они как-нибудь перебьются.

Сами местные жители на-
правили мэру более 10 тысяч 
подписей против строительства 
и организовали возле парка 
круглосуточное дежурство: пы-
таются не пускать в парк стро-
ительную технику. Вот только 
силы неравны, и в очередной из 
схваток одной из защитниц пар-
ка уже проломили голову.

Вторая версия, тоже офици-
альная, сильно отличается от 
первой - согласно этой версии, 
поле будет принадлежать спор-
тивной футбольной школе №76 
района Бескудниково.

Но и к этой версии вопросов 
немало. «Рядом с парком строи-

ли транспортно-пересадочный 
узел - когда построили, оказа-
лось, что это не ТПУ, а торговый 
центр! Строили бассейн - он чу-
десным образом превратился в 
жилой комплекс «Флотилия»!» 
- вспоминает жительница рай-
она Левобережный Полина 
Гершберг.

Подделка 
документов

На днях депутатами Мос-
гордумы мэру направлена ре-
золюция - депутаты требуют 
прекратить все строительные 
работы в парке Дружбы, а 
тех чиновников, кто выдал до-
кументы на застройку парка, 
привлечь к ответственности: 
согласно экспертизе, прове-
денной юристами по поруче-
нию депутатов, строительная 
документация является попро-
сту подделкой.

Об этом было официально 
заявлено на днях в Мосгордуме 
на круглом столе «Проблемы 
законности строительства на 
территории парка Дружбы».

Оказалось, что все бумаги и 
разрешения выданы незаконно, 
так как участок с кадастровым 
номером 77:09:0001012:3498, на 
котором производятся строи-
тельные работы, еще до выда-
чи всей разрешительной доку-
ментации был аннулирован.

А как можно строить что-то 
на участке, которого нет? До-
кументы на застройку несуще-
ствующего участка юридиче-
ской силы не имеют.

«Исчезнувший» участок 
площадью 4,3 га, согласно 
кадастровым картам, сегод-
ня является частью другого 
участка, включающего в себя 
практически всю террито-
рию парка Дружбы. На этом 
общем большом участке капи-
тальных строений возведено 

быть не может согласно Фе-
деральному закону №73-ФЗ 
«Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории 
и культуры) народов Россий-
ской Федерации».

- Если выводы нашего рас-
следования неправильные, то 
пусть власть их опровергнет. 
Может, у нас юристы плохие? 
Но так как власть молчит, мы 
передаем все документы в про-
куратуру, и пусть уже она раз-
бирается, - заявил депутат Мос-
гордумы Леонид Зюганов.

Жители к обещаниям вла-
стей построить им «бесплатное 
поле с подогревом» относятся 
скептически - по их словам, в 
Москве нет ни одного бесплат-
ного поля с подогревом, месяч-
ный абонемент на самое деше-
вое поле с подогревом стоит от 
10 тыс. рублей. Кроме того, в 
радиусе одного километра от 
места застройки имеется пять 
(!) общедоступных футболь-
ных полей с твердым покрыти-
ем, хоть и без подогрева, зато 
бесплатно. Этого, считают жи-
тели, вполне достаточно.

И даже переизбыток - на 
большинстве полей никаких 
игр не проводится, футболь-
ные поля в столице зарастают 
бурьяном, какие-то отданы в 
аренду под фитнес-центры, 
другие проданы различным 
коммерческим структурам. 
Жители подозревают, что та-
кая же судьба ждет и «поле с 
подогревом».

Застройщик обещает: струк-
тура парка разрушена не будет, 
все коммуникации проложат 
«методом прокола». Денег на 

«проколы» уйдет немало, а вот 
экологичность довольно сомни-
тельна: кроме нагревательного 
кабеля здесь планируется уста-
новить бетонные плиты и даже 
построить немаленькое двух-
этажное здание - изначально 
оно заявлено как «раздевалки», 
а что будет в нем дальше?

Аделаида Сигида

Жители Даниловского 
района Москвы, наобо-
рот, внезапно полюбили 

футбол. Ведь у них проблема с 
точностью до наоборот - вме-
сто футбольного стадиона вла-
сти хотят построить элитный 
микрорайон.

Житель улицы Восточной 
Василий объясняет: вдоль 
реки для нового микрорайона 
обещают проложить шести-
полосную трассу, но она все 
равно упрется в двухполосную, 
и образуется «бутылочное гор-
лышко».

Возмущены перспективой 
сноса стадиона и футболь-
ные болельщики - под жилые 
дома отходит больше полови-
ны территории легендарного 
спортивного комплекса имени 
Эдуарда Стрельцова, бывший 
стадион «Торпедо».

- Стадион вместе с пар-
ком - это охранный природ-
ный комплекс! - возмущается 
местная жительница Ирина. 
- Они у нас парк и стадион от-

нимают, чтобы строить элит-
ное жилье!

Ирина вспоминает обще-
ственный референдум по по-
воду застройки в марте - пенси-
онерам платили по три тысячи 
рублей за то, что правильно 
проголосуют.

- Довели народ до нищеты, 
а теперь измываются! - объяс-
нила Ирина.

Элитный жилой комплекс, 
опасаются жители, уничто-
жит уникальный природный 
ландшафт. Дома высотой 100 
метров перекроют виды с набе-
режной на Симонов монастырь, 
являющийся памятником исто-
рии федерального значения. 
И вообще, высотки скоро «по-
плывут» вместе со всем Дани-
ловским районом - согласно 
экологической экспертизе, в 
районе набережной и стадиона 
слабые грунты, именно поэто-
му в советское время здесь не 
вели жилое строительство.

Кстати, когда-то футболь-
ная  команда «Торпедо» была 

одной из самых сильных в 
СССР.

- А теперь «Торпедо»  специ-
ально разваливают изнутри, 
- объясняет местный житель 
Алексей Николаевич.

Он с ностальгией вспомина-
ет, как работал на заводе ЗИЛ, 
как ходили в советское время 
на футбол.

- Там на футболе был «Бу-
ратино». Напиток «Буратино». 
Повсюду продавали «Бурати-
но». А теперь у нас ничего нет. 
Ни ЗИЛа, ни «Буратино».

Алексей Николаевич уве-
рен: надо возродить хотя бы 
светлое имя Эдуарда Стрель-
цова.

- Это будет идеал, - пояснил 
Алексей Николаевич. - Жаль, 
что ЗИЛ восстановить уже не 
получится... Сейчас бы рабо-
чие работали нормально, как 
раньше. Стабильность. Матчи. 
«Буратино». Вот когда была 
жизнь! А теперь не жизнь, а 
одно издевательство над наро-
дом.

Около двухсот строек в Москве являются полем боевых 

действий между застройщиком и местными жителями - 

такую статистику привели на днях в Мосгордуме.

Мнения
Депутат Госдумы 
Владимир РОДИН:

- Я говорил с замом Де-
партамента строительства 
Москвы, который сказал: 
да-да, мы рассмотрим. Но 
реакции не было. Чинов-
ники знают: стройка ведет-
ся незаконно, но им на это 
просто плевать! Я рассчи-
тывал, что между властью 
и обществом будет достиг-
нут какой-то компромисс, 
но власть не идет на ком-
промисс и нарывается на 
массовые протесты.

Юрист Мосгордумы 
Надежда 
ВОРОНИНА:

- Акт историко-го-
сударственной экспер-
тизы строительства 
содержит недостовер-
ные сведения. Якобы 
никаких изменений 
планировки не будет, 
но при этом возво-
дится насыпь высотой 
один метр, кладется 
бетонная плита.

Председатель партии 
«Яблоко» 
Сергей МИТРОХИН:

- Выдача строитель-
ных документов на анну-
лированный земельный 
участок - это подлог или 
мошенничество, в суде раз-
берутся, что это было.

Депутат Госдумы 
Юрий АФОНИН:

- Случай вопиющий, 
москвичей избивают, и ни-
кто не несет ответствен-
ности. Если мы один раз 
добьемся отмены непра-
вомерного разрешения на 
застройку, если накажут 
виновных, то потом им не-
повадно будет.

Депутаты Мосгордумы 
требуют распустить зе-
мельную градостроитель-
ную комиссию Москвы 
- «орган незаконный, не-
легитимный и самозваный, 
но при этом обладающий 
неограниченной властью».

Возбудить уголовные 
дела депутаты намерены 
и в отношении чоповцев, 
которые избивали граж-
дан, протестующих против 
строительства.
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Заправка ходовым 92-м 
или 95-м бензином на двух 

различных АЗС может 
привести к совершенно 
разным последствиям. 

Например, со свежезалитым 
топливом, маркированным 
одним и тем же октановым 

числом, машина может 
поехать тяжело и как будто 

неохотно или вдруг полетит 
так, словно у нее выросли 

крылья.

Объяснить такие чудеса 
взялись активисты из Федера-
ции автовладельцев России. Во 
время проведения рейдов вы-
яснилось, что контрафактным 
бензином в Москве торгует не 
менее 25% АЗС.

«Сейчас мы покупаем топли-
во вслепую. Обычно о классе 
продукта мы узнаем из кассо-
вого чека, получаемого после 
заправки. А если такой класс 
топлива не подходит нашему 
автомобилю, что тогда делать? 
Вместе с указанием цены нуж-
но указывать и класс топлива, 
- объясняет общественный ре-
визор из Центра по защите прав 
человека «Дорога свободы» 
Сергей Терехин, - однако никто 
не хочет этого делать, так как 
зачастую топливо продают на 
класс ниже. Это, по сути, кара-
ется законом».

Однако привлекать к ответ-
ственности недобросовестных 
владельцев автозаправок ни-
кто не спешит. Так, буквально 
на днях неприятная ситуация 
случилась с координатором 
«Синих ведерок» Петром Шку-
матовым на автозаправочной 
станции в Тульской области, 
где владельцу автомобиля, ос-
нащенного бензобаком на 60 
литров, залили ровно 60 литров 
топлива, и это при том, что 10 
литров в баке на момент подъ-
езда к АЗС еще оставалось!

После прибытия наряда по-
лиции и владельца бензоко-
лонки ситуация с недо-
литыми 10 литрами 
топлива приняла 
и вовсе заме-
ч а т е л ь н ы й 
поворот. «В 
ходе развер-
н у в ш е й с я 
д и с к у с с и и 
владелец ав-
тозаправки 
сразу предпо-
ложил, что оста-
ток бензина в баке 
- это моя галлюци-
нация. Ну или стрелка 
указателя уровня топлива сло-
малась, - рассказывает Петр 
Шкуматов. - Владелец бензоко-
лонки объяснил мне, что если 
даже я прав, то ущерб, нанесен-
ный мне его АЗС, составляет 
всего 400 рублей. Эта сумма - 
ниже возможного предела для 

возбуждения уголовного дела. 
К чести полицейских отмечу, 
что они тщательно проверили 
сертификат соответствия ис-
пользуемого на АЗС ПО. Ока-
зывается, водитель не может 
доказать очевидный факт мо-
шенничества. Причин для это-
го несколько. Первая состоит в 
том, что бак у автомобиля и то-
пливная система не сертифици-
рованы на измерение объема. 
Вторая проблема - нет никаких 
юридически значимых доказа-
тельств по факту наличия то-
плива в баке на момент начала 
заправки. Также не могут быть 

использованы в качестве 
доказательства и по-

казания аналоговой 
стрелки индикато-
ра уровня топли-
ва на приборной 
панели, так как 
она не показы-
вает точного 
значения объ-
ема в баке.

По мнению 
Шкуматова, не-

обходимо обору-
довать бензоколонки 

фискальными счетчиками 
- устройствами, позволяющи-
ми фиксировать точное коли-
чество залитого в бак бензина 
и печатающими фискальный 
топливный чек. На основе этих 
данных можно полностью лик-
видировать мошенническую 
схему. Вместе с тем некоторые 

эксперты не исключают, что 
предприимчивые владельцы 
бензоколонок найдут способ, 
как подкручивать показания 
фискальных счетчиков. Дру-
гие же считают, что в данном 
случае все зависит от качества 
технического исполнения этих 
приборов. Если, например, фи-
скальные счетчики будут пред-
ставлять собой неразборный 
механизм, оснащенный фи-
скальными памятью и принте-
ром, то внести изменения извне 
в работу такого прибора будет 
невозможно. И махинации с не-
доливом бензина значительно 
сократятся, а водители смогут 
получать чеки не только от кас-
сира АЗС, но и от сертифициро-
ванного государством аппарата.

Разработку таких фискаль-
ных устройств могли бы взять 
на себя научно-производствен-
ные объединения, которые 

специализируются на разработ-
ке, монтаже и обслуживании 
локальных вычислительных 
сетей и систем безопасности. 
Автоэксперт выразил надежду, 
что рано или поздно идея ос-
нащения АЗС фискальными 
счетчиками все-таки будет ре-
ализована. А деньги, «сэконом-
ленные» владельцами бензоза-
правок на излишках топлива, 
возникающих из-за добавления 
в горючее всевозможных за-
прещенных присадок, или из-
за недоливов, пойдут в бюджет 
государства. Отметим, что, по 
оценкам специалистов, на недо-
литом бензине заправки могут 
зарабатывать до 300 млрд ру-
блей в год, а самыми недобросо-
вестными трейдерами обычно 
становятся мелкие, несетевые 
топливные компании.

Юлия Каблинова

БЕНЗИНА НЕДОЛИВАЮТ 
на 300 млрд рублей в год

Контра-
фактным 
бензином 
в Москве 

торгует 
не менее 
25% АЗС.

«С 2013 по 2015 год, - 
говорится в открытом 
письме Владимиру Пу-
тину, - вы как минимум 
четырежды адресовали 
властным структурам 
поручения, требующие 
осуществления мер по 
поддержке розничных и 
подписных секторов от-
расли печатных СМИ, 
книготорговых орга-
низаций, повышению 
доступности книжной 
и периодической пе-
чатной продукции для 
населения. Выполне-
но, и то лишь частично, 
одно поручение - о вы-
работке предложений 
по предоставлению 
дополнительных дотаций, на-
правленных на компенсацию 
издержек, понесенных регио-
нальными и муниципальными 
печатными СМИ, осуществля-
ющими выпуск, распростране-
ние и тиражирование социаль-
но значимых проектов».

Участники пресс-конфе-
ренции привели цифры, отра-
жающие реальное «развитие» 
медиаотрасли России. Сегодня 
количество книготорговых то-

чек (1,5 тыс.) меньше, чем в цар-
ской России (5 тыс. по данным 
на 1898 г.); с 2008 по 2014 год чис-
ло киосков прессы в России со-
кратилось с 42 до 28 тысяч; из-за 
выросшей с начала этого года 
в среднем на 20% стоимости 
офсетной и газетной бумаги, а 
также из-за резкого повыше-
ния цен на бумажный носитель 
в 2014 году многие издатели вы-
нуждены были уйти с рынка, а 
прекращение государственных 

дотаций «По-
чте России» на 
доставку печат-
ной продукции 
в регионы при-
вело к тому, что 
подписка на газе-
ты и журналы упала 
на 30-70%.

Эксперты отметили, 
что в столице так называемое 
реформирование системы рас-
пространения печатной продук-

ции пошло по само-
му драматичному 
сценарию, который 
только возможен. 
Достаточно вспом-
нить принятый 18 
августа 2015 г. при-
каз Департамента 
СМИ и рекламы го-
рода Москвы №02-
55-312/15с, смысл 
которого заключа-
ется в следующем: 
деприватизировать 
все печатные ларь-
ки в городе и зало-
мить за их аренду 

от 1500 до 2000 
руб. за квадрат-
ный метр при 
том, что сей-
час аренда 
ларьков печа-
ти обходится 
дистрибью-
торам в 22-25 

руб. за «ква-
драт». Немысли-

мо дорогая аренда 
автоматически уве-

личит стоимость печат-
ных СМИ, которые рядовому 
читателю станут просто не по 
карману.

В целом сложившуюся в от-
расли ситуацию все участники 
пресс-конференции назвали 
«сложной, шоковой и катастро-
фичной». В кризис, когда людям 
порой не хватает денег даже на 
продукты питания, им уже не до 
«духовной пищи», постепенно 
превращающейся в VIP-товар. 
Причина того, что газеты и жур-
налы становятся элитными про-
дуктами, кроется в бездействии 
чиновников правительства и 
власти на местах. Несмотря на 
поручение Владимира Путина 
«поддержать СМИ в сложной 
экономической ситуации», они 
фактически бросили участни-
ков медиарынка на произвол 
судьбы, лишний раз доказав 
свою неспособность решать по-
ставленные перед ними задачи.

- Если чиновники не в состо-
янии справиться с поручениями 
президента, - заявил на пресс-
конференции первый замру-
ководителя Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи Андрей Туманов, - 
медиасообщество само должно 
попытаться спасти себя. Создав 
рабочую группу из профессио-
налов и получив соответствую-
щие полномочия, мы сможем 
выработать «дорожную карту» 
с конкретными рекомендация-
ми по выходу отрасли из кри-
зиса. Уже в ближайшее время 
мы постараемся добиться раз-
решения на продажу в киосках 
печати таких сопутствующих 
товаров, как безрецептурные 
медтовары и сигареты, кото-
рые за границей продаются на 
тех же прилавках, что газеты и 
журналы.

Елена Хакимова

Представители медиасообщества направили 
президенту Путину открытое письмо, в котором 

заявили: из-за нежелания исполнительной 
власти исполнять его поручения журналы, газеты 

и книги в ближайшем будущем могут стать 
недоступны для населения. Теме того, почему 

правительство не выполняет задания главы 
государства, а также ключевым проблемам в 

отрасли была посвящена пресс-конференция, 
организованная Ассоциацией распространителей 

печатной продукции.
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Участники пресс-конференции (справа налево): Александр Оськин 
- председатель правления АРПП, Дмитрий Мартынов - президент 
АРПП, Андрей Туманов - депутат Госдумы, Андрей Авдонин - первый 
заместитель главного редактора газеты «Мир новостей»

С 2008 по 
2014 год 

число кио-
сков прессы 
сократилось 

с 42 до 28 
тысяч.
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15 сентября открылась 
осенняя сессия 
Госдумы. Нижней палате 
предстоит рассмотреть 
правительственную 
инициативу о переходе 
от трехлетнего 
к однолетнему 
планированию 
федерального бюджета.

Аналитики агентства 
Bloomberg подсчитали, что 
российская финансовая систе-
ма рухнет, если цены на нефть 
снизятся до $22,5 за баррель. 
Отечественные же эксперты 
полагают, что наша экономика 
имеет довольно большой запас 
по прочности, хотя если цена 
на нефть упадет до $30 за бар-
рель, то возникнут бюджетные 
проблемы, к которым страна 
не будет готова, утверждает 
директор Института экономи-
ки РАН, член-корреспондент 
РАН Руслан Гринберг. Эксперт 
отмечает, что страна выдержит 
любую цену на нефть и любой 
курс доллара, но придется затя-
нуть пояса потуже.

Уже сегодня наш бюджет 
перестал быть эффектив-
ным. Из-за снижения неф-
тяных цен и падения рубля 
порядок распределения неф-
тяных сверхдоходов между 
текущими расходами и по-
полнением резервных фон-
дов перестал действовать. 
Правительство 
приняло реше-
ние об отказе 
от трехлетне-
го бюджета в 
пользу однолет-
него, который к 
тому же пред-
полагает цену -  
$40-50 за нефтя-
ной баррель. Напомним, что 
бюджет на один год послед-
ний раз в нашей стране при-
нимался в конце девяностых. 
Тогда же систематические 
задержки пенсий и зарплат 
бюджетникам были практи-
чески нормой.

Затянем пояса
Сейчас отголоски этого уже, 

казалось бы, забытого про-
шлого снова входят в нашу 
жизнь. В Забайкалье некото-
рые медики уже не получили 
зарплату за август. Задержива-
лись зарплаты и работникам 
образовательной сферы, и соц-
работникам. По словам мини-
стра финансов региона Андрея 
Кефера, причиной сложившей-
ся ситуации стало исполнение 

майских указов Владимира 
Путина, которые вынуждают 
регионы увеличивать расходы 
регионального бюджета. В За-
байкалье они выросли на 8,9 
млрд рублей, притом что до-
ходы краевой казны уменьши-
лись на 1,5 млрд рублей. Про-
блемы появились и в Тульской 

области, где 
работникам Со-
ветского завода 
строительных 
м а т е р и а л о в 
часть долга по 
зарплате вы-
платили кир-
пичами, а бук-
вально на днях 

выяснилось, что нечем распла-
титься и со строителями космо-
дрома Восточный.

Острие нерешенных соци-
альных проблем все глубже 
пронзает общество, а прави-
тельство не устает обещать 
президенту укрепить курс руб-
ля и эффективно бороться с 
инфляцией, экономить и разу-
мно расходовать бюджетные 
средства. В то же время расхо-
ды на содержание чиновников 
в крупных городах продолжа-
ют расти. Например, в Сургуте 
и Нижневартовске оно обхо-
дится налогоплательщикам в 
1,11 и 1,04 млрд руб.

А ведь при $40 за баррель 
придется ощутимо урезать 
расходы, предупреждают 
экономисты. И скорее всего 
сокращать траты в первую 

очередь, как всегда, будут 
именно на социалку.

На пенсию в 65
В качестве мер экономии 

Минфин предлагает повыше-
ние пенсионного возраста уже 
с 2016 года по 6 месяцев или по 
году в год до 65 лет для мужчин 
и женщин. Другие предложения 
- индексация пенсий лишь на 
4%, отказ от выплат пенсий ра-
ботающим пенсионерам с годо-
вым доходом от 500 тыс. рублей 
(пока рассматривается вариант 
от 1 млн руб.), сокращение ин-
дексаций зарплат бюджетников 
и военнослужащих до нуля. Еще 
в июне Минфин предложил 
приостановить начисление до-
полнительных выплат пенсио-
нерам, задействованным в сель-
ском хозяйстве, и «уточнить» 
(видимо, существенно сузить) 
границы чернобыльской зоны, 
для того чтобы сократить объе-
мы соцвыплат в регионах. Тогда 
же ведомство выступило за но-
вое, 10-процентное сокращение 
числа госслужащих и объявило 
о сокращении расходов казны 
на медицину, предложив ввести 
соплатеж в Фонд ОМС для ни-
где официально не работаю-
щих россиян, не зарегистриро-
ванных при этом в госслужбах 
занятости. Другие антикризис-
ные предложения Минфина: 
сокращение индексации ряда 
пособий военным, а в смежных 
секторах - сокращение числа 

ЗАТО и прекращение обяза-
тельной федеральной под-
держки наукоградов.

Что отрежут от пенсио-
неров, ученых, врачей и во-

енных при воплощении 
в жизнь новой консер-
вативной программы, 
пока не афишируется. 
Но уже этим летом 
бюджетники жалова-

лись на низкую оплату 
труда в Забайкалье. А 
в Уфе врачи скорой по-
мощи устраивали голо-
довку, требуя повысить 

зарплату. В Кировской 
области сократили за-

работные платы работникам 
детских садов, назвав причи-
ной перерасход затрат на фонд 
оплаты труда по году. 

Как сказал в 1998 году эко-
номический советник Егора 
Гайдара Джеффри Сакс: «Глав-
ное, что подвело нас, - это 
колоссальный разрыв между 
риторикой реформаторов и 
их реальными действиями. 
Российское руководство пре-
взошло самые фантастические 
представления марксистов о 
капитализме: они сочли, что 
дело государства - служить уз-
кому кругу капиталистов, пере-

качивая в их карманы как мож-
но больше денег и поскорее».

Перезагрузка
Только если начиная

с 2000-х аппетитные цены на 
нефть повысили благосостоя-
ние не только сырьевых биз-
несменов, но и повлияли на 
повышение уровня жизни учи-
телей, врачей и пенсионеров, то 
теперь, как говорится, каждый 

сам за себя. Впереди тревожная 
неизвестность, которая усугуб-
ляется ощущением того, что 
правительство РФ в очередной 
раз, когда «корабль дал течь», 
будет жертвовать «наименее 
ценными» членами экипажа. 
А именно детьми, учителями, 
врачами, пенсионерами, оди-
нокими матерями и другими 
малообеспеченными гражда-
нами. Пройдет ли такая пере-
загрузка «шоковой терапии» в 
версии 2.0 без эксцессов, пока-
жет только время.

«Сейчас мы наблюдаем, что 
бизнес обескуражен, дезори-
ентирован, не очень понимает, 
как ему сформировать свою 
хозяйственную деятельность, 
когда рубль туда-сюда шата-
ется, - объясняет Руслан Грин-
берг, - бизнес ждет благопри-
ятной ситуации, когда цены на 
нефть подскочат и будут оста-
ваться на стабильно высоком 
уровне, но об этом мечтать 
нельзя. Исследования разных 
институтов мира показывают, 
что ценопонижательные фак-
торы на рынке нефти будут 
доминировать в ближайшие 
несколько лет над ценоповы-
шательными. Значит, надо вво-
дить валютные ограничения, 

заниматься резервированием 
банков, ввести контроль над 
движением капиталов на вход 
и выход, а нашим деятелям, 
ответственным за финансово-
экономический блок, пока не 
хватает прагматизма, что фак-
тически приговаривает нас к 
этой ситуации постоянного 
колебания вслед за капризами 
мирового нефтяного рынка».

Юлия Каблинова

ЭКОНОМИЯ НА БЕДНЫХ

В БЮДЖЕТЕ
2016 г. ЗАЛОЖЕНА 
ЦЕНА НА НЕФТЬ 
$50 ЗА БАРРЕЛЬ.

Сокращение бюджета на 2016 год
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ЭФФЕКТИВНОЕ РЕШЕНИЕ СЕРЬЕЗНЫХ ПРОБЛЕМ

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ И БАД. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ.

ОТВЕТНАЯ САНКЦИЯ -
ПОКУПАЕМ РОССИЙСКОЕ

СПРАШИВАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ АПТЕКАХ. Справки по применению: (495) 729-49-55, www. Inpharma2000.ru

ЧИСТАЯ КОЖА ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
Высыпания, зуд, расчесы могут являться проявлением аллергии у 
детей и взрослых. Для защиты кожи от таких реакций необходимы 
ее активное увлажнение, заживление микротрещин и расчесов, 
нормализация электролитного баланса и рН, предотвращение 
вторичной инфекции. Отечественными учеными создано новое 
средство местного действия «ГЛУТАМОЛ». 
Крем может применяться длительно, 
что особенно важно при хроническом 
течении процесса. Его применение может 
помочь уменьшить покраснение, шелуше-
ние, утолщение кожи, кожную сыпь. Эффект 
«ГЛУТАМОЛА» усилен компонентами, зажив-
ляющими, увлажняющими кожу, увеличива-
ющими ее эластичность. Пиритионат цинка 
обладает дополнительным подсушивающим 
действием.

ВЕРНУТЬ КРАСИВЫЕ НОГТИ  ЭТО РЕАЛЬНО!
Деформированные, утолщенные, крошащиеся, по-
желтевшие ногти. Такими изменениями страдает 
до 30% населения старше 50 лет. Безуспешные 
(по разным причинам) попытки избавиться от таких 
запущенных изменений ногтей вынуждали людей 

смириться с проблемой. Отра-
ботанная с 1997 г. методика 
применения косметическо-
го крема «ФУНДИЗОЛ» по-
могает удалить поврежден-
ные и врастающие участки 
ногтевых пластинок, вырас-
тить новый ноготь. Регуляр-
ное его применение поможет 
сохранить привлекательный 
вид ногтей и кожи стоп.

ПРОБЛЕМЫ С СУСТАВАМИ, МЫШЦАМИ, СПИНОЙ
вызывают ограничение двигательной активности чело-
века, сокращая продолжительность жизни на 10-15 лет. 

«ЦИТРАЛГИН» помогает суставам с 1985 
года. Применение косметического крема 
«ЦИТРАЛГИН» помогает улучшить питание 
тканей в области суставов и позвоночника, 
поддержать нормальный уровень пере-
кисного окисления липидов, что позволяет 

увеличить объем движений, 
так необходимый для активной 
жизни. «БИШОФИТ-ГЕЛЬ» 
- улучшенная формула природ-
ного бишофита. Усиливает кро-
вообращение в зоне нанесения, 
что повышает его эффектив-
ность.

Ре
кл
ам

а

90 руб.80 руб. 180 руб.

Всем участковым 
Москвы приказано 
провести встречу 
с жителями своего 
участка с 10 сентября 
по 10 октября.

О том, как живут сегодня 
участковые уполномочен-
ные Москвы, «МН» расска-
зал участковый из Печатни-
ков Евгений Маркин.

- Правда ли, что участ-
ковые в столице меняют-
ся как перчатки?

- И да, и нет. Я работал 13 
лет в Марьине, навел там по-
рядок и решил попробовать 
себя на сложной территории 
в Люблине. Но на этом участ-
ке я временно исполняющий 
обязанности. Здесь я с февра-
ля. На мне еще один такой же 
участок, соседний.

- Два участка тянете по 
своей воле? Или заставля-
ют в целях оптимизации?

- У нас дефицит кадров, 
не можем никого найти на 
это место. Хотя участко-
вых не так давно сократи-
ли, а участки увеличили, все 
равно участков больше, чем 
желающих на них работать.

- Сейчас ожидаются 
сокращения в полиции. Не 
ждете притока сотруд-
ников из других подраз-
делений, которые попали 
под сокращение?

- Вряд ли они к нам придут. 
Большинство предпочтут 
просто уволиться. Работа 
участкового 
очень специ-
фическая. Тя-
жело работать 
с народом - 
здесь и адми-
нистративные 
нарушения, и 
уголовные пре-
ступления, и 
действия, в со-
ставе которых 
нет ни наруше-
ния, ни престу-
пления, но на 
которые надо 
как-то реагировать, потому 
что жители жалуются. В уго-
ловном розыске, например, 
проще - там узкая специали-
зация, есть преступник, есть 
преступление. А не так, как 
у нас: примите меры, у меня 
соседи курят, а дым ко мне 
в квартиру идет. По какому 
закону участковый должен 
принимать эти меры? Курить 
в своей квартире не запреще-
но - пожалуйста, курите.

- А часто жители жалу-
ются? 

- За первое полугодие мне 
поступило 285 жалоб. Всего 
у меня на одном участке во-
семь домов, 1091 квартира. 
Вот и считайте, 285 жалоб за 
полгода на 1091 квартиру - 
много или мало? Это и пись-
менные жалобы, и звонки, 
в том числе анонимные. Все 

звонки у  нас 
фиксируются и 
записываются. 
Рабочий день 
мы начинаем с 
того, что про-
слушиваем эту 
запись и, если 
требуется, вы-
ходим на место.

- Участ-
ковых в Мо-
скве всегда не 
хватало. При 
Лужкове им 
даже начали 

давать квартиры. Были 
еще другие льготы именно 
для участковых. Сейчас 
эта практика сохрани-
лась?

- Теперь дают не кварти-
ры, а денежную компенса-
цию. Причем большинство 
участковых получают ее, 
уже выйдя на пенсию. А если 
тебя уволили или сократили 
раньше, то никакой компен-
сации ты не получишь. Так 
что мало кто из участковых 
всерьез на нее рассчитывает.

- Принято считать, что 
работа участкового на-
столько тяжелая и низко-
оплачиваемая, что москви-
чи в участковые не идут. 
Сколько сегодня зарабаты-
вает участковый?

- В среднем 45 тысяч руб-
лей. Но, как видите, жела-
ющих не много.

- Раньше самым распро-
страненным преступлени-
ем, с которым сталкивался 
участковый, были кражи. 
Теперь часто воруют?

- Как раз сейчас ситуация 
изменилась. У меня с начала 
года на участке не было ни 
одной квартирной кражи. 
За первое полугодие было 
пять краж из автомашин, из 
них три раскрыты. Больше 
всего заявлений о кражах в 
магазинах - 38, из них толь-
ко пять раскрыты. Хотя 
есть версия, что при помощи 
таких вот заявлений мага-
зины списывают недоста-
чу. Тем более у них сложно 
что-либо украсть и остаться 
незамеченным - почти во 
всех супермаркетах сегодня 
стоят камеры видеонаблю-
дения.

- А жители на что 
чаще всего жалуются?

- На шум. У меня на участ-
ке в жилых домах располо-
жены банк, магазины, салон 
красоты для кошек и собак 

и даже гостиница. Гостиница, 
правда, открылась недавно, 
еще пока непонятно, что там. 
Я видел, как ее ремонтирова-
ли, спросил строителей: что 
тут будет? Они ответили: 
офис. Только что поступила 
жалоба от жителей, что го-
стиница используется для по-
часовых свиданий. Жильцам 
никакого покоя нет, то и дело 
хлопают двери, люди прихо-
дят и уходят. Но, конечно, я 
буду этим заниматься, выяс-
нять, что на самом деле про-
исходит в этой гостинице.

- А жрицы любви у вас 
на участке имеются?

- Был целый бордель, но 
его закрыли, хорошо, что 
проституток вывезли. Про 
это говорят жильцы,  это еще 
до меня было. Проблема, ко-
торая остается, - бомжи и пья-
ницы. На пьяниц я составил 
за полгода 37 администра-
тивных протоколов, штраф 
до пяти тысяч рублей. Плюс 
еще жители обратились в 
управу с просьбой убрать ла-
вочки во дворе, чтобы пьяни-
цы не сидели. Так что пьяниц 
стало заметно меньше.

- А как же жители без 
лавочек? Сами они на чем 
сидят?

- Теперь они просят ла-
вочки вернуть и огородить 
двор забором. Тогда, дескать, 
и бомжам пробраться в теп-
лый подъезд будет сложнее. 
Это, конечно, будет делать-
ся по заявлению жителей в 
управу, но моя задача доне-
сти жалобы жителей до чи-
новников. Мы, участковые, 
регулярно принимаем уча-
стие в совещаниях в управе. 
Я обязательно поднимаю все 
наболевшие вопросы!

- Что еще волнует жи-
телей?

- У меня непосредственно 
на участке расположен про-
дуктовый рынок, а рядом 
находится рынок «Садовод». 
Туда приезжают автобусы и 
маршрутки со всей страны, 
особенно много с Кавказа. 
Вместо того чтобы встать 
на стоянку, они ставят авто-
бусы и маршрутки просто 
во дворах! Самое тяжелое, 
когда какие-то посторон-
ние объекты расположены 
в жилом доме. Например, у 
меня на участке в одном из 
домов банк работает кру-
глосуточно. И круглосуточ-
но сейф пищит, когда его 
открывают. Тоже вроде бы 
все законно, никаких нару-
шений нет. Но делать с этим 
что-то надо...

Аделаида Сигида

ЧТО ВОЛНУЕТ 
УЧАСТКОВОГО?

Владимир Колокольцев (справа) вручает награду 
Евгению Маркину

«Тяжело работать с 
народом - здесь и 
административные 
нарушения, 
и уголовные 
преступления,
и действия, в 
составе которых 
нет ни нарушения, 
ни преступления, 
но на которые надо 
как-то реагировать».

«Жители Перми настолько 
суровы, что вместо вафельных 
рожков едят жестяные», - шутят в 
столице Прикамья после того, как 
местная медсестра едва не поте-
ряла зубы из-за специфического 
лакомства.

- Купила в пекарне пакет вафель-
ных трубочек, - рассказывает медсе-
стра службы реанимации Алексан-
дра Ваулина. - А внутри оказалась 
форма из нержавейки. Так всю че-
люсть разворотить можно.

В самой пекарне от каких-либо 
комментариев отказываются и с 
извинениями пока не спешат. По 
словам представителя заведения, 
«металлический конус не мог ока-
заться в вафле, поскольку это не-
возможно технологически». В пе-
карне отмечают, что покупателю 
стоило бы обратиться к продавцу 
сразу же после обнаружения стран-
ной находки. Ведь иначе факт обна-
ружения металла в кондитерском 
изделии можно легко оспорить.

Возмущенная медработница на-
мерена обратиться в суд. Однако, 
кроме фотографий, иных доказа-
тельств у нее не осталось.

Стоит отметить, что пермские 
кондитеры не раз попадали под 
пристальное внимание контроли-
рующих органов в связи с неудов-
летворительным качеством про-
дукции. Одно из самых громких 
дел последних лет - случай массо-
вого отравления жителей Перми 
кондитерскими изделиями. Как 
показывает практика, производи-
тели не несут никакой ответствен-
ности за брак.

Александр Еренко

ЖЕЛЕЗОЖЕЛЕЗО
ВМЕСТОВМЕСТО
ВАФЕЛЬВАФЕЛЬ
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Недавно несколько мам 
пожаловались в столичный 
Департамент образования на то, 
что в садах, которые посещают 
их дети, порции еды стали 
меньше.

Чтобы составить объективную кар-
тину, в ряд дошкольных учреждений 
Юго-Восточного округа с проверками 
отправились представители городско-
го экспертно-консультативного сове-
та родительской общественности при 
Департаменте образования г. Москвы. 
В целом претензий к учреждениям 
не было - во всех садах тарелки с ап-
петитной едой отвечали и качеству, и 
количеству. И все же без ложки дегтя 
в бочке меда не обошлось.

- Несмотря на то что в детсаду № 
2121 санитарное состояние пи-
щеблока соответствовало не-
обходимым требованиям, 
- говорит председатель 
комиссии по питанию 
совета родительской 
общественности Ната-
лья Анпеткова, - у нас 
возникло немало во-
просов к организации 
питания детей. В день 
проверки йогурт разли-
вался в чашки на глазок. 
В результате некоторым 
детям достались чашки, не 
наполненные кисломолоч-
ным напитком даже наполовину. 
При этом заказанные «лишние» порции 
еды не распределялись между детьми 
в группах, а якобы «выбрасывались». 
Видимо, в определенное место. Так, в 
комнате отдыха охранника ЧОПа, где 
царил жуткий беспорядок, были обнару-
жены тарелка с остатками каши (в этот 
день ее давали детям на завтрак), зефир 
и мармелад из меню предыдущего дня, 
в холодильнике стража порядка лежали 
сыр, молоко, хлеб, ацидофилин и ряжен-
ка из вчерашнего детского меню, а так-
же «излишки» свежей бутилированной 
воды. При этом выяснилось, что в груп-
пах малышам предлагали воду с истек-
шим сроком реализации.

Как стало извест-
но «МН», старшей 
воспитательнице те-
перь предстоит объ-
яснить представите-
лям Департамента 
образования, поче-
му дети в дошколь-
ном учреждении 
вынуждены были 
кушать «урезан-
ные» порции, а для 
самих работников 
детсада и охранни-
ков еда не заказыва-
лась. Такая практика 
наводит на нехоро-
шие мысли. Неуже-

ли работники и охрана детсада решили 
поживиться за счет детей?

По словам Натальи Анпетковой, се-
годня «питание для образовательных 
учреждений Москвы производят 13 
комбинатов. Все они поставляют толь-
ко допущенные к употреблению и со-
гласованные с Роспотребнадзором 24 
вида меню. «Когда кто-то говорит, что 
порции в детских садах стали меньше, 
это неправда, - уверяет Наталья Серге-
евна. -  Родители говорят, что каких-то 
продуктов стало меньше, но не хотят 
замечать, что стало больше других, бо-
лее полезных. По просьбе родителей 
было сокращено количество ведущих 
к ожирению быстрых углеводов - бело-
го хлеба и манной каши, но зато стало 
больше овощей, фруктов и ягод, разно-
образнее стала «кисломолочка», попол-

нившаяся белым йогуртом, аци-
дофилином и порционным 

творожком. Стали разноо-
бразнее блюда из мяса и 
птицы (тефтели из ин-
дейки, гуляш из кури-
цы и др.), и увеличи-
лась их цикличность. 
Теперь дети едят мясо 
не только на обед, но 
и на полдник. Особо 

отмечу, что в дошколь-
ные учреждения не по-

ставляется еда, приготов-
ленная промышленным 

способом. Вся она готовится 
только в пищеблоках детсадов из 

ежедневно привозимых продуктов».
Как показывает практика, из одних и 

тех же продуктов у разных поваров по-
лучаются разные на вкус блюда. В ре-
зультате в одном саду дети уплетают их 
за обе щеки и с удовольствием, в другом 
даже притрагиваться к еде не хотят, по-
тому что выглядит она неаппетитно, да 
и на вкус так себе. Выход один: тщатель-
нее контролировать то, как продукты 
используются при организации питания. 
Делать это нужно в том числе и родите-
лям. Впрочем, пока, отмечают в москов-
ском образовательном ведомстве, такого 
контроля недостаточно.

Елена Казанцева

Родители контролируют
питание дошкольников 

В день
проверки

йогурт разливался
в чашки на глазок.

В результате некоторым
детям достались чашки,

не наполненные 
кисломолочным напитком 

даже наполовину.
При этом заказанные 
«лишние» порции еды

якобы
«выбрасывались».

Современная деловая жизнь харак-
теризуется необязательностью. Это 
прагматическое время, наполненное 
духом потребления, в котором все 
служит достижению максимальной 
производительности. Поэтому эмоци-
ональное выгорание можно рассма-
тривать как счет, предъявляемый нам 
за отчужденную, удаленную от нашей 
человеческой действительности жизнь 
в угоду требованиям своего времени.

1-2 октября состоится междуна-
родная конференция «Синдром вы-

горания - вызов XXI веку: пути его 
коррекции в медицинской, психологи-
ческой и педагогической практике».

Место проведения: г. Москва,
ул. Маломосковская, д. 10, 

конференц-зал Учебно-
исследовательского центра 

Московской федерации профсоюзов 
(2-й этаж).

Телефон для аккредитации:
8-495-690-82-43.

Начало регистрации 9.00.

Синдром эмоционального выгорания 
типичен для нашего времени

PHOTOXPRESS
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«Сидит и 
мозги мне 
компостирует!»

- Молчать! Бессовест-
ная, сидишь здесь - фигу-
ристка, - истошно кричал с 
трибуны лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский. В про-
шлую среду на заседании Гос-
думы РФ он жестко наехал на 
депутата от «Единой России» 
Ирину Роднину. Скандал прои-
зошел, когда Владимир Воль-
фович усомнился в результа-
тах голосования на выборах в 
Амурской области, настаивая 
на победе своего кандидата. 
Роднина сделала замечание. И 
понеслось...

- Провал идет, вы майдан 
готовите. Молчать нужно, ли-
дер партии выступает! Сидит 
и мозги мне компостирует. 
Помолчите! - надрывался Жи-
риновский.

«Я благодарна коллегам 
по фракции, особенно муж-
чинам, которые заступились, 
- с достоинством отреагиро-
вала Роднина. - Видимо, лидер 
ЛДПР увидел знаменитую 
личность. И я попала ему под 
горячую руку. Просто надо 
было на ком-то сорваться.

Не знаю, извинится ли Жи-
риновский? Но дверьми хло-
пают люди, у которых нет 
никаких аргументов, только 
истерика. А у меня нервы 
крепкие, все-таки три Олим-
пиады выиграла!»

Нервы нервами, а на Воль-
фовича на всякий случай по-
жаловались в Генпрокуратуру. 

Обама с бананом
Ирина Константиновна 

имеет уникальный дар попа-
дать в скандальные истории. 
Надо же, два года назад член 
партии «Единая Россия» Ири-
на Роднина внезапно разме-
стила в своем твиттере фото-
графию президента США 
Барака Обамы и его жены 
Мишель, которые вожделен-
но смотрят на... банан.

Конечно, это фотошоп. 
Но страсти всколыхнулись 
нешуточные.

Роднина начала объяснять-
ся: «Фотка не моя, а амери-
канская. Мне ее прислали из 
США. Свобода слова есть сво-
бода! За свои комплексы сами 
отвечайте!»

Чем только подлила бензи-

на в огонь. Докатилось даже 
до официального твиттера 
американского посольства 
в России, где процитировали 
третьего президента США 
Томаса Джефферсона: «Не-
терпимость - болезнь, порож-
денная невежеством».

В итоге Роднина удалила 
снимок, написав напоследок: 
«Еще не все высказались по 
указке папика Навального?» 
А спустя пять месяцев сдела-
ла заявление на английском о 
том, что очень уважает Обаму 
и его близких. И вообще ее 
твиттер... взломали, поэтому 
там появились оскорбитель-
ные фото.

Как посчитали скептики, 
Ирина Роднина дала задний 
ход и подстраховалась потому, 
что ей могли отказать в полу-
чении американской визы.

«Хотелось на машине 
полететь с обрыва...»

А эта виза очень нужна, 
ведь Ирине Константиновне 
нужно летать в Штаты, что-
бы видеться с дочкой.

Как известно, первым 
мужем Родниной стал пар-
тнер по паре в фигурном 
катании Александр Зайцев. 
23 февраля 1979 года, после 
семи месяцев в больнице на 
сохранении, у Иры родился 
сын Саша.

Через год Роднина вы-
играла третье олимпийское 
«золото» и ушла из большо-
го спорта как рекордсменка 
Книги Гиннесса - за всю ка-
рьеру она не проиграла ни од-
ного старта. 

Ира начала работать в ЦК 
комсомола, стала старшим 
тренером в «Динамо», препо-
давала в Институте физкуль-
туры...

«А вскоре, после того как 
закончили кататься, Ира 
как-то пришла и заявила: 
«Я влюбилась», - вспоминал 
Зай цев.

Новым мужем стал 
бизнесмен и кинопро-
дюсер Леонид Минь-

ковский, от которого в 
1986 году родилась дочь 

Алена. Оба раза Родниной 
делали кесарево сечение, 

и родить в 35 лет - уже под-
виг. «Это моя самая ценная 
медаль», - признается чемпи-
онка.

В 1990 году из американ-
ского Международного цен-
тра по фигурному катанию 
в Лейк-Эрроухеде близ Лос-
Анджелеса пришло пригла-
шение. Миньковский насто-
ял на отъезде: «Решайся. Я 
открою тебе другой мир».

Но счастье длилось всего 
год - у мужа появилась под-
руга. Полтора года страда-
ний. Супруг пытался всеми 
законными способами ото-
брать дочь. 

По настоянию мужа 
полиция контролирова-
ла ситуацию в доме Род-
ниной, а дети оставались 
одни. Ведь Ире необхо-
димо было зарабатывать 
на жизнь, денег не хватало 
даже на школьные завтра-
ки.

«Были такие моменты, 
когда хотелось сесть в 
машину - и на полной 
скорости с обрыва, 
- рассказывала Род-
нина. - Случалось, 
сидела одна и 
чокалась со сво-
им отражением 
в зеркале. Из 
этого состоя-
ния меня вывел 
Сашка. Он по-
дошел как-то: 
«Мама, по-
смотри, на 
кого ты 
похожа. 
Вся седая 
стала, некраси-
вая». Я встрепенулась, 
начала бегать, занялась 
собой...»

Теперь Александр Зайцев 
работает художником-кера-
мистом. Подарил маме оча-
ровательную внучку Соню. 
Алена Миньковская живет 
в Вашингтоне, одно время 
вела программу новостей на 
местном русскоязычном ка-
нале. Ирина Константиновна 
прилетает в гости...

«Мой портрет несла 
тетка из очереди»

Летом 2005 года подпись 
Родниной обнаружилась под 
письмом в поддержку приго-
вора бывшим руководителям 
ЮКОСа. Но спустя четыре 
года великая спортсменка 
начала отрицать, что подпи-
сывала этот документ. Снова 
очень замедленная реакция и 
опять - опровержение.

А в другой раз Ирина Род-
нина проголосовала за зако-
нопроект, который вызвал 
огромный резонанс в обще-
стве. Речь о «сиротском ука-
зе имени Димы Яковлева», 
когда американцам запре-
тили усыновлять российских 
детей. Оппозиция прошла 
маршем по Москве, неся в 
руках портреты поддержав-

ших закон депутатов, пе-
речеркнутые надписью 

«Позор!». Затем эти транс-
паранты были выброше-
ны в мусорный контей-

нер. Роднина снова 
сохранила невозму-
тимость, выразив 
разочарование, что 

ее фото-
гра-

фию «несла не 
яркая личность «опы» 
(оппозиции), а как го-

ворят в Москве, тетка из 
очереди».

Позже Роднина уточнила, 
что в первом варианте доку-
мента не было скандальных 
поправок. Они появились 

только ко второму чтению. 
А ее нашумевшую фразу про 
тетку из очереди надо вос-
принимать как комплимент.

- У Родниной дочка - граж-
данка США, а она ругает 
«выходящих на шествие в 
интересах американцев», - 
тут же пустил шпильку бло-
гер Алексей Навальный. 
На Ирину Константиновну 
хлынул поток обвинений в 
высокомерии и в том, что 
она в лихие 90-е благополуч-
но жила и работала в сытых 
Штатах.

Набросились даже спор-
тсмены. Участник Олимпиа-
ды в Лондоне, член сборной 
России по гребле Евгений Са-
лахов разразился открытым 
письмом: «Все, что мне при-
вивали с детства - уважение, 
статус спортсмена как чело-
века сильного и необычного, 
- все, глядя на вас, рушится. 
С портретом улетели и ваши 
медали, в голове рухнула эпо-
ха Ирины Родниной. И теперь 
не столь важно, как был при-
нят закон, но как теперь жить 
с этим позором?»

- Как гражданин и человек 
Салахов имеет право на свое 
мнение, - спокойно ответила 
великая фигуристка. - Если 
бы не приписочка к письму: 
он готовк тому, что могут 
последовать звонки сверху и 
он больше не появится ни на 
каких соревнованиях. Но ему 
уже 33 года! Я в 30 лет завер-
шила спортивную карьеру, 
будучи трехкратной олим-
пийской чемпионкой. А он 
в 33 года - только участник 
Олимпиады. Он себе алиби 
готовит на случай будущего 
провала? Скажет, что Родни-
на ему сломала жизнь в спор-
те?

«Вообще это все полити-
ческие наезды. Люди делают 
себе рейтинг, манипулируя 
моим именем. И это проис-
ходит постоянно. Ведь не 
я - инициатор «сиротского» 
закона, его поддержали 420 
человек. Но снова прицепи-
лись ко мне», - заключает 
Роднина.

Ирина Константиновна 
- легендарный человек, и с 
этим спорить глупо. Как по-
лет Гагарина в космос - такая 
же открытка из советского 
прошлого, как Роднина стоит 
на пьедестале на Олимпиаде, 

а по ее щекам бегут слезы.
Не просто так Ирина 

Роднина вместе с еще од-
ним депутатом, великим 
хоккейным вратарем и 
трехкратным олимпий-
ским чемпионом Вла-
диславом Третьяком 
стала факелоносцем на 
церемонии открытия 
зимних Игр в Сочи. Они 
бежали вместе со стади-

она «Фишт» на олимпий-
скую площадь и зажигали 

огонь великой Олимпиады, 
которая вошла в историю 
как лучшая по организации.

Роднина - образец силь-
ной женщины. Она с досто-
инством выдерживает бремя 
славы. А примазываться и 
цеплять на скандал ее будут 
всегда - что в политике, что 
на спортивном поприще.

Не так уж много в России 
трехкратных олимпийских 
чемпионок.

Материал подготовил 
Степан Строев

С чего начинается Роднина...С чего начинается Роднина...С чего начинается Роднина...
Нет в Госдуме РФ более 

обсуждаемой женщины, 
чем знаменитая 

фигуристка Ирина 
Роднина. Яркая личность, 

к которой многие хотят 
прицепиться, чтобы 

раздуть скандал. 
А уж когда Ирину 

Константиновну с 
трибуны оскорбил 
Жириновский, мы 

решили вспомнить 
весь путь трехкратной 

олимпийской чемпионки 
в политике, почти не 

говоря о ее великой 
карьере в спорте.
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В 1991 году он был 
еще на лихом коне и 
с нагайкой в руках. 
Депутат Верховного 
Совета Молдавской 
ССР, национал-де-
мократ. Он зажигал 
народ пламенными 
речами, выступая за 
скорейшее отделе-
ние от Советского 
Союза, проклинал 
«русских оккупан-
тов». Он стал геро-
ем своей маленькой 
страны, верил в ее и 
свое, разумеется, светлое не-
зависимое будущее... 20 дол-
ларов зарплата, 13 - пенсия. 
Пустые театры, прогресси-
рующая болезнь, забвение 
- будущее оказалось незавид-
ным...

Он стеснялся говорить 
по-русски

В многосерийный фильм 
«Цыган» малоизвестный 
по союзным меркам актер 
Михай Волонтир попал со-
вершенно случайно. На роль 
Будулая пробовался насто-
ящий цыган Николай Сли-
ченко, режиссер подумывал 
об Армене Джигарханяне. 
Позвать кучерявого молда-
ванина предложила Клара 
Лучко - снималась с ним в 
картине «Корень жизни» и 
запомнила. «Что-то было в 
его облике романтическое и 
загадочное», - впоследствии 
вспоминала актриса. Тем бо-
лее и в той картине они игра-
ли любовь - тоже трудную, 
почти безнадежную... Одна-
ко сразу возникло две проб-
лемы. В павильон Одесской 
киностудии Волонтир при-
ехал. Но, пробуясь на роль, 
говорил исключительно по-
молдавски - стеснялся свое-
го русского произношения. 
Вторая загвоздка случилась, 
когда уже Михая утвердили 
на роль: театр в провинци-
альных Бельцах, где служил 
Волонтир, наотрез отказался 
отпускать своего ведущего 
актера на полгода - там на 
нем строился весь репертуар. 
И опять в дело вмешалась не-
утомимая Лучко. Она вспом-
нила, что однажды отдыхала 
в одном санатории с зампре-
дом Совета Министров Мол-
давии, отыскала его телефон. 
И чиновник конечно же не 
устоял перед обаянием звез-
ды советского экрана - Во-
лонтиру в театре предостави-
ли отпуск.

Отказался от денег 
за «Цыгана»

После выхода фильма, разу-
меется, их поженили. 
Ну а что - такая лю-
бовь! Простодушный 
советский зритель не 
мог поверить, что все 
это только на экране, 
а к реальной жизни 
отношения не име-
ет. Доходило до того, 
что Клару Лучко на 
улице останавливали 
и на полном серьезе 
спрашивали: а где Бу-
дулай? Актриса, устав 
что-либо объяснять, 
просто отшучивалась: 
«Да дома оставила, 
дома...»

У Волонтира, ра-
зу меется, тоже выве-
дывали подробности 
любовного романа 
- тот по эмоциональ-
ной натуре своей ки-
пятился: «Не было 
ничего!» Друзья 
актера подтверж-
дали: романа не могло быть 
априори. Клара Лучко была 
настоящей звездой и цену 
себе знала. А Волонтир сто-
ронился известной актрисы, 
даже стеснялся ее. В общем, 
отношения между Будулаем 
и Клавдией вне экрана сло-
жились довольно прохлад-
ные - они иногда виделись 
на творческих встречах, а в 
жизни практически не обща-
лись.

Была и другая причина, по 
которой Михай мог недолюб-
ливать московскую приму. За 
съемочный день он получал 
пять рублей. А Лучко - 40! 
Узнав о такой несправедли-
вости, Волонтир вспылил, он 
даже отказался от денег за 
съемки в четырехсерийном 
фильме. И лишь после того 
как картина прошла с гран-
диозным успехом, исполните-
лю главной роли заплатили 
достойный гонорар.

Цыганское счастье
Сказать, что после выхода 

фильма он стал популярен, - не 
сказать ничего. Письма Волон-
тир получал мешками, причем 
не только из Союза, еще из 
соцстран. И особенно, конечно, 
возбудились цыгане. На твор-
ческие встречи к своему Бу-
дулаю они съезжались со всех 
уголков страны. Доходило и до 
экстремальных ситуаций. Не-
большие провинциальные дома 
культуры и без того были заби-

ты под завязку. И вдруг в разгар 
действа распахивались двери и в 
зал шумной толпой врывались 
человек триста. Не обращая ни 
на кого внимания, цыгане рас-
саживались на полу, залезали на 

сцену, окружали молдавского 
актера. Тому ничего не остава-
лось, как смириться с подобным 
проявлением любви.

Происходили любопытные 
истории и во время съемок.

- Режиссер наш очень боялся 
цыган, на съемки их старался не 
привлекать. Но вот сцена свадь-
бы - как обойтись? - рассказы-
вал Волонтир. - А дело было в 
Усть-Донецке, это Ростовская 
область, цыган вокруг - тьма! 
Пошли на базар, отобрали че-
ловек 20 самых колоритных, 
договорились с ними, что зав-
тра в такое-то время те явятся 
на съемочную площадку. Они 
и появились в полном составе 
- с детьми, женами, стариками. 
Человек сто, не меньше. Разме-
стить такую ораву в гостинице 
было нереально, поэтому боль-
шинство «актеров» ночевали на 
улице. Но кое-кто конечно же 
просочился. После съемок за-
катили в ресторане шикарный 
банкет, пригласили всю нашу 
группу. Пели, плясали до упаду. 
А наутро, когда их и след про-
стыл, гостиница недосчиталась 
большого количества спальных 
простыней и посуды. Пришлось 
платить из бюджета картины...

Будулай больше 
не нужен

По сценарию Будулай дол-
жен был умереть в конце 
фильма. Но Волонтир умолял 
режиссера Александра Блан-
ка оставить его героя в живых, 
и тот внял просьбам - финал 
картины остался открытым. 
И в 1985 году Цыган ожил - на 
экраны вышло продолжение 

сериала. «Возвращение Буду-
лая» также смотрела вся страна, 
но эта картина стала лебединой 
песней для Михая Волонтира. 
Больше он практически не сни-
мался. Актер стал заложником 
своей яркой роли - режиссерам 
не нужен был Будулай (а иначе 
его уже и не воспринимали), а 
сам Волонтир не хотел эксплу-
атировать цыганскую тему, от 
предложений подобного рода 
он отказывался наотрез.

А тут и перестройка подоспе-
ла: слом старой системы, тяже-
лые времена. Всем стало не до 
кино, и Волонтиру в том числе. 
Он продолжал играть в своем 
маленьком театре, но политика 
увлекала больше. А вскоре под-
кралась и болезнь.

Со своим диабетом за долгие 
годы он привык справляться. 
Но заболевание прогрессиро-
вало, начались осложнения на 
глаза. На несколько месяцев 
Волонтир погрузился во тьму, 
он почти ничего не видел. По-
требовалось дорогостоящее об-
следование. Чтобы его сделать, 
актеру пришлось продать лю-
бимое охотничье ружье - винче-
стер. Когда же врачи объявили, 
что потребуется операция, и, 
возможно, даже не одна, Михай 
и вовсе отчаялся. Денег на лече-
ние у него не было...

Успел попрощаться
Как ни странно, спасла Рос-

сия, продолжавшая любить сво-
его Цыгана, несмотря ни на что.

В молдавских СМИ бро-
сили клич о помощи, но со-
брать удалось всего 10 тысяч 
лей (примерно 800 долларов). 
Этой суммы хватало лишь на 
проезд и проживание в Санкт-
Петербурге, куда актер должен 
был прибыть на лечение. И 
тогда в питерской Военно-ме-
дицинской академии приняли 
решение сделать операцию Во-
лонтиру бесплатно.

Окончательно зрения он не 
лишился. Но за одной опера-
цией последовала другая, по-
том третья... Волонтир пытал-
ся вернуться в профессию. На 
ощупь передвигался по сцене 
своего театра, изредка играя в 
спектак лях. В 2003 году даже 
снялся в кино - в молдавском 
фильме «Чандра» сыграл ста-
рого киномеханика, поселив-
шегося в кинобудке и, таким 
образом, отстранившегося от 
мирской суеты. Ему тяжело 
давалась съемка, Волонтир 
не мог даже толком прочесть 
сценарий - специально для ак-
тера текст печатали крупным 
шрифтом, и он читал через 
толстенную лупу. Но он все-
таки сыграл и таким образом 
попрощался с кино, да и вооб-
ще со зрителями...

Последние годы Волонтир 
не вылезал из больниц. Ко всем 
его несчастьям добавилась он-

кология. Актер 
перенес четы-
ре операции, но 
второго «возвра-
щения Будулая» 
не случилось. В 
ночь на 15 сентя-
бря его не стало. 
В день траура, 
который прошел 
в Молдове в ми-
нувший четверг, 
протестующие в 
центре Кишинева 
вместо митингов 
организовали по-
каз фильмов, в 
которых играл 
артист...

Дмитрий 
Мельман

Прощай, Цыган
Он умер позабыт-позаброшен. 

Практически нищий, почти слепой. 
Надломленный болезнями, старый 

усталый человек. Совсем не 
похожий на того лихого цыгана, в 
которого 35 лет назад влюбилась 

вся страна. Второго «возвращения 
Будулая» не случилось...

В день траура, который 
прошел в Молдове в 
минувший четверг, 
в центре Кишинева 
разом прекратились 
все митинги. Вместо 
акций протеста был 
организован показ 
фильмов, в которых 
играл артист.

С Кларой Лучко были непростые отношения

С женой 
Ефросиньей 

и дочерью 
Стеллой, 

которая 
работает 

сейчас 
в посольстве 
Молдовы во 

Франции
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- Смотрю на то, как режиссе-
ры и сценаристы глумятся над 
классикой, какие темы разраба-
тывают, и мне страшно стано-
вится, а порой и просто стыдно, 
- признается актер. - Чеховские 
три сестры оказываются лесби-
янками, Астров из «Дяди Вани» 
крутит роман с Телегиным. Все 
это ужасно и никакого отноше-
ния к искусству не имеет.

Владимир Долинский счи-
тает, что режиссеры сегод-
ня эксплуатируют все самое 
низменное, стремятся эпа-
тировать любой ценой, а о 
воспитании вкуса у зрителей 
даже речи не идет.

- В советском кино я почти не 
снимался, разве что в маленьких 
эпизодах - была роль палача у 
Марка Захарова в «Обыкно-
венном чуде», пастора - у него 

же в «Том самом Мюнхгаузе-
не». Жаль, конечно, ведь сегод-
ня мне предлагают в основном 
сыграть либо адвоката, либо 
банкира, либо какого-то мили-
ционера в сериале. И если фи-
нансовые условия подходящие, 
я соглашаюсь, хотя и понимаю, 
что это не те роли, которыми 
можно было бы гордиться.

Ф.Г.

На днях передача, укладывающая спать 
российских малышей, отметила 51-ю го-
довщину. Возраст солидный, а вот рейтинги 
ниже плинтуса - «Спокушки» не входят даже 
в первую сотню популярных программ. Со-
временным детям нравоучения Хрюши и 
Степашки, которых так любили их родите-
ли, не интересны. И даже красавица Федоро-
ва не спасает ситуацию.

«Спокойной ночи, малыши!» уже не раз 
хотели закрыть, как-то даже убирали из 
эфира, потом все же вернули. Теперь пере-
дача идет всего четыре раза в неделю и в де-
сять минут создатели умудряются впихнуть 
и поучительную сценку, и усеченный фраг-

мент мультфильма. Но все чаще телебоссы 
говорят о том, что время в эфирной сетке 
слишком дорого и устаревшей программе, 
которую никак не удается реанимировать, в 
ней не место.

Оксану Федорову эти разговоры очень рас-
страивают, она надеется, что выход будет най-
ден. Но на случай, если программу все же за-
кроют, у красавицы есть запасной план.

- Я очень скучаю по большой сцене, - при-
знается телеведущая. - Осознанно отодвину-
ла музыку на второй план, пока дочка Лиза 
была совсем маленькая. Но сейчас, когда ей 
исполнилось два, а сыну три, я уже пришла 
в себя. И снова буду думать о сольных вы-
ступлениях.

Напомним, что впервые на сцену Оксану 
вывел бывший жених Николай Басков - вме-
сте они пели дуэтом. После расставания с ним 
Федорова решила петь сольно: замахнулась на 
собственный альбом и собиралась принять уча-
стие в «Евровидении». Планы пришлось ото-
двинуть на будущее в связи с рождением детей.

Ольга Лесина

В прошлом сезоне 
Анна Семенович 
была кулинаром на 
ТВЦ, а в этом станет 
теледоктором на 
«России». Вот такой 
неожиданный поворот.

Вместе с известным док-
тором Бубновским пышно-
телая красавица будет ле-
чить зрителей в программе 
«Правила движения» и, на-
верное, отобьет часть ауди-
тории у Елены Малышевой 
с Первого канала.

Бубновский специализи-
руется на кинезитерапии, 
что означает «лечение дви-
жением». Семенович, на-
сколько известно, и так не-
плохо двигается. А теперь 
этот необычный дуэт заста-
вит двигаться в правильном 
направлении гостей студии, 
среди которых будет мас-
са звезд. Вот они и узнают, 

как правильно двигаться в 
повседневной жизни, как 
вставать с постели, брать 
сумки, как с помощью 
движения избавляться 
от стресса и психи-
ческих травм...

- Для меня это 
очень интерес-
ный и необыч-
ный проект. 
Прежде я вела 
программы раз-
в л е к а т е л ь н о г о 
формата, передача 
о здоровье для меня 
дело новое, - гово-
рит Аня. - И я очень 
рада, что буду вести это 
шоу с профессором Буб-
новским. Знаю многих 
людей, которым он по-
мог вернуть здоровье, 
научил правильно дви-
гаться. И мне очень хо-
рошо знакомы многие темы 
нашей программы - как 

спортсменка (Се-
менович в прошлом 

фигуристка. - Ред.), 
я хорошо знаю, как 

устроено наше тело, 
как важно поддерживать 

его в форме.
М.Н.

ДОЛИНСКИЙДОЛИНСКИЙ жалуется  жалуется 
на режиссеровна режиссеров

СЕМЕНОВИЧСЕМЕНОВИЧ поспорит поспорит
с с МАЛЫШЕВОЙМАЛЫШЕВОЙ Каждая серия - это свое-

го рода расследование: не-
известные факты о песнях, 
ставших поистине народны-
ми, и откровения людей, ко-
торые шли с ними в бой.

Зрители услышат совре-
менное прочтение песни «Ва-
ленки» в исполнении Сати 
Казановой, а также узнают о 
происхождении этой песни. 
Одна из версий гласит, что это 
цыганская таборная песня. В 
расследовании помогают арти-
сты театра «Ромэн» Николай 
Сличенко и Екатерина Жем-
чужная. Ну а «Бурановские ба-
бушки» впервые исполнят «Ва-
ленки» на удмуртском языке.

24 сентября зрители увидят 
серию, посвященную истории 
песни «Случайный вальс». Глав-
ная героиня фильма - ветеран 
легендарного полка военных 
летчиц «Ночные ведьмы» Ири-
на Ракобольская. Специально 
для съемок была изготовлена 
модель самолета По-2 в мас-
штабе 1 : 48. На ее корпусе вос-
произведена надпись, которую 

когда-то сделали «ночные ведь-
мы»: «Мстим за Таню Макарову 
и Веру Белик!»

25 сентября на «360о» пока-
жут фильм «Широка страна 
моя родная». И это не просто 
документальное кино, а на-
стоящее расследование о том, 
почему одна из самых попу-
лярных песен страны так и не 
стала официальным гимном 
Советского Союза. Ответ на 
этот вопрос подскажут Ники-
та Михалков, Любовь Казар-
новская, Олеся Судзиловская 
и многие другие.

Ирина Иванова

Эти песни спасали людей
23 сентября на телеканале «360о» 
стартует новый цикл музыкально-
исторического фильма «Победа. Песни. 

Любовь», премьера которого состоялась в рамках 
празднования юбилея Великой Победы.

Оксана Федорова вскоре может лишиться 
работы. Программа «Спокойной ночи, 
малыши!», которую она ведет с Хрюшей и 
Степашкой, снова на грани закрытия. Но 
красавицу это не страшит.

ФЕДОРОВА
может расстаться
с ХРЮШЕЙ Владимир Долинский сегодня известен прежде всего 

как сериальный актер - в фильмографии более ста 
ролей. Но, говорит, могло быть и больше, если бы не 
низкое качество предлагаемых сценариев.

Сличенко расскажет
о «Валенках»

Ф
О

ТО
 Г.

УС
О

ЕВ
А

Ф
О

ТО
 И

.Г
ЕР

АС
ЕВ

А

FO
TO

D
O

M
.R

U



39(1135) 
22 сентября 2015 года
www.mirnov.ru 19ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

Нет, к конкурсантам 
претензий нет - поют 
себе и поют: кто-то луч-
ше, кто-то хуже. Так всег-
да было. Но вот жюри! 
Из-за них же в основном 
смотрели, из-за Град-
ского со товарищи. Пес-
ня - это хорошо: ребята 
симпатичные, голоса - не 
чета нашей псевдозвезд-
ной обойме, все живое, 
настоящее. Но самое ин-
тересное начиналось по-
том. Обсуждение - вот где 
была песня! Как же их 
интересно было слушать, 
этих людей, музыкой жи-
вущих. И того же Град-
ского нового для себя от-
крыли, и Пелагею, и даже 
Билана. Ну серьезно: кто 
до «Голоса» предполагал, 
что этот попрыгунчик 
Дима такой настоящий, 
такой тонкий, так чув-
ствует музыку?.. Этим 
людям интересно было 
друг с другом, они на од-
ной волне, дышат одним 
воздухом и смотрелись на 
загляденье. А что теперь? 
Гагарина, такое впечатле-
ние, думает лишь о том, 
чтобы красиво выгля-
деть с экрана. Лепс - сам 
себе режиссер, понять 
его непросто. Да, бле-
стящий вокалист, но ин-
тересны ли ему другие 
вокалисты - еще вопрос. 
Рэпер Баста вообще из 
другого муравейника, 

скорее всего ни Градский, 
ни Лепс, ни Гагарина до 
первых эфиров особо и не 
знали, кто это. Этим людям, 
такое впечатление, разго-
варивать не о чем. Да они и 
не говорят почти. А когда 
подвисает неловкая пауза, 
предпочитают... петь хором. 
Слов нет, это они умеют. И 
иногда действительно луч-
ше петь, чем говорить. Осо-
бенно когда сказать нечего. 
Ведь даже Градский на об-
щем фоне потерялся. Ну не 
знает он, что в этой компа-
нии делать, с кем, выража-
ясь футбольным языком, в 
стеночку обыграться, кому 
голевой пас отдать...

А вот переключаем на 
«Россию» - там «Главная 
сцена» идет. В прошлом 
году опять же, если спортив-
ную терминологию брать, 
смотрелась второй лигой. 
Клоном, жалким подоби-
ем, копией, которая всегда 
хуже оригинала. А сейчас? 
Послушайте - вот где на-
стоящие страсти! Как зажи-
гают Арбенина и Носков! 
Как загорается от их искр 
приглашенный Пресняков-
младший! Даже степенный, 
шибко статусный и пока 
отстающий Леонтьев поти-
хоньку оживает. Там люди 
кайфуют от музыки. И мы 
вместе с ними - куда ж де-
ваться? Нет, пока все же 
«Сцена» поглавнее будет...

Ася Букина

Что у нас с «Голосом»? Смотреть или уже не стоит? 
Потому что пока, во всяком случае, увиденное и 
услышанное вызывает лишь недоумение.

На Первом канале 
стартовал сериал 
«Джуна». Сама 
целительница не дожила 
до этого момента. И как 
теперь выясняется, долго 
не давала согласия на 
биографический фильм.

- Три года назад я пришел в 
гости к Джуне, чтобы получить 
от нее письменное согласие на 
съемку сериала, основанного 
на ее биографии, - рассказы-
вает продюсер проекта Марк 
Левин. - В нашу первую встре-
чу она была мила, поила меня 
чаем, читала свои стихи, пока-
зывала картины, однако бума-
гу не подписала. Почти полго-
да ушло  у меня на то, чтобы 
убедить Джуну дать согласие 
на съемку.

И все же целительница не 
слишком охотно сотрудни-
чала со съемочной группой. 
По-настоящему мистическая 
история произошла со сце-
наристом картины Алексан-
дром Бородянским. Почти год 
он ездил к Джуне и записывал 
самые невероятные факты из 
ее жизни. Но когда стал рас-
спрашивать о Брежневе, цели-
тельница почему-то замкну-
лась. Сценарист выпытывал 

подробности лечения генсека, 
Джуна злилась. В итоге Боро-
дянский пришел домой, вклю-
чил диктофон, а вместо двух-
часового интервью - тишина, 
ничего не записалось!

Еще меньше повезло ис-
полнительнице главной роли 
Лауре Кеосаян. Общение с 
ней Джуна свела к минимуму.

- Она говорила со мной 
мало. Зато очень вниматель-
но смотрела, - говорит актри-
са. - Я сказала, что постара-
юсь сделать все возможное, 
чтобы роль вышла достой-
ной. Она ответила: «Ну по-
смотрим». И улыбнулась, что 
было важно для меня.

Но после съемок Лауру 
срочно отправили на серьез-
ное лечение. Несколько ме-
сяцев косметологи приводи-
ли в норму кожу на ее лице, 
которая сильно испортилась 
от пластического грима.

М.Н.

- Валерий Васильевич, для 
чего осуществлялась проверка?

- Надо было установить, что 
осталось после трех месяцев 
пребывания так называемых 
родственников, которые за-
хватили дом и не позво-
ляли мне приступить к 
исполнению своих за-
конных обязанностей. 
Часть картин Джуны 
уже продаются в интер-
нете, стоят от 300 до 650 
тысяч рублей. Все это 
вызывало тревогу, и мы 
решили проверить, что 
там вообще происхо-
дит. Причем не тайно, а 
прилюдно, с привлече-
нием общественности 
(со мной было около 
тридцати уважаемых 
людей) и в сопровожде-
нии участкового поли-
ции. Все, что мы увидели, 
было снято на видео.

- Что же вы там об-
наружили?

- Хаос полнейший, 
все разбросано по полу. 
Шкафы пустые, сейфы 
взломаны. В общем, на-
стоящий погром - будто Ма-
май прошел.

- То есть явно люди что-то 
искали. Что, как думаете?

- Ну как что? Золото, брил-
лианты и иконы, наверное.

- Вы в курсе, что храни-
лось в сейфе у Джуны?

- У Джуны было несколько 
сейфов. В одном она храни-
ла подлинники документов, 
четыре старинные Библии, в 
других - иконы, драгоценно-

сти. Были и деньги, конечно. 
Когда мы пришли, все сейфы 
были вскрыты. Но что меня 
более всего поразило - мы 
нашли фотографию Джуны, 
которая была ножницами из-
резана в клочья... Далее мы 
поднялись на четвертый этаж, 
где располагается Академия 
и где прежде жил сын Джуны 
Вахтанг, который умер в 2001 
году. И там все было в таком 
же состоянии - шкафы пустые, 
сейфы взломаны, вещи раз-
бросаны на полу.

- Обычно полиция опра-
шивает потерпевших о том, 
что пропало. Это удалось 
выяснить?

- Водитель Джуны Виктор, 
который работал у нее боль-
ше 20 лет, сказал, что люстры 
нет, а также дорогой посуды 
- хрусталя, позолоченных фу-
жеров, ваз под старину. Кроме 
того, иконы пропали, навер-
ное, часть картин, ну и золо-
тые украшения, бриллианты. 
Все сейфы были взломаны, то 
есть все самое ценное пропало.

- Насколько известно, у 
Джуны была картина Тициа-

на стоимостью в несколько 
миллионов долларов. С ней 
что?

- Не обнаружили. Но ни-
чего определенного на этот 
счет сказать не могу - еще 
не везде искали. В картин-
ной галерее ее точно не 
было.

- Можете сказать, что 
это была самая ценная 
вещь Джуны?

- Да, но только если ее 
подлинность докажут экс-
перты. Да, все говорили про 
картину Тициана, телеведу-
щий Андрей Малахов со-
общил, что ее стоимость 20 
миллионов долларов. То есть 

эта картина, если все 
подтвердится, - самый 
настоящий раритет.

- Может, ее как 
раз и искали?

- Да, возможно.
- Ваши дальней-

шие действия?
- Дальнейшие 

действия - привле-
чение общественно-
сти. Проведем опись 
всех картин. Лично 
я не преследую ни-
каких личных целей, 
я лишь за то, чтобы 
был музей Джуны - 
для города Москвы, 
для жителей, для 
России... Но сейчас 
другая проблема. 
Подлинников доку-
ментов нет. А долги 
Академии растут: за 
коммунальные услу-
ги долг уже полтора 

миллиона, за аренду - три.
- Вы уже написали заяв-

ление в полицию?
- Заявление я писал раньше: 

что не могу приступить к сво-
им обязанностям, потому что 
родственники никого в дом 
не пускали. А по поводу этого 
дела сейчас полиция проводит 
проверку. Дело уголовное пока 
не заведено, сейчас все в стадии 
разбирательства.

Д.М.

Валерий КАМШИЛОВ: 
«Все сейфы Джуны 
взломаны»

Кадр 
из фильма
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Страсти вокруг 
наследства Джуны не 
утихают. На днях было 
произведено вскрытие 
замков в особняке на 
Арбате, где жила и 
работала целительница. 
О результатах проверки 
«МН» рассказал генерал 
армии казачьих войск 
Валерий Камшилов, 
многолетний друг 
Джуны, который после 
ее смерти назначен 
временно исполняющим 
обязанности президента 
Международной 
академии 
альтернативных наук.

А «Сцена»-то А «Сцена»-то 
поглавнее будетпоглавнее будет

кстати
Джуна отказывалась от фильма о себе
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АДжуна на дне рождения 
Валерия Камшилова
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«В телевизоре 
я не говорящая 
голова»
- Игорь, несколько лет вас 

не было в телевизоре, а сейчас 
проекты буквально косяками 
пошли. Вы специально брали 
этот тайм-аут?

- Отвечу так. После окон-
чания Школы-студии МХАТ 
и службы в армии я пришел в 
Московский Художественный 
театр и работаю там уже боль-
ше 25 лет. Много лет назад меня 
стали приглашать на телесъем-
ки. И поначалу это казалось 
мне странным, непонятным, не 
моим делом. Но вскоре я стал 
вести программы «Рек-тайм», 
«Субботний вечер», «Ночная 
жизнь городов мира», затем 
взялся продюсировать и ве-
сти проекты «Седьмое чув-
ство», «Мужской клуб»... И в 
какой-то момент понял, что 
эта сфера деятельности на-
чинает «спорить» с актерской 
профессией. Тогда и решил 
сделать паузу. Несколько лет 
не принимал приглашений по-
работать в качестве шоумена, 
ведущего. Все свои творче-
ские ресурсы бросил на работу 
в театре, съемки в кино и сери-
алах. И на сегодняшний день, 
кажется, мне удалось найти ба-
ланс между актерской деятель-
ностью и телевидением. Недав-
но, например, я вел программы 
сразу на двух каналах: на «Рос-
сии» - шоу «Один в один», а на 
НТВ - «Хочу к Меладзе».

- Многие считают, что для 
актера работа на телевиде-
нии - это шаг назад. Мол, что 
там: говорящая голова, ника-
кого творчества. Готовы по-
спорить?

- Конечно. К примеру, про-
ект «Один в один» - это история 
некоего актерского товарище-
ства, диалога. Мы все, по-моему, 
получили взаимное удоволь-
ствие от работы, и я даже не 
вполне могу назвать это «веде-
нием программы», так как было 
очень много места для импро-
визаций и  экспромтов. Так вы-
шло, что в этом проекте были 
задействованы все мои состав-
ляющие - и актерские, и чело-
веческие. А в программе «Хочу 
к Меладзе» я сначала был чле-
ном жюри, а потом, по взаим-
ной договоренности с продюсе-

рами, стал ведущим шоу. И там 
тоже мне важно было показать, 
на что я способен, умею ли до-
биваться результата, какая у 
меня мужская и общечеловече-
ская позиция. То есть говорить о 
том, что я работал по какому-то 
шаблону, нельзя.

«На «Кухне» Назаров
получил от меня 
в нос»
- Говорят, частое мель-

кание в телевизоре мешает 
кинокарьере, но вы и в попу-
лярном сериале «Кухня» успе-
ли сняться. Одно другому не 
мешало?

- Ни в коем случае! Сери-
ал «Кухня» - это чудесный дра-
матургический материал, это 
«вкусная» история во всех смыс-
лах. Это работа, которая доста-
вила мне огромное удоволь-
ствие. На съемочной площадке 
мы чувствовали себя партнера-
ми. Одним словом, «Кухня» - это 
актерское гурманство.

- У вашего героя - шеф-
повара Германа - характер, 
мягко говоря, не подарок. Что 
сами о нем думаете?

- От зрителей я слышу при-
мерно следующее: «Как нам 
нравится, как вы сыграли тако-
го негодяя!» Люди в восторге 
от того, какой я в этом сериале 
подлец... А немного раньше, в 
фильме Оксаны Байрак «Позд-
нее раскаяние», я сыграл мужа 
главной героини. Это страш-
ный по своему внутреннему 
иезуитству человек, у него бо-
лезненная любовь к жене, пом-
ноженная на невыносимо пе-
дантичный характер. Вот он-то 
точно не подарок. Но поверь-
те, гораздо интереснее играть 
сложные характеры! И это 

большая актерская удача, когда 
есть возможность показывать 
абсолютно разных людей, а не 
только «победоносных лично-
стей». У меня есть свой профес-
сиональный прием: в любом, 
даже самом легкомысленном 
герое я стараюсь «найти» чело-
века.

- В «Кухне» вы играете с 
вашим партнером по театру 
Дмитрием Назаровым. Он об-
радовался вашему приходу в 
сериал?

- Еще до начала съемок в 
«Кухне» мы предвкушали наши 
кулинарные битвы! А посколь-
ку по сюжету с шеф-поваром 
Виктором Бариновым, которо-

го играет Дмитрий, у нас был 
запланирован боксерский 
поединок, я даже взял не-
сколько уроков бокса. И ког-
да Дима в кадре получил от 
меня в нос - это было уже 
хорошо отработанное 
движение. После выхода 
первых серий «Кухни» 
с моим участием Дима 
позвонил мне. «Ну что, 
- говорит, - проснулся 
знаменитым?» А 
в МХТ мы на од-
ной сцене играем 

с ним в спектакле 
«Мастер и Маргари-
та».

«Пусть говорят, 
что все время 
улыбаться - 
идиотизм»
- Игорь, вам 

уже за 50, но вы в 
прекрасной физиче-
ской форме. Как-то 
поддерживаете ее?

- К сожалению, 
не успеваю ходить в 
тренажерный зал, 
на фитнес и SPA-
процедуры. SPA-
процедуры мне с успе-
хом заменяет массаж 
перед нанесением 
актерского грима, 
неделю фитнеса 
компенсирует суще-
ствование в спекта-
кле МХТ «№13», а 
хорошая, как вы гово-
рите, форма - результат 
моего плотного рабочего 
графика.

- Ваш сын Григорий 
проявляет интерес к 
актерской профессии?

- Мы с Гришей - 
близкие люди, дружим 
и слышим друг друга. С 
учебой у него особых 
проблем нет - кажется, 
он по-настоящему по-
нимает, насколько это 
важно для будущего. 
Сын, кстати, недавно 
снялся в новой карти-
не Оксаны Байрак - 
это его первый опыт 

в кино. Сыграл небольшую, но 
интересную роль, от которой 
он, кажется, в восторге. А в 
школе Гриша занимается в дра-
матическом кружке, я видел их 
последнюю постановку «Много 
шума из ничего».

- То есть уже можно ска-
зать, что династия продол-
жается?

- Посмотрим... Мне не хочет-
ся торопиться с выво-
дами. Гриша зани-
мается спортом, 
окончил музы-
кальную школу, а 
сейчас надумал 
учиться игре на 
гитаре. Что ж, я 
только за!

- Ваш брат Вадим - извест-
ный журналист - наверняка 
тоже очень занятой человек. 
Время на общение находите? 
Вообще, вы дружные братья?

- Да, мы очень дружны с Ва-
димом. Не проходит ни дня, что-
бы мы не позвонили друг другу, 
а видимся примерно через день. 
Я знаю все о нем, он - все обо 
мне. Первый человек, с кем я 
советуюсь, - это Вадим, а он - со 
мной. Наш папа, Эмиль Григо-
рьевич, очень доволен нашими 
отношениями.

- У вас необыкновенная 
улыбка, можно сказать, фир-
менная. Это часть вашего 
имиджа или все же проявление 
доброжелательного и опти-
мистичного характера?

- Насчет улыбки - что там го-
ворить... Спасибо папе с мамой, 
мы всегда видели их счастливы-
ми, они много улыбались. Види-
мо, родители так сильно люби-

ли друг друга, мечтая о детях, 
что их улыбки достались 
нам с братом в наследство. 
Да и я сам так устроен: с 
детства умею радоваться 
жизни, друзьям... Папа с 
мамой по-настоящему сма-

ковали свои скромные ра-
дости, которые, может, и не 

стоили такого внимания, но 
они так «зажигали» друг друга, 

что и не передать! Глядя на них, 
нам тоже всегда хотелось 

радоваться. Знаете, кто-
то смотрит вверх, на 
небо, а кто-то - себе 
под ноги. Можно 
смотреть на одно и 
то же и видеть со-
вершенно разное. 
Я стараюсь видеть 
хорошее. Пускай 
это бред и чушь, 
пусть говорят, что 
все время улы-
баться - это идио-
тизм, но я улыба-
юсь несмотря ни 
на что. Хотя мне 
тоже бывает пло-
хо, больно, сложно, 
как и любому чело-
веку.

- Как вы вы-
ходите из таких 
состояний?

- Да жизнь сама 
идет вперед, сама 
все ставит на свои 
места. К счастью, 

есть вещи, кото-
рые уже заложены в 
тебе: воспитание, об-
разование. Все, что ты 

говоришь и делаешь, 
возвращается к тебе 
бумерангом. Семья, 
близкие люди, которые 
примут и поймут тебя 
любого, - это и есть твои 
тыл и опора. К счастью, 
у меня именно такая се-
мья - мне есть откуда ухо-
дить и куда возвращаться.

Марина Долгорукая

22 сентября 2015 года
www.mirnov.ru

Ваш сын Григорий

Его «чеширская» улыбка кого-то 
раздражает. Но большинству, вероятно, 

все-таки нравится. Не просто же так 
улыбается Верник везде - в театре, в кино, 

на телевидении. Как же удается Игорю 
объять необъятное и при этом выглядеть ну 

абсолютно счастливым человеком?
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Игорь ВЕРНИК:
 «Люди в восторге

от того, какой я 
подлец!»
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«Мне улыбка досталась в наследство». С отцом и братом

Сын Гриша тоже улыбчивый 

молодой человек

В сериале «Кухня»
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Несколько дней под-
ряд на самых известных 
зданиях Москвы (Боль-
шом театре, комплексе 
зданий на Фрунзенской 
набережной, на Чистых 
прудах) можно будет уви-

деть настоящие световые 
шоу, а заодно и концер-
ты звезд: выступление 
вернувшейся на лед Та-
тьяны Навки, инструмен-
тальное шоу Дмитрия 
Маликова... На фасаде 
Большого театра жела-
ющие увидят уникальное 
действо: видеомэппинг на 
тему балета «Лебединое 
озеро» и оперы «Кар-
мен». А на Патриарших 
прудах всех ждет сюр-
приз - световые инстал-
ляции на тему «Мастер и 
Маргарита».

КУДА СХОДИТЬ

Удивительная вещь: 
новое прочтение и отход 
от классических форм на 
ура восприняли как обы-
ватели, так и театральные 
критики. После премье-
ры разве что ленивый не 
воззвал к известному те-
атральному провокатору 
Константину Богомоло-
ву: дескать, посмотри, по-
учись! Ведь каждая поста-
новка Богомолова - это 
раскол в среде театралов. 
А «Евгений Онегин» всех 
соединил, в том числе и 

звезд Вахтанговского: 
Сергея Маковецкого, 
Алексея Гуськова, Юлию 
Борисову, Ирину Купчен-
ко... Артисты с постанов-
кой исколесили полмира, 
- и везде их ждали овации, 
а в рецензиях - сплошное 
удовольствие. Однако за 
удовольствие, как извест-
но, нужно платить - биле-
ты на спектакль одни из 
самых дорогих в Москве.

«Симон Ушаков. 
Царский изограф 

XVII века» 
(Третьяковская галерея 

в Лаврушинском переулке)

Это первая в истории 
столь масштабная выстав-
ка личного иконописца 
царя. Готовиться к ней на-
чали больше чем за год. 
Дело в том, что в последние 
годы среди икон, приписы-
ваемых мастеру, обнаружи-
лось немало подделок. Тре-
тьяковская галерея решила 
доказать, что в ее запасни-
ках только подлинники. В 
результате были исследо-
ваны все без исключения 

работы мастера. Вопрос 
возник по поводу древне-
го образа Спаса Неруко-
творного - эта икона по-
ступила в Третьяковскую 
галерею в 30-е годы ХХ 
века из Троице-Сергие-
вой лавры. Но благодаря 
новейшим технологиям и 
его удалось снять.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Круг света»
(Центр Москвы, 
с 26 сентября)

«Евгений Онегин»
(Театр им. Вахтангова, 

26 сентября)

Казалось бы, оказав-
шись вдали от столичной 
суеты, актрисы легко 
выяснят свои непростые 
отношения, однако они 
как будто не замечали 
друг друга.

Напомним, конфликт 
между Талызиной и Кабо 
случился, когда обе они 
играли в спектакле «Мо-
раль пани Дульской». 
Более молодая актриса, 
как говорят, пыталась 
импровизировать, чем 
ставила в тупик более 
опытную. За кулисами 
женщины не смогли до-

говориться, и Талызина 
решила уйти из спектак-
ля, а заодно перестала 
общаться с Кабо.

Судя по всему, для 
Валентины Илларио-
новны та ситуация по-
прежнему горяча - на 
своей творческой встре-
че, рассказывая о том, 
как не любит расхлябан-
ности в работе, она при-
вела в пример именно ту 
скандальную историю.

- Валентина Илларио-
новна не умеет дружить 
со своими коллегами 
женского пола, поэтому 

в театре у нее нет подруг, 
- поведала нашему кор-
респонденту Ольга Кабо, 
у которой, судя по всему, 
тоже хорошая память.

- Да, я стараюсь гово-
рить то, что думаю, при-
чем и в глаза, и при кол-
легах, поэтому меня не 
все любят, - призналась 
нам Валентина Талызи-
на. - Позже иногда ругаю 
себя за несдержанность. 
И могу сказать, что зла на  
Кабо я не держу и не оби-
жаюсь на нее, стараюсь 
быть выше этого.

Андрей Князев

Талызина простила Кабо
О конфликте Валентины Талызиной и Ольги Кабо известно давно. И вот 

непримиримые актрисы Театра им. Моссовета вынуждены были встретиться. 
Произошло это в Благовещенске на фестивале театра и кино «Амурская осень».

Актриса, пережившая 
немало трагедий 

в недавнем прошлом, нашла 
оригинальный способ скинуть 
с себя накопившийся негатив. 

Она постриглась почти под 
ноль, потому что уверена: 

волосы «запоминают» наши 
эмоции.

Постриглась Андрейченко, 
чтобы раз и навсегда оставить 
в прошлом и свой болезнен-
ный развод с мужем Максими-
лианом Шеллом, и страшные 
переживания после его смерти, 
и проблемы с сыном, который, 
не дождавшись дележки на-
следства отца, без ведома мате-
ри снял с ее счета миллион дол-
ларов. Весь груз этих бед давил 
на Наталью. Теперь же в жизнь 
актрисы должны войти гармо-
ния и полная безмятежность. 
Тем более что Андрейченко 
нашла себе новое занятие: су-
етную актерскую профессию 

поменяла на звание духовного 
гуру - именно так она теперь 
себя именует.

- Я открыла духовный центр, 
он действует в моей резиденции 
на курорте Ривьера-Майя, что 

на берегу Карибского моря. Это 
место духовной силы в окруже-
нии пирамид майя и ацтеков, - 
рассказывает Андрейченко. - В 
своем центре я учу людей, ко-
торые ко мне приезжают: лич-
но даю уроки йоги, медитации, 
философии и здоровья.

На пятидневное обучение ду-
ховным практикам Наталья ак-
тивно зазывает к себе на виллу 
россиян. Они, считает актриса, 
люди щедрые, а ей, пусть ино-
гда и голодающей ради обрете-
ния душевного равновесия по 14 
дней, в остальное время что-то 
надо кушать. Съемок у Андрей-
ченко нет, другого источника 
дохода тоже. Миллионный долг 
сын отдавать не спешит - мать 
хоть и простила сына, но все же 
вынуждена была подать на Дми-
трия в суд. Ему грозит реальный 
срок, но, если все же вернет день-
ги, Андрейченко готова иск ото-
звать. Ведь главное для нее сей-
час - мир и спокойствие.

О.Л.

Андрейченко сменила профессию

Есть люди, которые слов-
но рождены для того, чтобы 
делать бизнес и ворочать мил-
лионами. Алла Пугачева к ним 
явно не относится. Стоит певи-
це взяться за что-то, напрямую 
не связанное с музыкой, как все 
идет не так. Вот и нынешний 
проект Примадонны - школа 
для одаренных детей - на грани 
жизни и смерти.

А уж как они с партнершей 
- воспитанницей «Фабрики 
звезд» Ирсон Кудиковой - шко-
лу эту рекламировали. И хоть 
цены за обучение кусались (от 
35 до 75 тысяч в месяц), жела-
ющих отдать свое чадо на вос-
питание звезде было немало. 
Казалось бы, вот он, тот самый 
бизнес, который позволит Жен-
щине, которая, увы, уже не поет, 
заработать и на кусок хлеба 
своим деткам, и на оплату ком-
мунальных услуг в семейном 
замке, и на ежегодное лечение 
в Израиле. Но начались про-
блемы. Доверяя своей ученице, 
Примадонна снова влила в про-
ект огромные деньги. Отдачи 
же никакой не получила.

Более того, Алла 
Борисовна, как гово-
рят, даже подала иск в 
суд, требуя взыскать с 
Ирсон долг в 7 милли-
онов рублей и 200 ты-
сяч долларов, кото-
рые та должна была 
вернуть еще в конце про-
шлого года. Получить денежки 
назад, судя по всему, Пугачевой 
будет сложно. Ведь Ирсон сама 
(вернее, ее муж-бизнесмен) в 
долгах как в шелках.

Пока что бизнес решили 
«распилить». «У меня теперь 
своя школа, у нее - свой детский 
сад. Мы разбежались с Ирсон», - 
рассказывает Пугачева.

А ведь друзья не раз ее пред-
упреждали: не стоит затевать 
никаких бизнес-проектов. Вик-
тор Дробыш, например, сразу 
отговаривал Аллу Борисовну 
брать в партнеры подопечных. 
Но Примадонна всегда все ре-
шает сама и в советах не нужда-
ется, снова и снова наступая на 
те же самые грабли. Когда-то 
она пыталась выпускать духи 
«Алла» - те не пользовались 

спросом, пришлось от 
идеи отказаться. Выкупила и 
восстановила заброшенный 
цех, запустила производство 
чипсов «АБ», через четыре 
года обанкротилась. Потеряла 
огромные деньги, вложив в фи-
нансовую пирамиду и мюзикл 
«Чикаго». Инвестировала мил-
лионы в строительство «Театра 
песни Аллы Пугачевой», на воз-
ведение которого наложили за-
прет питерские власти. Журнал 
«Алла» в свет вышел 11 раз и 
закрылся, радио с ее именем 
вещало всего три года... Но не-
удачи Пугачеву никогда не 
останавливали. Потерпев фиа-
ско, она вновь бралась за дело. 
И в этот раз наверняка приду-
мает что-нибудь новенькое...

Ольга Лесина

Алла Пугачева: 
урок не пошел впрок

Очередной бизнес-проект Аллы Пугачевой 
принес ей не финансовую прибыль, а 

сплошную головную боль, миллионные 
потери и судебные разборки.
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Дмитрий должен маме 
миллион

Алла и Ирсон - уже бывшие партнеры
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Стройка века

Казалось бы, после паде-
ния знаменитой Берлинской 
стены мир, глотнув воздуха 
свободы, должен был навсег-
да забыть о наследии ужасно-
го тоталитарного прошлого.

Куда там...
Потоки беженцев захлест-

нули Европу. Нынешний ми-
грационный кризис - круп-
нейший со времен Второй 
мировой войны. Например, 
Венгрия приступила к строи-
тельству стены на границе с 
Хорватией. Несколько дней 
назад было закончено возве-
дение ограждения длиной 170 
км на границе с Сербией. «Мы 
идем вслед за мигрантами», 
- пояснил премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан.

В 2018 году Эстония плани-
рует, затратив 71 миллион евро, 
построить 108-километровую 
стену высотой 2,5 метра вдоль 
границы с Россией. Для предот-
вращения нарушения границы 
предполагается закрыть сте-
ной 2/3 всей сухопутной грани-
цы между странами.

Возникает вопрос, как быть 
с Псковским и Чудским озера-
ми, а также рекой Невой?

Они, как известно, для 
пловцов из России не поме-
ха. Оказывается, не забыли 
и про них. Водные акватории 
по планам эстонской сторо-
ны помимо существующих 
600 буйков будут патрулиро-
вать беспилотные летатель-
ные аппараты.

Не остались без внимания 
даже болота. Поскольку на 
них невозможно построить 
стену, в топях и трясинах по-
ставят пограничные столбы, а 
также проложат контрольно-
следовую полосу. Сверху сте-
ны пройдет колючая проволо-
ка, а по бокам дополнительное 
ограждение, препятствующее 
передвижению диких живот-
ных. А ну как русский заяц-
шпион попытается без визы 
проникнуть в Евросоюз...

Мир за стеной
Мировые апологеты сво-

боды оказались в первых ря-
дах возведения собственных 
стен между государствами.

Самым удивительным вы-
глядит возведение стены 
между США и Мексикой, 
утвержденное в 2005 году. 
Страна, созданная мигранта-
ми, решила отгородиться от 
нелегалов из соседней страны 
высоким забором. Конгресс 
США разрешил строитель-
ство 1123-километровой сте-
ны на границе с Мексикой 
общей протяженностью 3169 
километров. Стройка века 
потянула почти на 2,5 милли-
арда долларов США, а высота 
фортификационного соору-
жения составила от 4 до 5 ме-
тров в зависимости от местно-
сти, по которой проходит.

Так самая гостеприимная 
страна мира отгородилась от 
около полумиллиона мекси-
канцев, ежегодно попадавших 
в страну нелегально. В допол-
нение к достаточно серьезной 
ограде из бетона и стали от 
мигрантов стену, оборудован-
ную инфракрасными датчи-
ками и камерами слежения, 
охраняют более 20 000 со-
трудников Пограничной па-
трульной службы США.

Впрочем, США не един-
ственные из толерантных 
держав, отгораживающихся 
стеной от своих более бедных 

и беспо-
койных соседей. В 2003 году 
по инициативе Израиля на-
чалось строительство стены, 
отделяющей страну от Запад-
ного берега реки Иордан. На 
сегодняшний день построено 
703 километра заграждения, 
но работы еще не окончены. 
Во многом из-за того, что, по 
мнению палестинцев, стена 
отклоняется от границ 1967 
года, захватывая до 10% па-
лестинских территорий. На 
сторону палестинцев, недо-
вольных возведением стены, 
встали и международные ор-
ганы. Генеральная Ассамблея 
ООН призвала Израиль пре-
кратить возведение стены, а 
Международный суд в ООН 9 
июля 2004 года назвал откло-
нение стены от «Зеленой ли-
нии» нелегальным и наруше-
нием Женевской конвенции.

Правда, в защиту строителей 
заградительного сооружения 
можно сказать, что в местах 
возведения стены существен-
но уменьшилось нападение на 
граждан Израиля террористов-
смертников. Например, по дан-
ным МИД страны, в 2003 году в 
районе с забором было убито 46 
человек и ранено 221, тогда как 

на участках, где заграждения не 
было, потери составили 89 уби-
тых и 411 раненых. В то же вре-
мя с 2005 по 2011 год теракты в 
окрестностях стены практиче-
ски полностью прекратились.

Впечатляет сама организа-
ция разделительного барьера, 
который состоит из метал-

лического забора с колючей 
проволокой, траншеи, снова 
забора, на этот раз с датчика-
ми движения, следовой полосы, 
патрульной дорожки и 70-ме-
тровой территории карантина. 
Кстати, Египет также со своей 
стороны отгородился от сек-
тора Газа стеной, обладающей 

не только наземной, но и под-
земной частью, защищающей 
Египет от подземных ходов.

Восток - 
страна заборов

Учитывая практически по-
стоянную террористическую 
напряженность в регионе, 
страны Востока считают воз-
ведение стен между государ-
ствами лучшей защитой от 
террористов.

В 2005 году Пакистан 
начал возводить стену, ос-
нащенную колючей про-
волокой, на границе с Аф-
ганистаном длиной 2400 
километров. Причем паки-
станцы часть забора элек-
трифицировали, подключив 
к нему ток. В свою очередь 
Индия выстроила 2900 ки-
лометров забора, чтобы от-
городить неспокойный Каш-
мир от того же Пакистана.

Даже туристический Таи-
ланд не удержался и отстро-

ил 75-киломе-
тровую стену на 
границе с Ма-
лайзией.

Со всех сто-
рон отгородить 
себя заборами от 
соседей решила 
Саудовская Ара-
вия, воздвигнув 
железобетон-
ную стену про-
т я ж е н н о с т ь ю 
1800 километров 
на границе с 
Йеменом и 
900-километро-
вую стену на гра-
нице с Ираком. 
Отгородился от 
Ирака и его дав-
ний противник 
Кувейт.

Африка 
за забором

Не отстает от Востока и аф-
риканский континент. В дале-
ком 1975 году ЮАР построила 
жуткий электрифицирован-
ный забор в 3,3 тысячи вольт 
на границе с Зимбабве и Мо-
замбиком. Любителям указы-
вать на количество жертв во 
время существования Берлин-
ской стены было бы полезно 
узнать, что всего за три года - с 
1986-го по 1989-й - из-за афри-
канского барьера под током 
погибло больше людей, чем за 
28 лет существования Берлин-
ской стены. В 2002 году было 
принято решение снести ужас-
ную стену, но оно так и не было 
выполнено, напротив, в 2003 
году появилась стена между 
Ботсваной и Зимбабве.

Но самой внушительной в 
Африке считается мароккан-
ская стена, протянувшаяся на 
2720 километров. Собственно, 
это грандиозное сооружение 
и стеной-то назвать сложно, 
это скорее настоящий укре-
прайон, растянувшийся почти 
на три тысячи километров. 
Оборонительное сооружение, 
воздвигнутое для защиты от 
местных революционеров, со-
стоит из трехметровых валов, 
крепостных стен, колючей 
проволоки, пулеметных гнезд 
и даже минных полей.

К концу 2015 года плани-
руется закончить строитель-
ство 168-километровой сте-
ны на границе, отделяющей 
Тунис от охваченной беспо-
рядками Ливии.

Дмитрий Соколов

СТЕНЫ СТЕНЫ 
МЕЖДУ МЕЖДУ 

НАРОДАМИНАРОДАМИ

Давно подмечено, Давно подмечено, 
стоит двум людям стоит двум людям 
появиться в пределах появиться в пределах 
прямой видимости прямой видимости 
друг от друга, как друг от друга, как 
вскоре между ними вскоре между ними 
вырастает забор. вырастает забор. 
Государства не Государства не 
исключение. Не исключение. Не 
успела закончиться успела закончиться 
эпопея с попыткой эпопея с попыткой 
в прошлом году в прошлом году 
постройки «великой постройки «великой 
славянской стены» славянской стены» 
между Россией между Россией 
и Украиной, и Украиной, 
как о создании как о создании 
аналогичного аналогичного 
фортификационного фортификационного 
сооружения на полном сооружения на полном 
серьезе заговорили серьезе заговорили 
«шустрые» эстонцы.«шустрые» эстонцы.

ЕВРОПА НЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ
А как же просвещенная и толерантная 

Европа, неужели и она не избежала синдрома 
строительства стен между государствами? Как 
ни прискорбно констатировать, но это так!

Несмотря на память о мрачных временах 
существования Берлинской стены, на сегод-
няшний день на старом континенте до сих пор 
существует немало постыдных стен, раз-
деляющих народы и государства, а в связи с 
небывалым наплывом мигрантов из Африки их 
количество будет лишь расти.

Много лет Кипр разделяет стена между ту-
рецкой и греческой частями острова. Вообще 
Турция, претендующая на европейское при-
знание, оказалась большой любительницей 
разграничительных стен. В 2013 году начато 
строительство двухметровой стены между 
Турцией и Сирией. В то же время от самой 
Турции трехметровой стеной с колючей про-
волокой отгородилась Болгария.

Да что Болгария, когда в Великобритании, 
светоче юриспруденции и закона, с 1969 года 
существует «Белфастская» стена, разделяющая 
людей разных христианских концессий. После 

беспорядков в городах Северной Ирландии вла-
сти разделили стенами поселения католиков, 
ратующих за независимость Ирландии, от мест 
жительства протестантов, лояльных официаль-
ному Лондону. Английская стена неоднородна, 
ее участки составляют от 100 метров до пяти ки-
лометров длиной. Иногда в семиметровой стене 
встречаются ворота, охраняемые полицией.

Самое удивительное, что Еврокомиссия 
неоднократно резко высказывалась против 
строительства стен между государствами в 
Европе. Однако к ее мнению мало кто прислу-
шивался, а в ближайшей перспективе из-за 
массового нашествия мигрантов количество 
стен в Европе будет только расти.

Причем, как ни странно, современные 
разграничительные стены довольно неплохо 
защищают своих строителей от непрошеных 
гостей, будь то неконтролируемые потоки ми-
грантов или коварные террористы. В случае 
с Россией строительство по периметру ее 
границ стен с государствами, проводящи-
ми недружественную политику в отношении 
нашей страны, стоит лишь сказать спасибо за 
защиту российской территории от непроше-
ных и нежеланных гостей.
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Психолог Елена Галочки-
на: «Вы сами не ощущаете 
того, что ваше бессознатель-
ное противится вашему ре-
шению держаться подальше 
от девушек. Скорее всего 
ваши страхи служат индика-
торами того, что отношения 
с девушками вам все-таки 
важны, но на-
бранный «ба-
гаж» факторов 
(воспитание, 
грубые отказы 
девушек, рас-
сказы друзей 
про женские 
упреки и их за-
цикленность 
на материальном) блокиру-
ет создание отношений. На 
основании своего травмати-
ческого опыта вы пытаетесь 
эту часть жизни заблокиро-
вать, а она не соглашается и 
с помощью страхов и других 
телесных симптомов «сту-
чится» в ваше сознание. Вам 
нужно переработать детский 
и юношеский травматиче-
ский опыт отношения с жен-

щинами (думаю, без мамы 
тут не обошлось) и восстано-
вить внутреннюю гармонию. 
Также создается впечатле-
ние, что вы пытаетесь за-
вязывать общение с такими 
девушками, у которых вы-
сокие требования. Может, 
стоит начать замечать де-

вушек попро-
ще? Поверьте, 
среди них есть 
такие, кто спо-
собен любить 
не за деньги, 
и такие, кто 
хочет видеть 
рядом просто 
хорошего че-

ловека, и есть девушки, го-
товые содержать мужчину 
и работать за него, лишь бы 
быть рядом с ним и быть «за-
мужем». Возможно, в ваших 
проблемах виноваты убеж-
дения, которые вы почерп-
нули у друзей. Если так, пора 
строить свои убеждения, ос-
нованные на более счастли-
вом и успешном опыте, чем у 
других парней».

Петр, 24 года: «Я безумно боюсь девушек. Я даже ни-
когда с ними не  целовался, не говоря про все остальное. 
Я настолько сильно их боюсь, что, однажды попав на 
работу, где были одни девушки, мне реально стало пло-
хо: участилось сердцебиение, руки начали дрожать, ста-
ло трудно дышать. Еще друзья все время рассказыва-
ют, что они расстались с девушками, потому что всем 
им нужны только деньги. Я пытался познакомиться 
с девушками, но получал отказ в грубой форме. У меня 
нет к ним ненависти, но есть правило: держаться от 
них подальше. Как мне научиться быть хладнокровным 
в их обществе?»

Материалы подготовила Елена Хакимова

Кандидат педагогических 
наук, практикующий психо-
лог Вера Давидович: «Многие 
дети боятся темноты, и взрос-
лым важно правильно реаги-
ровать на этот детский страх. 
Не нужно рационально объ-
яснять, что страхи беспочвен-
ны, - ребенок почувствует, что 
его не понимают, и замкнется. 
Нельзя смеяться: «Трусишка! 
Кого можно бояться в квар-
тире?» Такие высказывания 
не добавляют отваги ребенку 
и порождают другой страх - 
страх откровения со взрослы-
ми. Правильнее говорить, что 
папа и мама тоже когда-то 
боялись темноты, но преодо-
лели этот страх. Например, 

можно сказать: «Когда мне 
было столько же лет, как сей-
час тебе, я вечером смотрела 
в окно, в отражении видела 
свои же глаза и дрожала от 
страха! Я рассказала о своем 
страхе папе, и он предложил 
мне посмотреть внутрь себя, 
понять, как выглядит страх, 
на что он похож, и нарисо-
вать его. Я так и сделала, и 
мне стало легче. Давай, ты 
тоже нарисуешь свой страх». 
Можно предложить нари-
сованный страх посадить на 
цепь, в клетку или просто 
порвать рисунок. Все, что 
ребенок захочет сделать с 
рисунком, пусть сделает, тем 
более мама и папа рядом, а 

это мощная поддержка! Еще 
страх можно нарисовать на 
небольшом стекле и смыть 
его водой, приговаривая: это 
всего лишь грязная лужа, ко-
торая уже утекла. Если ребе-
нок любит лепить, предло-
жите ему слепить свой страх. 
Если ребенок не захочет ни 
рисовать, ни лепить, пусть 
попробует сочинить сказку о 
страхе. Также можно «вытан-
цовывать» страх. Чтобы не 
смущать друг друга, закройте 
глаза и оба делайте неверо-
ятные движения под музы-
ку. Ребенок должен понять, 
что вместе с родителями он 
способен преодолеть любые 
проблемы».

Меня пугают лифты и маршруткиМеня пугают лифты и маршрутки
Студентка Илона, 21 год: 

«Когда я оказываюсь в зам-
кнутом пространстве - в 
лифте или в маршрутке, у 
меня начинается истерика, 
бешено бьется сердце, появ-
ляется одышка, текут сле-
зы. Не могу сделать глубокий 
вдох, пока не выйду на откры-
тое пространство. Можно 
избавиться от этого страха 
самостоятельно?»

Гештальт-терапевт, семей-
ный психолог Людмила Куро-
едова: «Клаустрофобия - пси-
хическое расстройство, при 
котором человек испытывает 
сильнейший беспричинный 
страх, находясь в замкнутых 
и тесных помещениях. Страх 
находиться в толпе также яв-

ляется формой клаустрофо-
бии. Это может быть связано 
с травматическим инцидентом 
в детстве. Для коррекции дан-
ного состояния необходимо 
найти ключевую проблему, 
запустившую эти пережива-
ния. Кроме того, есть вариант 
лечить стресс антидепрессан-
тами. Для того чтобы быстро 
снять приступ клаустрофобии, 
предложу метод постепенно-
го выравнивания дыхания до 
равномерного. При наступле-
нии страха сконцентрируйте 
взгляд в какой-нибудь точке и 
незамедлительно начните глу-
боко, ровно, но часто дышать. 
Представьте лестницу и мыс-
ленно, не переставая глубоко 
дышать, начните считать во-
ображаемые ступеньки».

Я НЕ ТРУС, НО Я БОЮСЬ!
Тема страха знакома каждому. Все мы боялись, боимся и будем бояться, ведь 

страх - один из сильнейших защитных механизмов нашей психики.
Он предупреждает нас об опасности, предостерегает и оберегает.

Но иногда страх превращается из союзника во врага. В таких случаях надо 
попробовать его победить.

В темноте,В темноте,
да не в обидеда не в обиде

Мама шестилетнего Егора: «Мой сын стал бо-
яться темноты. Ему кажется, что к нему по оде-
ялу, которое свисает с кровати, заберутся чудови-
ща. Приходится оставлять на ночь светильник, 
но утром сын говорит, что ему было страшно. 
Как помочь малышу засыпать ничего не боясь?»

Боюсь естьБоюсь есть
Елена, 29 лет: «В 2013-м умерла мама - подавилась пе-

ченкой. Через год мне стало все время казаться, что в 
горле стоит ком. От этого у меня  начинается паника. 
Успокаивалась, только выпив много воды и вызвав рво-
ту. Понимая, что это ненормально, пошла к врачу. Он 
назначил капельницы, массаж, кислородный коктейль. 
На какое-то время это принесло облегчение, но сейчас 
опять страшно прикасаться к нормальной еде. Я сильно 
похудела, потому что заменила ее на кефир и творог».

Член психологической консультации «Зер-
кало Души», психолог Антон Несвитский: 
«Вы до конца не пережили такую душевную 
травму, как  смерть мамы. Страх «застрял» 
в вас на уровне тела. Это не лечится капель-
ницами. Вам надо пройти нормальный курс 
психотерапии не у медика, а у практического 
психолога и разобраться в своих отношениях 

со смертью. Страх перед ней присущ любо-
му живому организму, но вам надо научиться 
адекватно к нему относиться. Когда коли-
чество страха будет таким, какое отпущено 
природой, вы сможете нормально есть всю 
оставшуюся жизнь. Психотерапия занимает 
несколько месяцев, но вам нужно пройти пол-
ный курс, чтобы полноценно жить дальше».

Ох уж эти женщины!Ох уж эти женщины!

ПОВЕРЬТЕ! 
ЕСТЬ ДЕВУШКИ, 

СПОСОБНЫЕ 
ЛЮБИТЬ МУЖЧИНУ 

НЕ ЗА ДЕНЬГИ.
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Начало учебного года - 

стресс для каждого 
ребенка. Беззаботные 

летние дни позади, а 
к новому ритму жизни 
после продолжитель-

ных каникул приходится 
адаптироваться. 

Тяжелее всего, как 
правило, приходится 
первоклашкам, ведь 

поступление в школу - 
кризисный этап в жизни 

каждого ребенка. Согласно 
данным исследования 
«Портрет московского 

первоклассника», низкий 
уровень адаптации 

к школе показывают 
сегодня 39,2% из них. 

Эксперты посоветовали 
«Миру новостей» основные 
правила, которые помогут 

быстрее перейти на 
осенний режим и избежать 

проблем со здоровьем.

1. Высыпаемся
В теплые летние вечера до-

поздна засиживались не только 
взрослые. Поблажки наверняка 
получали и дети. В результате 
режим отдыха сместился, а у 
некоторых даже значительно. 
Мало кто готов к сентябрьско-
му недосыпу заранее, а потому 
дети, вынужденные вставать в 
шесть-семь часов утра, чувству-
ют вялость.

Чтобы переключиться на 
осенний режим, придется потра-
тить некоторое время. Лучше 
каждый день ложиться на 15-30 
минут раньше, постепенно при-
ходя к нужному времени.

Внимание! Ученые назвали 
смартфоны важным факто-
ром, вызывающим бессонницу. 
Многие дети, засыпая, не могут 
удержаться от того, чтобы не 
по играть. Подсветка экранов 
может подавлять выработку 
«гормона сна» мелатонина. В 
результате засыпание проис-
ходит дольше, а фаза быстрого 
сна, наоборот, существенно со-
кращается.

Поэтому за час до сна стоит 
выключить все гаджеты. Сде-
лайте расслабляющую ванну с 
пеной, напоите теплым моло-
ком с медом. Не забывайте о 
том, что режим дня в выходные 
не должен сильно отличаться от 
будней.

2. Боремся 
со стрессом

После каникул многие дети 
нередко впадают в апатию. Все-
му виной ритм жизни - необхо-
димо время, чтобы включиться 
в повседневную рутину.

Не стоит требовать подвигов 
от детей, особенно в учебе. Если 
ребенок принес неудовлетво-
рительную отметку - поддер-
жите его, родительская забота 
ему сейчас просто необходима. 
А все свободное от работы и 
учебы время лучше проводить 
с пользой для тела и ума: кино, 
вечерние прогулки в парках, 
встречи с друзьями.

Как отмечают специ-
алисты, связанные с началом 

учебного года стрессы неред-
ко проявляются повышенной 
тревожностью, легкими на-
рушениями сна, различными 
двигательными расстройства-
ми (тики). У некоторых детей 
ухудшается память, возникает 
беспричинная обидчивость, 
снижается внимание. По мне-
нию врачей, это связано с се-
рьезными учебными нагруз-
ками, изменением погодных 
условий, рациона питания, 
сокращающимся световым 
днем. Кроме того, немалый 
вклад в развитие стресса мо-
жет внести высокий уровень 
фонового шума в доме (сни-
зить его помогают окна-сте-
клопакеты, рациональное 
использование вытяжки на 
кухне, ограничение просмо-
тра телевизора).

Помните о том, что ребенок 
реагирует на стрессы значи-
тельно острее, чем взрослые, и 
справиться с последствиями ему 
сложнее.

Прежде всего необходимо 
следить, чтобы ребенок обяза-
тельно соблюдал режим дня. 
Особенно это актуально для 
первоклассников: при новых на-
грузках им непременно нужен 
отдых. И если малыш завалит-
ся спать днем - это нормально и 
даже желательно.

Следите за тем, чтобы дела 
ребенка чередовались с развле-
чениями. Это помогает детско-
му организму быстрее адапти-
роваться, легче справляться с 
нагрузками, непредвиденными 
ситуациями.

В некоторых случаях детям 
можно подавать лекарственные 
средства от стресса. Самые про-
стые и натуральные - например, 
настойку пустырника или вале-
рианы, персен, ново-пассит, го-
меострес. Также рекомендуется 
вечером принимать теплую 
ванну с несколькими каплями 
успокаивающих эфирных ма-
сел (мелисса, лайм, цитронелла, 
иланг-иланг).

- Обратите внимание на ком-
плексные препараты направ-
ленного действия, которые по-
вышают адаптивные свойства 
организма к стресс-факторам. 
То есть оказывают воздействие 
не только на психоэмоцио-
нальные составляющие пло-
хого самочувствия (бессонни-
ца, нервозность, агрессия), но 
и физические его проявления 
(головокружение, онемение 
конечностей, боли в мышцах, 
спазмы в желудке и кишечни-
ке), - советует Зинаида Колес-
никова, невролог, заведующая 
отделением поликлиники НИИ 
ФХМ ФМБА России.

3. Едим
правильную 
пищу

Интеллектуальные способ-
ности ученика напрямую зави-
сят от адекватного получения 
им витаминов и минералов. 
Больше всего их в овощах и 
фруктах, ягодах. Обязательно 
включите в рацион ребенка 
бананы, помидоры, брокколи, 
шпинат, чеснок.

Осенние овощи и фрукты яв-
ляются главными источниками 
полезных витаминов и микро-
элементов. Так, в патиссонах, 
кабачках и тыкве содержится 
много калия и меди. Укрепле-
нию иммунитета способствуют 
витамины группы C, которые в 
больших количествах имеются 
в сладком перце и свежей ка-
пусте, - в день достаточно съе-
дать 200 граммов этих овощей. 
Самый сильный защитник им-
мунной системы - витамин B

6
, 

который содержится в морко-
ви, картофеле, капусте, бобах, 
горохе и фасоли. Если ребенок 
не хочет есть овощи, можно 
сделать из них комбинирован-
ные соки, добавляя по вкусу сок 
сельдерея, апельсина, лимона 
или мед. В осеннее время врачи 
и диетологи рекомендуют от-
казаться от любых строгих диет.

В рационе детей должно 
быть достаточное количество 
белка. Для этого желательно 
увеличить потребление мяса, 
рыбы и молочных продуктов. 
Белок является строительным 
материалом для клеток орга-
низма, и его недостаток приво-
дит не только к отставанию в 
физическом развитии, но и не-
редко к задержкам мыслитель-
ных процессов, из-за чего ре-
бенок с трудом может усвоить 
большое количество материа-
ла. Белок лучше всего получать 
из нежирного куриного мяса, 
морепродуктов, яиц, нежирного 
творога и бобовых.

Что касается углеводов, то 
организму школьника просто 
необходимы сложные углево-
ды - при их нехватке наблюда-
ется снижение общего тонуса 
детского организма. Лучший 
источник таких углеводов - сы-
рые овощи и фрукты, цельно-
зерновые, хлеб грубого помола, 
отруби, квашеная капуста.

С возрастанием нагрузок пи-
тание должно стать более сба-
лансированным и обязательно 
систематичным - не менее 4 раз 
в день.

4. Двигаемся
С началом осени у детей 

заметно сокращается двига-
тельная активность. Однако, 
невзирая на занятость и испор-
тившуюся погоду, игнорировать 
прогулки на воздухе категори-
чески нельзя. Даже получасо-
вая прогулка в хорошем темпе 
утром от дома до школы и об-
ратно будет очень полезной. 
Физические нагрузки помогут 
восполнить недостаток эндор-
финов, сильно поубавившихся 
после отдыха.

В спортивных нагрузках 
специалисты советуют соблю-
дать умеренность. Крайне не 
рекомендуется отправляться в 
первые дни после отпуска или 
каникул в спортзал и там навер-
стывать упущенное - это гро-
зит ослаблением иммунитета, 
плохим настроением и общим 
упадком сил. Стоит постепенно 
возвращаться к прежней про-
грамме, а общая продолжитель-
ность первой тренировки долж-
на быть не более одного часа.

Первоклашек педагоги и 
врачи вообще не советуют в 
первый школьный год нагру-
жать дополнительными круж-
ками и секциями - можно про-
должить занятия, если ребенок 
раньше занимался танцами или 
каким-либо спортом, если эти 
занятия приносят ему удоволь-
ствие.

Арина Петрова

Уже в самом начале осени врачи рекомендуют детям мазать нос ок-солиновой или вифероновой мазью перед выходом из дома. Возвращаясь из школы, стоит тщательно мыть руки с мылом, а также промывать нос соленым раствором, чтобы ми-нимизировать риск продвижения инфекции по дыхательным путям. Кроме того, не за горами сезон гриппа, лучшей профилактикой от которого является прививка.А при первых признаках острой респираторной ин-фекции стоит принять неза-медлительные меры. Для этого необходимо иметь под рукой противовирус-ные средства, подходя-щие детям, к которым относятся детский 

анаферон, иммунал, оциллококци-нум.
Пять простых правил защиты ре-бенка от инфекций:1. Рациональный режим дня (еже-дневные прогулки на свежем воздухе, дозированная физическая нагрузка, достаточный по продолжительности сон).

2. Полноценное сбалансированное питание, соответствующее возрасту ребенка, с включением в рацион ово-щей, фруктов, соков, морсов (но не га-зированных напитков!).3. Закаливание (обливания, обтира-ния, контрастный душ). Начинать за-каливать ребенка можно лишь тогда, когда он полностью здоров!4. Исключение пассивного табако-курения в доме, где находится ребенок.5. Мытье рук с мылом.

Как правило, с наступлением учебного года, когда дети собираются в коллективах, практически сразу начинает расти заболеваемость респираторными инфекциями. Один заболевший ребенок в классе или группе детского сада способен заразить нескольких детей, те в свою очередь - родителей и других родственников.
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Еще несколько лет 
назад в Москве 
было огромное 
количество са-
лонов косметики 
«Дешели». Эта 

израильская марка, кстати, 
показывала вполне неплохое 
качество, но вот способ об-
служивания потребителей са-
лоны выбрали весьма стран-
ный. Нужно было купить 
сразу целый чемодан «мази-
лок» на бешеную сумму. По-
нятно, что подобных денег у 
большинства счастливых об-
ладательниц приглашений на 
«бесплатную спа-процедуру» 
с собой не было, так что 
они с радостью соглаша-
лись купить чудо-косметику 
в кредит. После «Дешели» 
появились новые вариации 
названий марок. Во всех са-
лонах утверждалось, что это 
«элитная израильская косме-
тика». Интересно, что даже 
содержимое чемоданчика 
практически повторялось, 
менялись только дизайн ба-
ночек и консистенция кре-
мов. В остальном - умывал-
ка, дневной и ночной кремы, 
маски и скрабы, специальный 
УЗИ-приборчик для массажа 
кожи - все совпадало.

«Приходите к нам
лечиться и ежиха, 
и волчица»

Постепенно интерес к кос-
метике у потребителей по-
утих, и тогда «сети красоты» 
придумали новую фишку. 
Более того, даже сыграли на 
негативе! «Нет, мы не прода-
ем косметику, что вы! - с не-
годованием теперь сообщает 
оператор по телефону новой 
клиентке. - Мы только делаем 
процедуры. И у нас работают 
врачи, у них есть лицензии, по-
этому мы называемся не салон 
красоты, а оздоровительный 
салон!» Остальное по старой 
схеме: девушка в белом ха-
лате делает вам процедуру 
для лица, а потом предлагает 
купить абонемент на серию 
процедур. Но, как обычно, ре-
шение нужно принять «здесь 
и сейчас», завтра акция закон-
чится, да и салон только для 
своих дорогих клиентов, про-
сто так с улицы не зайдешь. А 
процедуры продаются оптом, 
то есть нужно сразу выложить 
серьезную сумму. И клиентка 
снова попадает на кредит (для 
чего и нужен паспорт).

Три книги жалоб 
и «ошеломительные 
скидки»

Интересно, что банки уже 
стали осторожнее с выдачей 
подобных кредитов. Вот что 
рассказывает москвичка Елена: 
«Недавно я стала клиенткой по-
добного салона. Да, я не в пре-
тензии, процедуры мне делают, 
и качеством я в целом доволь-
на. Но вот когда я оформляла 

кредит на абонемент, мне на 
следующий же день позвони-
ли из банка. И задавали весьма 
странные вопросы. Например: 
действительно ли я взяла кре-
дит на косметические услуги? 
Не было ли на меня оказано 
давление? Все ли прошло глад-
ко и спокойно при оформлении 
кредита?» Елена предполагает, 
что банк уже сталкивался с по-
следующими скандалами обма-
нутых клиенток и, возможно, 
пытается теперь заранее преду-
преждать последствия.

А салоны придумывают все 
новые ходы для вербовки сво-
их клиентов. Сначала посети-
тельница оформляет первона-
чальный кредит и становится 
счастливой обладательницей 
абонемента на целый список ус-
луг. Когда она приходит на сеанс, 

то специальные менеджеры (в 
салоне работают и косметологи, 
и так называемые менеджеры, в 
чьи задачи входит оформление 
кредитов на клиентов и впари-
вание им «акций») предлагают 
даме оформить пакет услуг по 
грандиозной скидке. Зачем пла-
тить за массаж лица, скажем, по 
5 тысяч рублей по абонементу? 
Купите 10 процедур за 22 тысячи 
рублей, а абонемент сэкономьте 

на другие процедуры! Клиент-
ка соглашается и выкладывает 
еще 22 тысячи. В следующий раз 
ей снова предлагают «товар по 
акции». «Это какая-то нескон-
чаемая гонка, - жалуется Ольга, 
клиент салона. - Они не дают 
пользоваться деньгами с абоне-
мента и пытаются содрать все 
новые и новые деньги. Как толь-
ко я сказала, что мне больше 
не дадут никаких кредитов ни в 
одном банке их и так хватает, а 
своих денег у меня нет, улыбка 
тут же сползла с лица менедже-
ра, и она с недовольной миной 
чуть ли не швырнула мне мой 
паспорт. Я записала свои претен-
зии в книге жалоб. А когда в сле-
дующий раз попросила показать 
мне книгу, чтобы посмотреть 
отзыв руководства, я не нашла 
в ней своей записи! Вызвала ад-
министратора. Они, совершенно 

не смущаясь, признались, что у 
них аж три книги жалоб! Что за-
прещено законом. «У нас столь-
ко благодарностей, что некуда 
записывать, не успеваем книги 
менять», - заявили они мне. Кста-
ти, на мою жалобу руководство 
салона никакого ответа даже не 
написало».

Если уж вы попали в подоб-
ную историю, постарайтесь 
быть требовательным потре-
бителем. Вам нужно как мож-
но быстрее использовать ваш 
абонемент. Очень часто эти 
конторы-однодневки просто ис-
чезают, как только наберут со-
лидную сумму с незадачливых 
клиентов.

Марина Лепина

Как определить, 
что вы связались 
с мошенниками
1. Чаще всего операторы 

такой конторы звонят не 
с городских, а с мобиль-
ных номеров - это одно-
разовые симки, которые 
не требуют оформления 
на чье-то лицо и могут 
каждый раз меняться.

2. Лучше уточнять, с какой 
косметикой работает 
салон. Часто «бесплат-
ную процедуру» - чтобы 
пустить вам пыль в глаза 
- действительно делают 
на качественной марке, 
а потом процедуры по 
абонементу вам будут 
делать на дешевых ли-
ниях.

3. Обращайте внимание 
на внешний вид салона. 
Да, внутри подобных за-
ведений все блестит и 
сверкает, а вот снаружи 
это чаще всего страш-
ное неприглядное зда-
ние с отваливающейся 
плиткой.

4. Если вам предлагают 
приобрести услуги или 
косметику в кредит, не 
ведитесь на предложе-
ния «только сегодня и 
сейчас!» и срочно уходи-
те. Кстати, если вы все же 
взяли потребительский 
кредит, у вас есть 14 дней 
на его аннулирование че-
рез банк.
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на другие процедуры! Клиент-

Наталья, 40 лет, 
москвичка:

«Меня пригласили в са-

лон на бесплатную проце-

дуру. Когда я спросила, не 

«Дешели» ли это, опера-

тор даже оскорбилась. Ну, 

подумала я, салон недале-

ко, а постоянного косме-

толога у меня нет, пойду 

посмотрю, что это такое.

 Я все поняла сразу, уви-

дев стоимость процедур. 

Цены на абонемент начи-

нались с 220 тысяч рублей. 

Но постепенно в ходе на-

ших переговоров цена «сни-

зилась» до 69 тысяч. При 

этом процедура длилась 

минут 15, а остальные часа 

два заняли диагностика, на 

которой мне сказали, что 

у меня конечно же ужасное 

состояние кожи и волос, и 

уговоры взять кредит.

Я до сих пор не понимаю, 

как я могла так себя по-

вести. Я ни разу в жизни 

не брала кредит и никогда 

не тратила на себя такие 

деньги. Казалось бы, со-

всем не их клиент. Но меня, 

кстати говоря, там пы-

тались угостить шампан-

ским или кофе.
Странно, что салон 

умудрился оформить на 

меня кредит в выходной 

день. На следующий же 

день я обратилась в банк, 

но мне там сказали, что 

деньги они уже перевели. 

Хотя позже я узнала, что 

деньги салону банк пере-

вел только через два дня, а 

значит, обманул меня. За-

тем побежала в салон и на-

писала заявление о растор-

жении договора. В итоге 

я подала в суд на салон и 

недавно выиграла процесс. 

Суд признал мои требова-

ния о расторжении догово-

ра - салон должен вернуть 

в банк деньги. И присудил 

моральный ущерб, но не 10 

тысяч, как я просила, а 2 

тысячи. Если меня не из-

бавят от этих кредитных 

обязательств, я буду су-

диться и с банком».

Евгений КОРЧАГО, 
председатель коллегии 
адвокатов «Старинский, 

Корчаго и партнеры»:
«Если вы попали в такой 

салон, рекомендую просить 
предоставить всю докумен-
тацию о товаре на русском 
языке, а также вниматель-
но читать любой документ, 
который вам предлагают 
подписать. В дополнение 
всего предлагаю не брать 
с собой паспорт - без него 
на вас не смогут оформить 
кредит.

Если вы приобрели по-
добный ненужный товар, да 
еще и с использованием кре-
дитных средств, то незамед-
лительно идите в банк, в ко-
тором оформлялся кредит, и 
подайте письменное заявле-
ние с отказом от получения 
указанного кредита. Если 
банк деньги перевел, то тре-
буйте, чтобы проводка была 
отменена как ошибочная. 
Если вы опоздали и списа-
ние денег со счета банка уже 
произошло, берите космети-
ку и с письменной претензи-

ей идите в организацию, где 
ее покупали. Отсутствие на 
товаре информации на рус-
ском языке о составе про-
дукта, изготовителе и его 
адресе является основанием 
для отказа от покупки.

В том случае, если у вас от 
использования данной про-
дукции началась аллергиче-
ская реакция, обязательно 
обратитесь к врачу и зафик-
сируйте все в медицинской 
карте.

Если продавец отказы-
вается вернуть деньги, вам 
прямая дорога в суд. В иске 
помимо самой суммы за по-
купку можно предъявить 
требования о взыскании 
с ответчика неустойки, 
компенсации морального 
вреда, штрафа в размере 
50 процентов от взыскан-
ных судом сумм и расходов 
на оплату услуг предста-
вителя. При этом бремя 
доказывания в подобных 
обстоятельствах лежит на 
продавце (изготовителе, 
исполнителе). Суды в боль-
шинстве случаев встают на 
сторону потребителей».

Как не попасть  
на разводки 
салонов красоты
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Москве, Московской 
области и еще в не-
скольких регионах за-
прещена продажа так 
называемых алкоэнер-

гетиков. А в большей части 
регионов России их можно 
приобретать свободно. Да и 
там, где их уже не купишь, 
любители этого пойла могут 
запросто сделать сами точно 
такой же коктейль - все ис-
ходные компоненты для него в 
наличии и смешать их очень 
просто. Поэтому давайте 
поговорим об этих напит-
ках, выпускаемых в ба-
ночках, очень похожих на 
батарейки. Реально ли они 
опасны для здоровья, и если 
да, то чем конкретно?

Что такое алкоэнергетик? 
Коктейль, содержащий кро-
ме воды от 1,2 до 9% спирта, 
а также тонизирующие веще-
ства - чаще всего это кофеин, 
иногда таурин или другие 
компоненты. Кажется, что в 
этом опасного? Есть даже сер-
добольные медики, которые 
любят говорить, что кофеина 
в алкоэнергетиках «кот на-
плакал» - как и в чашке кофе. 
А значит, они не могут быть 
опасны по определению.

Заокеанский опыт
А вот и не значит! В чашке 

кофе 60 мг кофеина не опасно, 
а в банке с небольшим количе-
ством алкоголя - особо опасно. 
Дозировке кофеина в таких 
коктейлях уделяется специаль-
ное внимание. Приведем на эту 
тему цитатку из официальной 
разработки экспертов Агент-
ства по пищевым продуктам и 
лекарствам США: «Мы не одо-
бряем использование кофеина 
в алкогольных напитках в лю-
бом количестве, и это основа-
но на информации, изученной 
агентством». К слову, в Соеди-
ненных Штатах алкоэнергети-
ки запрещены уже несколько 
лет и повсеместно - во всех ре-
гионах страны. По какой при-
чине? Вот что сказал по этому 
поводу Джошуа Шарфштейн 
из Агентства по пищевым про-
дуктам и лекарствам: «Есть 
свидетельства того, что ком-
бинации кофеина и алкоголя 
в напитках представляют бес-
покойство для общественного 
здоровья».

И прежде чем прийти к 
таким заключениям, в агент-

стве был проведен серьезный 
обзор всех научных данных 
по совместному потребле-
нию кофеина и алкоголя. К 
этому анализу привлекались 
эксперты - токсикологи, ней-
рофармакологи, специали-

сты по экстренной медицине 
и эпидемиологии. В резуль-
тате консенсус был достиг-
нут, и в чем его суть, вы уже 
знаете.

Двойная «польза»
Пить коктейль из энерге-

тических дринков вместе с 
алкоголем в два раза опас-
нее, чем просто напиваться 
водкой, виски, бренди или 
прочими горячительными 
напитками. К такому выводу 
пришли ученые Университе-

та Вейк Форест в Северной 
Каролине, изучив питейные 
привычки более четырех ты-
сяч студентов.

Неужели в этих энерджай-
зерах есть что-то такое, что 
делает водку, виски, бренди 

и ром в два раза более пья-
нящими? Ничего подобного 
в них нет. Но они действуют 
более коварно, влияя не на 
сам алкоголь, а на восприя-
тие его нашим организмом, 
- они помогают замаскиро-
вать опьянение. Благодаря 
кофеину, таурину, экстрак-
там гуараны, женьшеня и 
прочим стимуляторам и до-
пингам, содержащимся в ал-
коэнергетиках, степень опья-
нения в наших собственных 
глазах кажется значительно 
меньше реальной.

Подзарядка 
опасна

Отсутствие алко-
энергетиков многие 
компенсируют про-
стыми энергетиками 
- напитками с кофеи-
ном и другими тони-
зирующими вещества-
ми. Их можно легко 
смешать с крепким 
алкоголем, получив 
по сути алкоэнерге-
тик, а многие пьют 
их без меры просто 
так - окрыляются для 
тонуса. Не опасно ли 

это? Есть немало исследова-
ний, показывающих, что они 
могут сильно повышать дав-
ление.

Негативный эффект таких 
напитков связывают с кофе-
ином и таурином - аминокис-

лотой, которую в большом 
количестве добавляют прак-
тически во все энергетики.

Важно, что влияние энер-
гетических напитков на дав-
ление было доказано и после 
однократного приема, и по-
сле курсового, когда их пили 
ежедневно в течение недели. 
Например, после разово-
го приема двух небольших 
баночек давление повыша-

лось на 7-8%, достигая этого 
максимума через два часа. 
А после недельного курса 
«энерготерапии» давление 
вырастало еще больше - на 
7,8-9,6%. Сердце тоже на-
чинало биться чаще, и пульс 
ускорялся на 8-11%. Поэтому 
потреблять энергетические 

напитки регулярно не стоит 
даже молодым и здоровым. 
Все это может способство-
вать развитию у них в буду-
щем гипертонии. 

Но не меньше давления 
насторожила специалистов 
еще одна находка американ-
ских исследователей - изме-
нения кардиограммы (ЭКГ). 
После энергетических на-
питков на 4,5-5,5% удлинял-
ся так называемый интервал 
QT (этим термином врачи 
обозначают время, за ко-
торое возбуждение прохо-
дит по желудочкам сердца). 
Медики связывают с этим 
повышение риска внезап-
ной смерти из-за остановки 
сердца. Ведь непонятные 
внезапные смерти у моло-
дых людей нередко бывают 

связаны именно с удлинени-
ем интервала QT.

Совсем недавно результа-
ты этого исследования были 
подтверждены и даже уточ-
нены в исследовании специ-
алистов известной в США 
клиники Мейо. Они давали 
энергетики людям 19-40 лет, 
причем делали это слепым 
методом - испытуемые не 
знали, что они пьют: энер-
гетик или его имитацию без 

кофеина. Это исключает 
так называемый эф-

фект плацебо. Вы-
вод однозначный: 
они повышают дав-
ление даже у самых 
молодых людей. Но 

что важно, делают это 
сильнее у тех, кто по 

жизни пьет меньше других 
напитков с кофеином (кофе 
и газировки). Вывод ученых 
неутешительный: «Потреби-
тели должны проявлять ос-
мотрительность, принимая 
энергетические напитки, 
так как они могут увеличить 
риск сердечно-сосудистых 
болезней даже у молодых 
людей», - заявила Анна Сва-
тикова, руководившая груп-
пой исследователей.

Комментарии, как гово-

Что значит для здоровья повышение давле-
ния на 7-10%, которое выявили в исследо-
ваниях энергетиков? Молодым людям сле-
дует обращать особое внимание на любое 
повышение давления - это так называемая 
предгипертония (см. таблицу). Всем, у кого 
верхнее давление от 120 до 139 мм рт. ст. или 
нижнее от 80 до 89 мм рт.ст., уже стоит се-
рьезно подумать о лечении. Для нача-
ла надо попробовать лечиться без 
лекарств - полностью нормали-
зовать давление, изменив об-
раз жизни. И это значит, что от 
энергетиков нужно отказать-
ся обязательно. Как влияют 
на давление другие факторы 
образа жизни? Вот что вы-
явили американские медики, 
проведя серьезные исследо-
вания по этой проблеме. Они 
определили, что верхнее (си-
столическое) давление снижается 
следующим образом:

 уменьшение веса на каждые 10 кг сни-
жает давление на 5-20 мм рт. ст.;

 правильное питание снижает давление 
на 8-14 мм рт. ст.;

 уменьшение потребления соли снижает 
давление на 2-8 мм рт. ст.;

 физическая активность снижает давле-
ние на 4-9 мм рт. ст.;

 умеренное потребление алкоголя 
снижает давление на 2-4 мм рт. ст.

Если вы сбросили вес, питаетесь и 
живете правильно, а гипертония 

не капитулирует, нужно прини-
мать лекарства. Для начала 

многим достаточно одного 
препарата. Но нередко бы-
вает необходимость в допол-
нительной терапии, и многие 
гипертоники принимают два, 
а то и три лекарства. Это нор-

мально. Присоединение вто-
рого препарата необходимо в 

тех случаях, когда при лечении 
одним лекарством давление сни-

жается недостаточно и остается не 
менее чем на 20/10 мм рт. ст. выше так на-
зываемого целевого давления (оно соот-
ветствует 140/90 мм рт. ст. для большинства 
людей или 130/80 мм рт. ст. - для диабетиков 
и больных с заболеваниями почек).

ЭТО ВАЖНО

«Легкий» коктейль - тяжелые последствия
Традиционно у нас любили делать «ерша» - смешивали 
пиво с водкой. Но теперь все чаще делают другие кок-
тейли. Вот что думают об их опасности медики.

Алкогольный коктейль Какой эффект оказывает

Водка, коньяк или виски + 
газированные напитки

Газировки ускоряют поступ-
ление алкоголя в кровь. Опья-
нение развивается более бы-
стро

Водка + легкие колы и про-
чие диетические газировки

Очень опасная смесь. Алко-
голь из этих коктейлей без 
сахара всасывается в кровь 
почти в два раза быстрее, чем 
после обычных газировок. 
Это вызывает очень быстрое 
и сильное опьянение

Водка + энергетический 
напиток (или уже готовый 
алкоэнергетик)

Очень коварная смесь: устра-
няет чувство усталости и 
сонливость, но резко снижа-
ет самокритику - человек не 
чувствует, что он пьян. Чело-
век склонен к неадекватным 
и опасным действиям

НАША СПРАВКА

ЖИДКИЕ БАТАРЕЙКИ

Таблица.                  О чем говорят цифры давления*
Классификация 
гипертонии

Систолическое 
(верхнее) дав-
ление, мм рт. ст.

Диастолическое 
(нижнее) давле-
ние, мм рт. ст.

Нормальное давление <120 <80
Предгипертония 120-139 80-89
Гипертония 1-й стадии 140-159 90-99
Гипертония 2-й стадии 160 и выше 100 и выше
* Давление измеряют в миллиметрах ртутного столба и его значе-
ния указывают через дробь. Например, 120/80. Верхнее значение 
называют систолическим (оно связано с сокращением сердца 
- систолой), а нижнее называют диастолическим, оно в большей 
степени связано с периодом расслабления сердца (диастолой).

В
КАКАЯ «ЗАРЯДКА» У АЛКОЭНЕРГЕТИКОВ
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Обычно вечеринки завершает чаш-
ка кофе или чая. Можно ли после 
выпитого спиртного употреблять 

напитки, содержащие кофеин 
или таурин? Не желательно Осо-
бенно не рекомендуется людям, 
страдающим сердечной недо-
статочностью. Интервал между 

приемом кофе 
и алкоголя должен 

составлять не менее 
трех часов.
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Приятные мелочи
Может быть, вы не пла-

нировали серьезно менять 
стиль вашего жилища. В 
таком случае можно ис-
пользовать незначитель-
ные изменения, которые 
уже создадут солнечное 
настроение.  Обычно в 
этом важны мелочи. На-
бросайте на диваны яркие 
подушки. Тут опять же по-
лет для вашей фантазии: 
подушки можно расшить, 
сделать яркие апплика-
ции. Поменяйте покры-
вала на яркие, смените по-
душки-сиденья на стульях. 
Можно воспользоваться 
стилем Прованса: жители 
этой провинции Франции 
очень любят яркие кра-
ски, украшают свои дома 
букетиками сушеных 
трав, изображениями цве-
тов и фруктов.

А вот жители Туманно-
го Альбиона лечат свой 
сплин букетами. Розы 
и другие цветы там по-
всюду: на шторах, коврах, 

гобеленовых картинах, 
абажурах торшеров. Если 
вам нравится английский 
стиль, смело применяйте 
его, он тоже поможет вне-
сти радость в дом.

Магия вязаного 
тепла

Одна из примет ин-
терьерного стиля бохо 
(часто его называют бо-
гемным) - изделия ручной 
работы. Если вы любите 
что-то мастерить своими 
руками, то использование 

этой хитро-
сти придется 
вам по душе. 
Сейчас в ме-
гаполисах 
стал популя-
рен ярнбом-

бинг - обвязы-
вание деревьев 

яркими нитями, 
словно шарфами. 

На этом любители вя-
зания не остановились 
- в Москве сейчас можно 
встретить автомобили, 
полностью обвязанные 
шерстью. А почему бы 
не использовать этот при-
ем в собственном доме? 
Можно связать одежду 
и для предметов своего 
интерьера. Стулья, вазы, 
маленький прикроватный 
столик совершенно пре-
образятся!

Одежда для окна
Весьма важная деталь 

в интерьере - оформле-
ние окна. А в нашем кли-
мате, тем более осенью и 
зимой, когда солнечного 
света очень мало, это еще 
более актуально. Очень 
освежит комнату што-
ра из полупрозрачного 
материала ярких соч-
ных оттенков - желтого, 
оранжевого. Появля-
ется иллюзия осве-
щения пространства 
солнечным светом. 
Ткань штор в полоску 

при сочетании матового и 
блестящего оттенка тоже 
даст игру света и тени, об-
новит пространство.

Попробуйте поиграть 
с цветами, комбинируйте 
их, это хорошо получит-
ся в сочетании гардин, 
когда поверх тонких ве-
шаются плотные. Што-
ры-компаньоны - ори-
гинальное и стильное 
обрамление окна. 

Осень - лучший 
художник!

Одна моя подруга от-
мечает в августе День 
урожая, а в сентябре - 
Праздник осени. Это ее 
собственная придумка. 
Осень - настоящее буй-
ство красок, и как мож-
но этим не воспользо-
ваться? В День урожая 
Ольга украшает свой 
дачный дом самыми яр-
кими овощами и фрук-
тами. Ярко-красные 
перцы, желтые яблоки, 
зеленые кабачки, - вот 
чем можно украсить 
свой дом. Можно сде-
лать яркие гирлянды 
или натюрморты - 
кстати, привлеките 
к этому занятию 

детей, это может стать 
настоящим семейным 
творческим вечером! 
А скоро землю укроет 
ковер из ярких осенних 
листьев, и это еще один 
прекрасный материал 
для забавного дизайна 
жилья. Сделайте не-
обычные картины из 
листьев, поставьте на 
стол сочный букет 
из кленовых «лап» 
- такие скром-
ные обновления 
интерьера по-
радуют вас в 
пасмурный 
вечер.

Оранжевое небо, оранжевое море
«Я раскрашу целый свет в самый свой любимый 

цвет...» Помните такую детскую жизнерадостную 
песенку? Психологи говорят, что оранжевый цвет 
очень хорошо влияет на пищеварение, пробуж-
дает аппетит, так что на кухне он идеален! А еще 
оранжевый цвет поднимает настроение, прибавля-
ет энергии, поэтому, если вы хотите улучшить свое 
настроение, наполните дом предметами этого цве-
та. Он подойдет не везде: в спальню его лучше не 
пускать, а вот прихожая, кухня, ванная комната - 
прекрасные места для оранжевого!
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бинг - обвязы-
ание деревьев 

кими нитями, 
о шарфами. 

м любители вя-
е остановились 
ве сейчас можно 
ь автомобили, 
ю обвязанные 

А почему бы 
зовать этот при-
ственном доме? 
связать одежду 

редметов своего 
а. Стулья, вазы, 
й прикроватный 
овершенно пре-
я!

а для окна
а важная деталь 
ере - оформле-
А в нашем кли-
более осенью и 

огда солнечного 
нь мало, это еще 
туально. Очень 
комнату што-

полупрозрачного 
а ярких соч-
нков - желто

ого. Появля
юзия осве-

ространства 
ым светом. 
тор в полоск

при сочетании матового и 
блестящего оттенка тоже 
даст игру света и тени, об-
новит пространство.

Попробуйте поиграть 
с цветами, комбинируйте 
их, это хорошо получит-
ся в сочетании гардин, 
когда поверх тонких ве-
шаются плотные. Што-
ры-компаньоны - ори-
гинальное и стильное 
обрамление окна. 

Осень - лучший 
художник!

у

Одна моя подруга от-
мечает в августе День 
урожая, а в сентябре - 
Праздник осени. Это ее 
собственная придумка. 
Осень - настоящее буй-
ство красок, и как мож-
но этим не воспользо-
ваться? В День урожая 
Ольга украшает свой 
дачный дом самыми яр-
кими овощами и фрук-
тами. Ярко-красные 
перцы, желтые яблоки, 
зеленые кабачки, - вот 
чем можно украсить 
свой дом. Можно сде-
лать яркие гирлянды 
или натюрморты - 
кстати, привлеките 
к этому занятию 

детей, это может стать 
настоящим семейным 
творческим вечером! 
А скоро землю укроет 
ковер из ярких осенних 
листьев, и это еще один 
прекрасный материал 
для забавного дизайна 
жилья. Сделайте не-
обычные картины из 
листьев, поставьте на 
стол сочный букет 
из кленовых «лап» 
- такие скром-
ные обновления 
интерьера по-
радуют вас в 
пасмурный 
вечер.

ое море
й свой любим
жизнерадостн
оранжевый цвет 
арение, пробуж-
идеален! А еще 

оение, прибавля-
е улучшить свое 
тами этого цве-
ю его лучше не 
нная комната - 

Наступила осень. 
Но календарь 

вовсе не повод 
следовать ему! 
Пусть в нашем 

доме будет все 
по-летнему ярко 

и солнечно! 
А изменить 

интерьер можно 
с помощью разных 

приемов.

яр
слов

Н
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рк
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Маленький 
секрет: самые 

обычные однотонные 
жалюзи - белого цвета, 

цвета льна или слоновой 
кости - могут подыграть 

сочным тонам ваших 
штор и отвлекут вас от 

хмурой погоды за 
окном.

Пустите 
солнце 
в дом

Очень хорошо украсить цветами подоконник. 
Здесь даже осенними днями растения получают 

максимум солнечного света, что хорошо для их 
роста и питания. Вообще, выбирать растения для 

дома лучше такие, которые цветут сравнительно 
долго. Кстати, на подоконниках отлично растут не 

только комнатные цветы, но и садовые: астры, хри-
зантемы, петунии.

Красиво смотрятся цветы, если они имеют примерно 
одинаковую высоту и поставлены довольно близко друг 
к другу, - тогда они составят общую композицию. Если 
цветы различаются размерами, то их можно поставить 
по принципу пирамиды: один большой цветок, а рядом 

два-три маленьких. Стоит использовать также специаль-
ные стойки для растений. Тогда сверху разумно поставить 

вьющееся растение, а остальные - ниже.
Цветущие растения сложно растить, не всегда цветение про-

должается долго. А вот декоративнолистные растения довольно 
выносливы и очень удачно украшают интерьеры. Листья могут 

быть желтыми, красными, багровыми, коричневыми.  Используйте 
их для обновления ваших комнат.

Гербарий в вазе - еще один вариант оживить дом. Засушенные осен-
ние цветы, ветки всегда создают яркое пятно, на котором мы акценти-

руем свое внимание в помещении.

Не пропустите!

Цветы - 
чудесное 

у к р а ш е -
ние нашего 

дома. И от-
личный способ 

помочь поме-
щению заиграть 

новыми красками! 
Важно правильно 

расставить растения. 
Стиль зависит от ваших 

предпочтений. Для под-
держания стиля минима-

лизма и урбанизма в по-
мещении можно рассадить 

все цветы в горшки и кашпо 
одного цвета и фасона, чаще в 

таком варианте емкости имеют 
строгие формы и неяркие цвета. 

Противоположный вариант - самые 
разные горшочки ярких расцветок и 

причудливых форм. Для стиля про-
ванс вместо кашпо неплохо использо-

вать кувшинчики, вазоны, большие чаш-
ки и прочие необычные емкости.Не

ск
уч

ны
й с
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ого, 
я-

ку 

мый 
ную 
цвет

д
ны

вью
Цвет

Подготовила Марина Лепина

В НОМЕРЕ:
Кто на новенькую? Дочки 
Дмитрия Пескова, Веры 
Брежневой, Нонны 
Гришаевой, Тины Канделаки 
и других знаменитостей 
покоряют высший свет.
У Микки Рурка опять русская 
любовь!
Седина в бороду - бес в ребро! 
Все о новых браках Ивана 
Краско, Владимира Этуша, 
Игоря Кириллова, Алексея 
Петренко и других ветеранов.
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Модель Анастасия Ругаева 

приехала в родной Воронеж по-
сле девятилетнего пребывания 
в Черногории. На побережье 
Адриатического моря она жила 
с родителями и мужем - восста-
навливалась после страшной 
автомобильной аварии, из-за 
которой оказалась в инвалид-
ной коляске.

В Воронеже Настя пробует 
себя в роли ведущей интеллек-
туальной игры «60 секунд». Это 
командная викторина, напоми-
нающая спортивную версию 
«Что? Где? Когда?». Вопросы 
для игры составляет известный 
телезнаток, обладатель «брил-
лиантовой совы» Максим По-
ташев.

«Не стесняюсь 
просить о помощи»

Красивая и притягательная, 
Настя обладает особым даром 
воздействия на мужчин. Это 
мы заметили при нашей пер-
вой встрече, когда из-за полом-
ки грузового лифта, который 
всегда доставлял ее на террито-
рию безбарьерного подземного 
паркинга, девушке пришлось 
спускаться на пассажирском 
лифте. В итоге Настя оказалась 
перед преградой, помешавшей 
ей выбраться на улицу. Она бы-
стро огляделась по сторонам, 
окликнула проходившего ме-
трах в десяти от нее парня и по-
просила его о помощи.

Через минуту преграда была 
преодолена, но молодой чело-
век не спешил уходить. Он до-
вез Настю до машины, помог ей 
пересесть в салон, спросил, чем 
еще может помочь. Еще пара 
минут, и он просил у незнаком-
ки номер телефона.

- Да обычно я и сказать ни-
чего не успеваю, как люди уже 
предлагают мне свои услуги и 
поддержку. Может, обаяние, а 
может, везение помогли при-
способиться к жизни в коляске, 
- улыбаясь, говорит Настя. - И, 
видимо, поэтому мама за меня 
перестала переживать, когда 
нахожусь вне зоны ее видения. 
Знает, что не пропаду без при-
смотра. Я даже три раза в Ин-
дию в одиночестве ездила.

«Врачи меня хоронили»
Несколько лет назад имя 

победительницы конкурса кра-
соты, известной воронежской 
модели Анастасии Ругаевой не 
сходило с газетных полос, по-
стоянно мелькало в телевизи-

онных новостях. Правда, повод 
сообщений был печальным. 
В феврале 2006 года девушка 
попала в автомобильную ава-
рию. Три недели Настя прове-
ла в коме. Затем были долгое 
возвращение в реальность и 
адаптация к новой жизни без 
возможности самостоятель-
ного передвижения. Такие же 
испытания выпали и на долю 
подруги Анастасии - Евгении 
Воскобойниковой (сейчас теле-
ведущая канала «Дождь». - Ред.). 
В один миг две перспективные 
модели, покорившие к тому 
моменту европейские подиумы, 
оказались прикованными к ин-
валидным коляскам.

- Нас в машине тогда пятеро 
было. Мы с Женей больше всех 
пострадали, остальные легко 

отделались. В этой аварии я ни-
кого не виню. Сама виновата, 
что села в машину к пьяному 
водителю, который ночью по 
гололеду несся 
со скоростью 
180 километров 
в час. Сам мо-
мент аварии я не 
помню. Позже 
узнала, что по-
мимо травмы 
позвоночника у 
меня был про-
лом черепа. Вра-
чи меня уже хоронили, но я, к их 
удивлению, пришла в себя. Они 
говорили моим родителям, что 
после комы я буду растением, 
дурочкой, но прогнозы не оправ-
дались. Мой невропатолог, с ко-
торым мы до сих пор общаемся, 

считает меня исключением из 
правил и чудом, - рассказывает 
Анастасия Ругаева.

По совету врачей родные пе-
ревезли Настю в Черногорию. 
Теплый морской климат должен 
был помочь в реабилитации. Че-
рез три года после ДТП надежду 
на выздоровление дали израиль-
ские врачи. Однако после тща-
тельного обследования медики 
забрали свои слова обратно.

- Психологически это был 
тяжелый период. За четыре 
года меня родные так занян-
чили, что я ощущала себя бес-
помощной куклой. Сама ниче-
го не делала, и в итоге все это 
так надоело! Я созрела для 
самостоятельной жизни. Ста-
ла думать, как быть дальше, и 
в один момент собралась и уе-
хала в Индию. Полгода жила 
там в ашраме (духовная общи-
на, куда человек приходит для 
медитации и духовного обнов-
ления). Искала себя. Прошла 
курсы массажа, йоги. Было 
очень трудно - и физически, и 
морально. Меня там обокрали, 
были проблемы с визой, но все 
равно это был хороший опыт, 
который помог иначе посмо-
треть на собственное будущее, 
- вспоминает Настя.

«Хочу общаться 
с успешными 
и сильными людьми»

После первой поездки в Ин-
дию было лечение в знамени-
той клинике Илизарова. По 

словам Насти, это была ее 
последняя попытка реаби-
литации традиционным 
методом.

- Там были инвалиды, для 
которых нахождение в клини-
ке не время работы над своим 
организмом, а время отдыха. 
Практически все, с кем я обща-

лась, не хотели 
заниматься, они 
приезжали в 
клинику поту-
соваться, пили, 
курили. Многие 
из них вбили 
себе в голову, 
что сломались, 
что им ничего 
не поможет. 

Живут в своем угрюмом мир-
ке, занимаясь самобичеванием. 
Стремящихся к восстановле-
нию я практически не видела. 
Поэтому больше в такие места 
я не поеду. Моя цель - снова на-
чать ходить, для этого мне нуж-

но быть в кругу сильных духом 
людей, - считает Ругаева.

В Воронеж Настя приехала 
в середине июля. В Черногории 
осталась только мама. Папа 
умер в 2011 году, с мужем раз-
велась пять лет назад. Говорит, с 
человеком, который не бросил 
ее в самый сложный период и 
оставил все, чтобы отправиться 
с ней в другую страну, они рас-
стались мирно. Общаются до 
сих пор, поддерживают друг 
друга.

- У него своя жизнь, у меня 
тоже, но годы, проведенные 
вместе, никуда не денешь. Связь 
между нами все равно чувству-
ется, - говорит Анастасия Ру-
гаева. - Мама попросила, когда 
буду в Воронеже, разобраться с 
документами разными - пенси-
онными, страховыми, - кое-что 
продать. Конечно, пока я это 
делала, все круги ада в наших 
инстанциях прошла. Заехать на 
коляске в любое учреждение 
очень сложно. Парадокс, но 
тяжелее всего воронежскому 
колясочнику попасть в здание 
социальной защиты населения.

После отъезда в Черного-
рию Настя приезжала в Во-
ронеж несколько раз. Визиты 
были непродолжительными. 
Теперь девушка настроена на-
долго обосноваться в родном 
городе. Она каждый день зани-
мается в спортзале - укрепляет 
мышцы ног. Настя может сто-
ять, уже освоила специальные 
приспособления для передви-
жения, в которых ходит часами.

В ближайших планах На-
сти - найти интересную работу. 
Ругаева - дипломированный 
художник, дизайнер интерьера, 
также она пробует себя в роли 
ведущей интеллектуальной 
игры «60 секунд». Викторина 
популярна среди русскоговоря-
щего населения во многих стра-
нах. Настя играла в нее, когда 
жила в Черногории, и решила 
привить любовь к развлечению 
и воронежцам.

- В августе у нас были разми-
ночные игры. Сформировалось 
несколько команд. В сентябре 
начнем осеннюю серию игр, 
по итогам которой команда, 
набравшая наибольшее коли-
чество очков, получит «хру-
стальную сову», - объясняет 
Анастасия. - Мне это интересно. 
Я живу, действую, развиваюсь. 
Любой человек в состоянии 
превратить свое настоящее во 
что-то хорошее. И от него же 
зависит будущее.

Елена Миннибаева

МОДЕЛЬ

Международный фестиваль «Бархатный 
Шансон» на этот раз бросит якорь в древнем 
городе Галикарнасе (Halicarnassus), попу-

лярном курорте и яхтенном порту Бодрум, 
расположенном в южной части эгейского 
побережья Турции. Впервые для проведения 
«Бархатного Шансона» свои двери госте-
приимно откроет фешенебельный HILTON 
BODRUM TURKBUKU RESORT & SPA - 
один из лучших SPA-отелей Европы.

Фестиваль - одно из главных ежегодных 
мероприятий «Радио Шансон», сочетающее 
в себе конструктивизм делового общения и 
ежедневные грандиозные концерты звезд 
шансона, где можно будет услышать как веч-
ные хиты, так и совершенно новые песни.

Всех, кто сможет оказаться в дни «Бар-
хатного Шансона» в отеле Hilton Bodrum 5*, 
ждет незабываемая неделя отдыха и развле-
чений. Свое участие уже подтвердили друзья 
«Радио Шансон»: Александр Розенбаум, Ми-
хаил Шуфутинский, Сергей Трофимов, Алек-
сандр Буйнов и другие известные артисты.

Забронировать место под солнцем «Бар-
хатного Шансона» можно уже сегодня.

Неделя «Шансона» в Турции
«Радио Шансон» приглашает всех 
желающих принять участие в 
фестивале «Бархатный Шансон», 
который пройдет в честь 15-летия 
любимой радиостанции.

Заказ путевок из Москвы: 8 (495) 232-10-11, 
из регионов: 8 (800) 250-10-11.
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в инвалидной 
коляске

Спустя 
9 лет после 
страшного ДТП 
победительница 
конкурса красоты 
вернулась 
в Россию, чтобы 
начать новую 
жизнь.

«К прежней жизни я никог-
да не вернусь, а к полно-
ценной - обязательно! 
Сроки не ставлю, за пле-
чами почти 10 лет реаби-
литации. Но самое глав-
ное, что есть результаты. 
Я жива и непременно буду 
ходить», - говорит Настя.
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Сегодня, когда весь мир
чрезвычайно озабочен 
состоянием экологии, 

у каждого животного 
есть свой день. 

И только у одного... ночь! 
Это летучая мышь, 

чей международный 
праздник традиционно 

отмечается с 20 
на 21 сентября. Двенадцать 

лет назад дату учредили 
европейские ученые, дабы 
преодолеть предрассудки, 

связанные с этим, 
по сути, безобидным 

животным. А что же 
Россия? В международную 

ночь летучих мышей 
корреспондент «МН» 

озаботился этим вопросом 
и узнал, что, хоть этот 

праздник и пришел к нам 
на 10 лет позже, в чем-то 
мы ушли гораздо дальше 

европейцев...

Кружево мертвых 
петель

Нет! Не там современные, 
уставшие от рутины менедже-
ры ищут адреналина! Это глав-
ное, что я поняла в ночь летучих 
мышей, оказавшись в темном и 
влажном сентябрьском лесу. 
Один раз сделайте это, и, по-
верьте, стоя по колено в 
грязи в холодной тем-
ноте, полной странных 
звуков, когда вашей 
макушки вдруг ка-
сается шершавое 
нечто, вы навсегда 
забудете о кризисе и п р о -
чих проблемах. А скупое осен-
нее солнышко и простой бутер-
брод покажутся вам настоящим 
раем. Так страшно!

- Наверное, именно это - адре-
налин и привел меня впервые в 
прошлом году в такую же ночь 
в лес. А теперь остановиться не 
могу! - рассказывает Иван Б., 
москвич,  любитель летучих мы-
шей, с которым мы вместе идем 
по ночной чаще. Он и вводит в 
курс дела, рассказывая о том, 
что поклонников этих живот-
ных в нашей стране не много, но 
те, что есть, уверены: увлечение 
летучими мышами - сильней-
ший источник адреналина.

Любимое время для прогу-
лок Ивана - ночь, любимое ме-
сто - Серебряный Бор, а незаме-
нимые инструменты, которые 
всегда с собой, - ультразвуковой 
детектор и фонарик.

- Смотри! - вдруг шепчет 
Иван, и все вопросы, в том числе 
«почему не совы?», пропадают 
сами собой. В свете фонаря за-
хватывающее зрелище, сравни-
мое разве что с тем, как если бы 
десяток игрушечных самолети-
ков вдруг одновременно сошел 

с ума и начал бы стремительно 
выписывать в воздухе одну за 
другой мертвые петли и другие 
фигуры высшего пилотажа.

Как позже объяснил мне вче-
рашний хипстер, а сегодняшний 
поклонник летучих мышей - 
это зрелище и есть соль его хоб-
би. Ведь самое удивительное то, 
что летучие мыши - редчайший 
случай среди млекопитающих 
- совсем не боятся людей и не 
пытаются скрыться от челове-
ка, готовые показать ему себя 
во всей красе. А значит, приот-
крыть нам одну из сокровенных 
тайн природы.

Царь тьмы и его слезы
Собственно, именно она - 

вот эта самая таинственность 
- и сыграла в свое время с ле-
тучими мышами злую шутку. 
Ведь ее составляющие - ноч-
ной образ жизни, зубастая ро-
жица и непредсказуемый стре-
мительный полет, - магически 
действуя на человеческое со-
знание, породили кучу домыс-
лов, мифов, суеверий и пред-
рассудков вокруг милого, в 
сущности, безобидного и даже 
кое в чем полезного челове-
ку животного. В силу этого 
летучих мышей стали 
бояться и беспощадно 
истреблять, подсы-
пая в дупла, где они  
живут, ядохими-
каты. В резуль-
тате многие 

виды ока-
зались во-

обще на грани 
исчезновения. Собственно, 

понимая это, в 1994 году специ-
алисты Программы ООН по 
окружающей среде и решили 
объявить Ночь летучей мыши. 
Как говорится в Соглашении 
по сохранению популяций ру-
кокрылых этой организации, 
ради «защиты 52 видов лету-
чих мышей, которые обитают 
на европейском континенте».

Ну а за 12 лет существова-
ния праздник приобрел самые 
забавные и привлекательные 
черты. На сегодняшний день 
в более чем 30 странах мира в 
эту сентябрьскую ночь тысячи 
людей отправляются в леса с 
детекторами ультразвука, что-
бы слушать голоса летучих 
мышей, развешивать для них 
домики-дуплянки и наблю-
дать за их жизнью в природе. 
А часто одной ночью дело и 
не ограничивается. Следствие 
- все возрастающая популяр-
ность бетуоркинга. Такое на-
звание (от слияния английских 
слов bat - «летучая мышь» и 
work - «работать») получило 
новое модное хобби - наблюде-
ние за летучими мышами.

В России же, где, по подсче-
там специалистов по летучим 
мышам - хироптерологов, про-

живает наибольшее 
количество разновид-
ностей этих животных 
(более 45 видов!), 
пока что все 
м е р о п р и -
я т и я 
по их 
п о п у л я -
р и з а ц и и 
находятся 
в зачаточ-
ном со-
стоянии. 
Видимо, жи-
тейские про-
блемы нас 
трогают куда 
сильнее, чем чудеса природы.

Собака с потолка
Зато уж те, кто хоть раз по-

наблюдал «бэтмена» ночью и 
вживую, похоже, принимают 
его действительно близко к 
сердцу. Это я понимаю, зайдя 
утром после ночных приключе-
ний в Серебряном Бору в дом к 
моему новому знакомцу Ивану. 
П о - тому что тут меня 

ожидает новое при-
ключение - Василий. 

Правда, он уже спит. 
На потолке своей 

клетки. Вверх ногами.

- Естественным путем при-
шел и к этому, - объясняет 
Иван. - Купил у заводчика за 
20 тысяч рублей. Правда, успел 
меня укусить четыре раза. По-
том здорово обделал обои. Но 
ничего, впоследствии помири-
лись. Теперь вот планирую за-
вести ему подружку, потому что 
немного скучает. А еще теперь 
я не вру, когда говорю друзьям, 
что у меня в холодильнике по-
весилась мышь: когда Василий 
хочет есть, он висит на холо-
дильнике!

Василий оказался рукокры-
лым породы нильский крылан, 
или летучая египетская собака. 
Живет он у Ивана уже месяц, 
ест фрукты. Очень любит по 
ночам качаться на гардинах. 
А в перерывах радостно ле-
тает по квартире. И даже, по 
уверению Ивана, уже привык 
к рукам. Правда, мне так и не 
удалось это увидеть - пришлось 
бы ждать пробуждения Васи-
лия, а значит, следующей ночи. 
А я все же, как ни крути, пока 
не Бэтмен...

Марина Алексеева

Сегодня, когда весь мир
чрезвычайно озабочен

с ума и начал бы стремительно 
выписывать в воздухе одну за

живает наибольшее 
количество разновид

Сегодня когда вес

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

Л е т у ч и е 
мыши - уникальные 

животные не только 
по причине ноч-
ной жизни. Дело в 
том, что наряду со 
слабым зрением, 
которое приро-

да скомпенсиро-
вала усиленными 

обонянием и слухом, 
они обладают редчай-

шей способностью эхоло-
тирования, которой, кроме 
них, владеют только дельфи-
ны. Благодаря этому каче-
ству летучие мыши способны 
улавливать эхо, отраженное 
от предметов, общаться на 
своем языке и даже петь пес-
ни на высоких частотах.

Вопреки рас-
пространенным суевериям 
летучие мыши в абсолютном 
большинстве безопасны. Ис-
ключение составляет лати-
ноамериканский вид мыши-
вампиры, который обитает 
в Латинской, Центральной и 
Южной Америке, имеет боль-
шие острые зубы и питается 
кровью грызунов, находя их 
с помощью специальных ин-
фракрасных рецепторов. Все 
же виды рукокрылых, встре-
чающиеся в России и Европе, 
насекомоядные.

А ведь, 
между прочим, если б не 

летучие мыши, нас с вами дав-
но бы уже заживо съели ко-
мары! Именно рукокрылые 
являются одним из главных 
регуляторов количества на-
секомых в природе, и именно 
они уничтожают множество 

вредных насекомых. Напри-
мер, одна маленькая летучая 
мышь может за час съесть 
600 комаров.

Самая ма-
ленькая летучая мышь на 

свете называется «свинонос» 
и весит всего два грамма. 
Тогда как вес самой крупной 
- золотокоронной лисицы - 
достигает 1600 г. А еще у раз-
ных видов летучих мышей 

различается температура 
тела. Есть и такие, которые 
могут менять ее в диапазоне 
до 50 градусов и, если нужно, 
замерзать до состояния сосу-
лек.

А вот 
на Востоке популяри-

зировать и спасать летучих 
мышей не надо. Там они 
считаются священным жи-
вотным. В Китае даже слова 
«летучая мышь» и «счастье» 
звучат одинаково. Не говоря 
уж о том, что несколько лет 
назад ученые обнаружили в 
слюне летучих мышей мощ-
ный тромболитик, который 
обещают вскоре начать ис-
пользовать в медицине про-
тив инсульта и повышенного 
давления.

FO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

LI
A.

C
O

M

R
E

X
/F

O
TO

D
O

M

R
E

X
/F

O
TO

D
O

M

FO
TO

D
O

M
.R

U



39(1135) 
22 сентября 2015 года

www.mirnov.ru30 ЗА КУЛИСАМИ СПОРТА

СКА идет на 12-м месте 
в сводной таблице КХЛ, 
и это странно для клуба, 
который в прошлом 
сезоне завоевал 
Кубок Гагарина. Что 
происходит с питерской 
командой, сменившей 
в межсезонье главного 
тренера - ушел Вячеслав 
Быков и был назначен 
Андрей Назаров?

Санкт-Петербург вспоми-
нает о Быкове с ностальгией. 
Когда Вячеслав Аркадьевич в 
недавнем интервью просто на-
мекнул, что может приехать в 
Питер и только ждет пригла-
шения, народ всколыхнулся 
сообщениями в интернете:

- Быков, вернись!
Знаменитый тренер, с ко-

торым сборная России вы-
играла два чемпионата мира, 
покинул СКА в июне. Скеп-
тики говорили, что в СКА 
значительно урезали бюд-
жет, и Вячеслав Аркадьевич 
резонно не согласился на 
понижение зарплаты. Тем 
более он впервые в истории 
завоевал Кубок Гагарина для 
Санкт-Петербурга. Плюс 
здоровье стало пошаливать, 

да и СКА начал серьезное со-
кращение состава.

Клуб уже через несколь-
ко дней возглавил Ан-
дрей Назаров, хотя имел 
действующий контракт с 
«Барысом». 
Но как в 
«Крестном 
отце»: «Мне 
с д е л а л и 
предложе-
ние, от кото-
рого нельзя 
отказаться...»

Сейчас результа-
ты у СКА, мягко 
говоря, не фонтан.

1:3 - с нижего-
родским «Торпе-
до», 2:5 - с новоси-
бирской «Сибирью», 
3:4 - с новокузнецким 
«Металлургом», 2:4 - с 
московским «Динамо». 
Или натужные победы 
над не самыми сильными 
командами вроде братис-
лавского «Слована» (2:1 в 
овертайме), загребского 
«Медвешчака» (4:3).

Руководители клуба и 
топ-менеджеры Газпрома, ко-
торый владеет СКА, публич-
но поддерживают Назарова.

«Не было такого, чтобы 
хоккеисты сливали Андрея 

Викторовича, - утверждает 
член совета директоров СКА, 

первый президент КХЛ 
Александр Медведев. - К 
тренеру есть доверие со 
стороны руководства.

Члены совета директо-
ров постоянно на свя-

зи с менеджментом 
клуба и главным 
тренером. Я по те-
лефону с Назаро-

вым разговари-
вал лично. Мне 
кажется, что 
все поняли, 
какие педа-
гогические 
приемы и 
когда нужно 

применять».
Уточним о психоло-

гических приемах. Вот 
что сообщает централь-
ная пресса:

«Инсайды из СКА до-
летают такие, что волосы 

встают дыбом.
Назаров ведет себя так, 

что, дескать, придумывает 
даже клички хоккеистам. 
Одного называет Пор-
твейн ## (не будем назы-
вать цифры, иначе по игро-
вому номеру очень легко 
догадаться, о ком речь). 

Другой у него - то ли 

Хромая Лошадь, то ли Старая.
Игрокам в лицо говорят, 

что они - миллионеры, кото-
рые должны отрабатывать 
свою зарплату. При этом сам 
Назаров пришел в СКА не 
на маленький контракт. А на 
пресс-конференции заявляет: 
мол, не деньги играют в хок-
кей. При чем тут деньги, если 
у СКА просто нет игры? Если 
человеку каждый день дол-
бить о его зарплате - он что, 
станет работать лучше?»

- Невооруженным взглядом 
видно, что в СКА 
происходит нечто 
ненормальное, - 
считает эксперт 
Александр Ко-
жевников. - Нуж-
но сделать все, 
чтобы выйти из 
кризиса. Может, 
хоккеистам и тре-
неру собраться 
вместе, высказать взаимные 
претензии. Они ведь играют 
для своих болельщиков. Люди 
в Санкт-Петербурге готовы 
носить свою команду на руках. 
Там образцовая посещаемость. 
Но если и дальше пойдет та-
кая игра, болельщики просто 
отвернутся от СКА.

«Мне кажется, Назарову 
нужно время. Андрей старает-
ся, это видно, - говорит Вячес-
лав Быков. - Игроки, судя по 
их комментариям, верят в тре-
нера и хотят работать. Давай-
те просто подождем, когда они 
притрутся друг к другу. При-
выкнут к новым установкам.

В любом случае я рад, что 
вместо меня СКА возглавил 
российский тренер. И приятно, 
что это Андрей Назаров. Мы 
его в свое время приглашали в 
сборную. Нужно давать шанс 

российским ребя-
там. Как еще вы 
будете развивать 
отечественную 
школу трене-
ров?»

...Но слишком 
уж разительный 
контраст - от ин-
теллигентного 
Вячеслава Арка-

дьевича до брутального Ан-
дрея Викторовича.

И если СКА провалит этот 
сезон, то никто не будет смо-
треть, что за границу уехали  
шесть ведущих форвардов из 
первых двух звеньев. 

За результат отвечает 
всегда тренер.

Мордовские ходоки
Трудно вообразить, но лидер 

чемпионата России к 15-й мину-
те матча со скромной «Мордо-
вией» горел со счетом 0:3.

Что случилось с ЦСКА? 
Не настроился на команду 
из региона, славного шко-
лой ходоков? А футболисты 
«Мордовии» вдруг бегать на-
чали. Или жуткое невезение?

Интересно другое: какие 
слова нашел главный тренер 
Леонид Слуцкий в перерыве, 
чтобы во втором тайме ар-
мейцы в клочья разорвали 
соперника, забив аж шесть 
голов?!

Леонид Викторович об 
этом прямо рассказал в по-
слематчевом интервью:

- У меня первый такой матч 
в карьере. Чтобы с 0:3 на 3:3, а 
потом с 3:4 на 6:4... Это слож-
но анализировать. Даже радо-
ваться очень тяжело.

- Какой разговор у вас был 
в перерыве с подопечными?

- Я сказал, что если не вы-
играем, то все полетят в Ир-
кутск.

- Испугались Иркутска?
- Да, это возымело дей-

ствие.
- Четыре пропущенных 

мяча - следствие усталости?
- Какая усталость, если мы 

пропустили три мяча в пер-
вые 15 минут? Даже если ты 
сильно устал, то не можешь 
в первом тайме пропустить 
три мяча, а во втором забить 
шесть. Наверное, должным 
образом не настроил команду.

- И что, теперь никто из 
основного состава не поле-
тит в Иркутск?

- Кроме Марио Фернанде-
са - никто.

Право говорить
что думаешь

Дело в том, что в среду 
ЦСКА должен там играть в 
Кубке России против мест-
ного «Байкала». Вылет в 5.40 
утра, и кому охота мотаться 
в такую даль, когда плотный 
календарь и матчи идут через 
два дня на третий?

Вот Слуцкий и снял основ-
ной состав с турне. Но зачем 
бравировать?

«Это плохо для Кубка Рос-
сии и в целом для города Ир-
кутска. Плохо для нашей сбор-
ной. Ведь в Иркутске тоже 
живут наши соотечественни-
ки, для которых приезд основ-
ного состава ЦСКА - это со-
бытие, интерес к футболу, его 
пропаганда. Наверное, тренер 
сборной должен и об этом ду-
мать...» - выступил с критикой 
популярный эксперт Евгений 
Ловчев.

Но игрокам ЦСКА пле-
вать на эти слова, о чем они 
говорят прямым текстом.

- Мы понимали, что будет 
опять куча критики, но нам, 
уж простите, по барабану, что 
там про нас говорят и пишут, 
- утверждает великий вратарь 
Игорь Акинфеев, которому 
принадлежит антирекорд Лиги 
чемпионов по пропущенным 
голам. - Слуцкий в перерыве по-

просил не терять своей чести и 
выиграть матч. Главное - побе-
да, а слова вокруг нее не важны.

Интересно, что по итогам 
голосования в интернете 21% 
болельщиков посчитал, что 
Слуцкий оскорбил Иркутск 
и его жителей и главный тре-
нер сборной России не имеет 
права говорить подобное. А 
еще 3% фанатов вспомнили, 
что сборная Италии по тен-
нису летит в Иркутск и не жа-
луется, но вот ЦСКА встает 
в позу.

Если же вспомнить, что 
Слуцкий недавно обозвал зна-
менитого футболиста Алек-
сандра Мостового «дилетан-
том в тренерском деле», то 
можно понять: Леонид Викто-
рович, конечно, занял высо-
кие посты и может говорить 
что вздумает. Но он идет по 
скользкой дорожке, наживая 
себе врагов. А когда их масса 
станет критической, то грабли 
больно ударят по лбу.

Работа за бонус
В штаб ЦСКА уже введен 

тренер Виктор Гончаренко. 
Если в двух оставшихся турах 
Россия чудесным образом не 
упустит путевку на чемпио-
нат Европы во Францию, то 
скорее всего зимой Слуцкий 
уйдет в сборную как осво-
божденный тренер.

Стоило бы позволить Лео-
ниду Викторовичу доработать 
в ЦСКА до конца сезона. Вес-
ной сборную ждут лишь това-
рищеские матчи, а подготовка 
к Евро начнется все равно по-
сле окончания чемпионата. Но 
значительная часть нагрузки 
со Слуцкого будет снята.

По сборной вопросов нет. 
Два матча - две победы с общим 
счетом 8:0 (1:0 - со шведами, 7:0 
- с Лихтенштейном). При Фабио 
Капелло о таком приходилось 
лишь мечтать! При этом Слуц-
кий работает бесплатно. Име-
ет только бонус за результат, и 
он очень близок. Остались два 
матча: в гостях с Молдовой (9 
октября) и дома с Черногорией 
(12 октября). Конечно, от на-
ших футболистов мы привык-
ли ждать чего угодно. Но здесь 
упустить путевку во Францию 
будет очень сложно.

В Лиге чемпионов ситуация 
сложнее - ЦСКА проиграл на 
выезде «Вольфсбургу» (0:1). 
А еще в этой группе есть гол-
ландский ПСВ и английский 
«Манчестер Юнайтед». Армей-
цам будет очень трудно выйти 
в плей-офф. Как и бросить вы-
зов чемпиону «Зениту» в пер-
венстве России. Но там ЦСКА 
пока лидирует в таблице, опере-
жая питерский клуб на 8 очков. 
Все-таки это серьезная фора.

Главное, что ЦСКА при 
Слуцком не лихорадит.

Слуцкий и ЦСКА - это ста-
бильность. Только за словами 
надо следить, потому что не-
зыблемость эту можно бы-
стро расшатать.

Язык мой - враг мой.

«БЫКОВ, ВЕРНИСЬ!» - КРИЧАТ ПИТЕРСКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ

Материалы подготовил Степан Строев

Интересно, как главный тренер 
сборной России по футболу 
Леонид Слуцкий умудряется 
работать на три фронта? Он ведь 
еще выступает в Лиге чемпионов, 
а также ведет ЦСКА к «золоту» 
чемпионата России, причем 
армейцы выдают эпичные матчи - 
как в воскресенье с «Мордовией». 
6:4 - они там в теннис играли?!

ПОЧЕМУ СЛУЦКИЙ ПУГАЕТ
ИГРОКОВ ЦСКА... ИРКУТСКОМ?

В СКА ЗНАЧИТЕЛЬНО 
УРЕЗАЛИ БЮДЖЕТ, 
И БЫКОВ НЕ 
СОГЛАСИЛСЯ 
НА ПОНИЖЕНИЕ 
ЗАРПЛАТЫ.
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ТАСС/Р. ШАМУКОВ

Матч ЦСКА - «Мордовия» 
был очень напряженным
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя для Близнецов будет 
полна разного рода неожи-
данностями - как приятными, 
так и не очень. Не будьте рас-
сеянны, ваша работа потре-
бует сейчас внимания и орга-
низации. В четверг воздержи-
тесь от незапланированных 
расходов. В понедельник воз-
можны  проволочки в делах.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 26
и 28.

Соблюдайте правила эти-
кета, будьте разборчивы в 
словах и уважайте ближних. 
Запомните: проявления не-
гативных эмоций могут вер-
нуться к вам с лихвой. Четверг 
- хороший день для отдыха и 
релаксации в компании дру-
зей. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 25
и 28.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В результате борьбы с труд-
ностями в предыдущие дни 
Овнам удастся заметно 
улучшить материальное по-
ложение и личный комфорт. 
В среду можете рассчитывать 
на деловые предложения и 
подписывать важные бумаги. 
Субботу проведите на при-
роде с  любимым человеком.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 26
и 28.

Состояние здоровья Тель-
цов в этот период будет не-
стабильным. Остерегайтесь 
травм, простуды и проявлений 
хронической усталости, не 
откладывайте поход к врачу 
и пройдите нужные обследо-
вания. В выходные займитесь 
любимым делом. Вторник - от-
личное время для покупок.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24
и 28.

Ракам будет нелегко реали-
зовать свои желания. Если 
вы планируете в ближайшем 
будущем рисковое предпри-
ятие, отложите его до лучших 
времен, сейчас не время 
играть в рулетку. В среду не 
шутите с  противоположным 
полом. В субботу будьте вни-
мательны с цифрами.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 
и 28.

Львам рекомендуется не-
много побаловать себя. По-
сетите сауну или бассейн, 
запишитесь на массаж и 
расслабляющие процедуры, 
это укрепит ваш организм на 
месяц вперед. В среду воз-
можно романтическое зна-
комство.  Будьте аккуратны в 
субботу, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 26
и 28.

Девы на этой неделе будут 
отличаться медлительностью 
и ленью. Не стоит затевать 
важных дел и выступать с 
инициативой, отложите под-
виги до следующей недели. 
Нестандартные решения 
хорошо сработают в среду. 
Будьте внимательны, не опаз-
дывайте в пятницу.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24
и 28.

Не ведите сидячий образ 
жизни. Нынешняя неделя 
хороша для того, чтобы дей-
ствовать. Однако не подда-
вайтесь на обольщения, все, 
что вам сегодня требуется, 
- услышать свой внутренний 
голос. В среду не берите на 
себя обязательства. В пятни-
цу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25
и 29.

Скорпионам будет трудно 
сосредоточиться и думать 
логически. Интуиция также 
может направить по ложно-
му следу. Наиболее пред-
почтительными сейчас будут 
нетрадиционные решения. В 
пятницу посетите выставку. 
Постарайтесь не говорить 
лишнего в понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 29.
Неблагоприятные дни - 25
и 28.

Игнорируйте мелкие обиды, 
научитесь прощать, не суети-
тесь, не проявляйте гордость. 
Хороший период закончить 
старые дела и приступить 
к новым. В четверг Плутон 
ускорит продвижение в де-
лах. В понедельник не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 25
и 29.

Ваши взаимоотношения с 
противоположным полом бу-
дут заметно улучшаться. Не 
пропустите этот благоприят-
ный период для начала ново-
го романа. В четверг лучше 
не проявлять инициативу от-
крыто, действуйте через по-
средников. В понедельник не 
перенапрягайтесь.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23
и 29.

Избегайте больших нагрузок 
на организм и питайтесь пра-
вильно. Вероятны перепады 
настроения и обострение 
хронических заболеваний. В 
пятницу будьте осторожны на 
дорогах и при пользовании 
электроприборами. В поне-
дельник ваш ключ к успеху 
выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 26
и 28.

23 сентября трин Венеры и Урана - хорошая 
возможность для удачного возобновления любовных 
и дружеских отношений. Звезды рекомендуют в 
этот день заняться своей внешностью. 24 сентября 
квадратура Меркурия и Плутона - склонность к 
конфликтам и неоправданному риску.

25 сентября квадратура Марса и Сатурна - день 
травмоопасный, возможны несчастные случаи, поломки 

техники и инвентаря. Кроме того, постарайтесь в этот 
день довести хотя бы одно дело до конца.

28 сентября лунное затмение - напряженность чувств, 
эмоциональная нестабильность.

23 - 2923 - 29
СЕНТЯБРЯСЕНТЯБРЯ

       

- Доченька, ну почему ты 
не хочешь за него замуж?

- Ма-а-м, ну он рыжий!
Тут отец с дивана:
- Ой, блин, это ж ерунда 

- год жизни с тобой, и он 
будет седым.

Муж с женой собираются 
в гости. Жена прихорашива-
ется и спрашивает:

- Я похожа на фотомо-
дель?

- Скорее, на фоторобот...

Сын учителя литературы 
спрашивает у своей матери:

- Мама, Пушкин - наше 
все?

- К сожалению, да, сыно-
чек.

- Почему «к сожалению», 
мама?

- Потому что все осталь-
ное: газ, нефть, металл, лес 
и земля, давно не наше.

Разговор с отцом неве-
сты.

- Скажите, почему вы не 
позволяете мне жениться 

на вашей дочери? Ведь я не 
пью, не курю, не ругаюсь 
матом, не играю в азартные 
игры...

- Я не хочу, чтобы мне 
каждый раз приводили тебя 
в пример.

Незаметно для себя Ев-
ропа променяла богатых 
российских туристов на 
бедных арабских и афри-
канских беженцев…

- А чем вы думаете за-
няться?

- Вот вернусь в село, па-
пенькино дело продолжу...

- Стало быть, пить буде-
те?

Честного чиновника мож-
но узнать по глазам… по 
грустным, голодным глазам.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Валежник. 7. «Чародеи». 10. Ариадна. 11. Са-
мопал. 12. Угги. 13. Альтист. 15. Сон. 16. Век. 17. Оглобля. 18. Алла. 
19. Обрубок. 22. Кабаниха. 25. Жук. 26. Латание. 29. Обвес. 31. Ав-
гий. 33. Мангал. 35. Сани. 36. Виола. 37. Йота. 38. Имитатор. 40. 
Нрав. 41. Кольраби. 44. Химчистка. 47. Бабаджанян. 48. Фри. 49. 
Шагомер. 52. Бангкок. 54. Феллини. 56. Наемник. 60. Виртуоз. 61. 
Одиссей. 62. Арлекин. 63. Фалерист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водосток. 
2. Лагуна. 3. Нажива. 4. Казакова. 5. Хиль. 6. Эдди. 7. Частокол. 8. 
Оболочка. 9. Излияние. 14. Тау. 20. Режиссура. 21. Баклан. 23. «Ба-
унти». 24. Идол. 27. Тайвань. 28. Набойка. 30. Вторник. 32. Вий. 34. 
Анархизм. 39. Миди. 41. Кабачок. 42. Лед. 43. Ионова. 45. Миг. 46. 
Афган. 47. Бивак. 49. Шлифовка. 50. Отплытие. 51. Робинзон. 53. 
Гам. 55. Ответ. 57. Ежик. 58. Наст. 59. Кайф. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №38(1134)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз Ник-
коло. 7. Человек, открывший свое дело. 10. Отвечает на вопросы 
«Как? Когда? Где?». 11. Лабораторный сосуд. 12. Поп-четверка 
из Швеции. 13. Чванливый выскочка. 15. Мера английских по-
местий. 16. Герой «Матрицы». 17. «Краснокожая» пернатая жив-
ность. 18. Собака Айболита. 19. Болтун по-научному. 22. Купец 
по роду деятельности. 25. 1% столетия. 26. Зрительный образ из 
будущего. 29. Француз, поведавший о Гаргантюа. 31. Сумчатый 
медведь на эвкалипте. 33. Князь из «Сказки о царе Салтане». 35. 
Создатель ситцев и бархатов. 36. Чувство гневного раздражения. 
38. Виноград в кексе. 39. Голливудский Рэмбо. 41. Предмет бе-
седы. 42. Камера не для толпы. 44. «Стенд» с ликами святых. 47. 
Ограда на балконе. 49. Турман, муза Тарантино. 50. Комиссар, 
сражавшийся со «спрутом». 53. Спец по бочкам. 55. Изготови-
тель «Клинского». 56. Ближний бой кораблей. 60. Без пяти минут 
майор. 61. Душа политической партии. 62. Событие реальности. 
63. Начальница монахинь-католичек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт от химика или фар-
мацевта. 2. Морская чернозобая птица. 3. Ящерица, украшенная 
гребнем. 4. Лошадь с чудным аллюром. 5. Телега на кавказском 
серпантине. 6. То, что деньги любят. 7. Град на пути Ильи Муром-
ца в Киев. 8. Шедевр гения. 9. «Песни» лягушек. 14. Ароматные 
ванны в салоне. 20. Притягательная сила. 21. Ядовитая змея 
средней полосы. 23. Забор из металлических ячеек. 24. Описал 
поиски Гарри Гранта. 27. Би Би Кинг как музыкант. 28. Пижама 
для подушки. 30. Модная прическа 60-х. 32. Страстные глаза из 
романса. 34. Ковбойский штат на юге США. 37. Азиатский плод, 
похожий на яблоко. 40. Боевая машина на гусеницах. 42. Совре-
менная губерния. 43. «Потеря» в уравнениях. 45. Купля-продажа 
по-крупному. 46. Государство в Африке. 47. Повивальная ста-
рушка. 48. Скоростная дорога. 50. Супруга Владимира Ильича. 
51. Ручка инструмента дровосека. 52. Назначение президента 
населением страны. 54. Безвозмездный презент другу. 57. Тра-
пеза с супом. 58. Усач Сальвадор. 59. «Яблочко» матросов Ту-
манного Альбиона.
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